
Proyecto Integrado (1º Bachillerato) 

El resultado que vais a poder ver en es-

tas páginas es producto de un larg o tra-
bajo de creación, revisión y más revisión 

de textos. Paqui Alberca y yo, Ana Re-

quena, (ambas profesoras de Lengua cas-
tellana y Literatura)  nos propusimos este 

año coordinar conjuntamente la elabora-
ción de una revista para la programación 

de la asignatura de  “Proyecto Inte-

grado”. Con una hora lectiva a la 
semana ,y muchas otras en nuestros 

escritorios, entre todos los que 

hemos participado hemos consegui-
do sacarlo adelante. Esperamos sin-

ceramente que os g uste y que dis-

frutéis con la lectura. 
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     Los alumnos de 1º de Bachillerato 
A y B del curso 08/09, en la asignatu-

ra de Proyecto Integrado, estamos trabajando en la elaboración 
de un periódico donde poder contaros, a vosotros, los alumnos 

del I.E.S Vicente Núñez, los sucesos que ocurran tanto en nues-
tro instituto como en nuestro entorno. El propósito de este periódico es informaros so-

bre nuestro entorno y acercaros a él a través de nuestro trabajo como reporteros. Ade-
más ya era hora de que tuviéramos dónde expresarnos y dar a conocer todo lo que lleva-
mos dentro. Por todo esto os animamos a que leáis las páginas que han sido escritas con 

mucho esfuerzo y mucho trabajo por los compañeros que trabajamos en su elaboración, 
además de animaros a que vosotros colaboréis en 

el próximo número. 

 ¡DISFRUTAD DE LA LECTURA! 

 

Como director del Centro, y en nombre de toda la comunidad educativa, 

quiero daros a todos la bienvenida a esta nueva publicación. 

 Esta revista escolar se hace con el esfuerzo y empeño del alumnado de 1º  de 

Bachillerato, dirigido y coordinado por la profesoras  Ana Requena y Paqui Alberca. Y nace 

con una ilusión renovada por fomentar el gusto por la lectura y la escritura como medios para la 

participación, la observación de la realidad y la transmisión de información. Todo ello inmerso en el 

mundo de las nuevas tecnologías de la información y la comunicación, recurso hoy 

día indispensable en las tareas educativas, y ésta lo es. 

 Quisiera animar con estas líneas a todo el alumnado, a sus familias y 

también al profesorado a que realicen una lectura atenta de todos los textos que 

aquí se incluyen, con la certeza de que encontrarán contenidos de su interés,  

datos desconocidos y temas relevantes. Por otra parte, no hay mayor 

reconocimiento para el que escribe que saber que sus palabras encuentran eco en 

las personas a quienes van dirig idas. 

 Y para finalizar, me gustaría gradecer a todas las personas que han 

participado en la realización de esta revista con su trabajo y su dedicación, y, 

cómo no, a los patrocinadores, que, con su apoyo económico, han posibilitado 

que este proyecto ilusionante se haya hecho realidad. (José Acero Doblas, director 

del I.E.S. “Vicente Núñez”) 

El pueblo de Aguilar sigue 4 

¿Qué sabes sobre los alimen-
tos? 
SECCIÓN MI ENTORNO 

12 

OPINAN... 16 

Especial BIBL IOTECA 22 

¡Crepúsculo! ¿LO HAS LEÍDO? 33 

¡CURIOSIDADES! 40 

Destacados: 

Juan Ruiz Romero (3º E.S.O. C) 
 
NUESTRO PERIÓDICONUESTRO PERIÓDICONUESTRO PERIÓDICONUESTRO PERIÓDICO    
 
Este es un lugar 
donde poder opinar, 
donde decir lo que piensas 
sin que te puedan callar. 
 
Escribe lo que quieras, 
lo puedes publicar. 
Piensa que este periódico 
no te puede fallar. 
 
Lee lo publicado, 
lee sin parar, 
lee hasta que ahogues 
toda tu curiosidad. 
 
Aquí puedes encontrar 
lo que piensan los demás 
desde aquí se enteran todos 
empieza a hablarnos ya. 
 
¡Qué bien! Ya termino, 
no podía parar. 
Tengo que dejar sitio 
para todos los demás. 

Ana Ramírez Agraz 

1º Bach B 

Tamara 

Rodríguez 
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Al finalizar este curso se jubila nuestro compañero Paco Pérez. Paco Pérez. Paco Pérez. Paco Pérez. A lo largo de 

estos años hemos compartido la tarea de inculcar en el alumnado un mínimo 

gusto por las matemáticas e intentar aportar nuestro granito de arena a su 

formación científica. 

 De todo ello quedará constancia en nuestra memoria, pero las imágenes 
más claras y permanentes no serán las de la relación profesional, sino las de los  

momentos compartidos en la cafetería y en las comidas de convivencia. 

 Hay imágenes gloriosas como ese Paco babeando el año en que su hija 
estuvo de compañera en el Instituto, o reaccionando a la pregunta: “¿tú has votado alguna 

vez a IU? o  haciendo gorgoritos con el “soy minero” de Antonio Molina, o esos pases de 

¡¡torero, torero, torero!!  o esa recitación de himnos del pasado. 

 Por todo ello, gracias Paco. Te deseamos lo mejor. Tus compañeros de Tus compañeros de Tus compañeros de Tus compañeros de 

Departamento.Departamento.Departamento.Departamento.     

 

 

 

 

 

Querido tutor: 

 Tu clase de 2º B te agradece 
tus enseñanzas y los buenos momentos 

que nos has regalado. Siempre te 
llevaremos en nuestros corazones y 
esto no es un “adiós”, es sólo un 
“hasta  luego” ya  que siempre 

permanecerás en nuestro recuerdo 
como “el profesor de los poemas”. 
GRACIAS POR TODO CRISTÓBAL. Tú no 
sólo nos has educado, sino que nos has 

ayudado a formarnos como personas. 
Estas palabras sólo son una pequeña 
muestra de lo  agradecidas que 
estamos de tu labor educativa. Por eso 

te dedicamos este poema: 

 

 

 

PARA UN GRAN TUTOR 

““““Hemos aprendido mucho conti go, 

has dej ado huell a e n nuestr o camino. 

Eres un pr ofes or de primera, 

para nosotr as ni nguno t e s upera. 

Agrade cemos l o que t e has esforzado 

Ya que cont igo todo ha mejorado”. 

 

HASTA SIEMPRE CRISTÓBAL. TUS 

ALUMNAS DE 2º B. 

CARTA A  CARTA A  CARTA A  CARTA A  

CRISTCRISTCRISTCRISTÓBAL, BAL, BAL, BAL, 

UN MAESTRO UN MAESTRO UN MAESTRO UN MAESTRO 

DE PRIMERADE PRIMERADE PRIMERADE PRIMERA    



las coronadas), donde se citó a l a gen-
te del pueblo para asistir a un conci er-
to navideño ofrecido por la banda mu-
nicipal de Aguilar en colaboración con 
la plataforma para que en estas fechas  
tan señaladas, la familia no se sienta 
sola, sino apoyada por el  pueblo. Du-
rante el acto se repartieron carteles y  
pegatinas con la fotografía de Ángeles  
para que la gente  las exhibiera duran-
te dicho concierto. Al concluir el  
evento subieron al escenario  familia-
res de Ángeles y la representante de la 
plataforma para agradecer al pueblo y 
a la banda municipal de Aguilar el  
apoyo mostrado. Así mismo se apro-
vechó la ocasión para aclarar que el  
dinero que la pl ataforma recauda se 
destina única y exclusivamente a la 
búsqueda de Ángeles. Después del  
discurso distintos miembros de la pla-
taforma repartieron de forma gratuita 

apenas dos semanas después de su des-
aparición por lo que llevamos unos diez 
meses funcionando. 

 ¿Qué personas componen la 
plataforma? 
Aproximadamente te puedo decir alrede-
dor de quince, entre las cuales se encuen-
tra Antonio, el hermano de Ángeles, y 
varias primas hermanas pero en general 
la mayoría de los miembros que la com-
ponen son gente del pueblo. 

 ¿ C u á n d o  o s  r e u n í s ? 
Antes nos reuníamos muy frecuentemen-
te para hacer manifestaciones, pero no-
sotros tampoco pretendemos abusar del 
t iempo de los componentes de la plata-
forma, ni del pueblo, por lo que ahora lo 
que hacemos es reunirnos menos, es de-
cir, una vez al mes aproximadamente. 

Y cuando hacéis alguna actividad, 
¿recibís apoyo continuo del pueblo? 
Sí, mucho, contando también con el apo-
yo incondicional del Ayuntamiento y de 
empresas como Seriluz para la realiza-

�os entrevistamos con Carmen 
Álvarez Romero, vecina de la 
localidad de Aguilar de la 
Frontera, tiene 46 años y ejer-
ce como modista y ama de ca-
sa. Ella es la portavoz de la 
“Plataforma”. �os atiende y 
nos informa más en detalle 
sobre la labor que se está 
realizando desde este grupo. 
 

 ¿Tiene nombre en concreto la 
plataforma? 
Sí, plataforma en apoyo de la familia de Ángeles Zurera. 
 ¿Con qué fin se ha creado la plataforma? 
Pues con el fin de que el caso siga vivo en la memoria porque en la 
mayoría de los pueblos  cuando pasan algunos meses esto ya no se 
menciona tanto y nosotros, lo que queremos, es que la gente se siga 
acordando de Ángeles, porque llevamos ya nueve meses sin saber 
nada de su paradero. 

 ¿Cuánto tiempo lleva funcionando la plataforma? 
El 2 de diciembre del pasado 2008 se han cumplido nueve meses 
desde que desapareció Ángeles y la plataforma se creó entonces, 

El pueblo de Aguilar sigue buscando a Ángeles Zurera 

Plataforma en apoyo a la familia de Ángeles Zurera 

Se ha creado una 

plataforma de ayuda 

a los familiares de 

Ángeles Zurera. 

lazos verdes a los allí presentes como 
símbolo de esperanza. 

En esta concentración, como en to-
das las anteriores, han estado presen-
tes distintos medios de comunicación 
que, desde la desapari ción de Ánge-
les,  están divulgando la noticia. 

ISABEL ZURERA-
1ºBACH.      -CRÓ�ICA- 

E 
stamos cerca del  
primer aniversario  
de la desaparición 
de Ángeles Zurera 

Cañadillas, una vecina de Aguilar de la 
Frontera, quién según sus familiares, salió  
de su casa y no regresó. 

 Debido a las posteriores búsque-
das por parte de familiares, vecinos  y au-
toridades sin resultado alguno, se ha crea-
do una plataforma de ayuda para los fami-
liares de Ángeles. En dicha plataforma se 
han convocado diversas mani festaciones y  
concentraciones para mantener viva la 
esperanza de que Ángeles regrese algún 
día. 

 El último acto realizado por l a 
plataforma fue el pasado 8 de dici embre,  
en el paseo de Agustín Aranda (llano de 

CARMEN ÁLVAREZ ROMERO, por-

tavoz de la Plataforma 
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ción de los carteles, pancartas, etc.., y también 
recibimos abundantes donativos de gente del 
pueblo que ingresan, de forma anónima o identi-
ficada, ciertas cantidades de dinero,  a la cuenta 
que tenemos abierta. 

¿Dónde os reunís? 
Primeramente era en el 
salón de actos del Ayun-
tamiento pero cada vez 
que nos reuníamos surgía 
algún acto que nos lo im-
pedía, entonces decidi-
mos reunirnos en un sa-
lón que tiene el bar “El 
tuta” (en la plaza San 
José), el cual siempre 
está disponible. 

¿De qué fondos económicos dependéis? 
Prácticamente de las aportaciones del pueblo y de 
varias actividades como por ejemplo un partido 
de fútbol benéfico, o una obra de teatro…
Básicamente de las actividades que hemos reali-
zado. 

 

¿Cómo surgió la idea de crear la plataforma? 
Surgió a raíz de una primera concentración que se hizo 
varios días después de la desaparición de Ángeles, tras la 
cual, al ver la cantidad de gente que salió de sus casas y 

mostró su apoyo a la familia 
de Ángeles, decidimos re-
unirnos varias veces al mes 
hasta que el caso se solu-
cionara para que la familia 
de Ángeles no se sintiera 
sola en esos momentos tan 
duros, es decir, nuestra in-
tención era reunir a un gran 
número de personas que 
estuvieran dispuestos a dar-

nos su apoyo para continuar con la búsqueda de Ángeles. 
Al principio ni siquiera sabíamos lo que era en sí una pla-
taforma, lo único que sabíamos era que teníamos la ilu-
sión y el deber de ayudar a la familia, porque era algo que 
no creíamos que fuera a pasar. 

(*Esta entrevista se realizó en hace ya algunos meses; 
des de entonces la Plataforma ha seguido con insistiencia 
con su labor principal pero aún hoy, mes de mayo de 
2009, seguimos sin noticia de Ángeles) 

Se ha creado con el fin de que el caso siga 

vivo en la memoria porque en la mayoría de 

los pueblos  cuando pasan algunos meses 

esto ya no se menciona  
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hacemos lo m ismo en l as zon as p róx im as  

a lo s col egios.  Nu es t ro  res to  d e s erv i cio lo  

dedi camos a ot ras acti vid ad es t al es como:  

real i zar in fo rm es a req u erim ien to d el  

Ayu ntam ien to (aun qu e t amb ién pu ed en  

ser d e o t ro s ó rg ano s ),  co nt rol ar l as di st in -

tas ob ras d el p u eb lo p ara v eri fi car q u e s e 

es t án ej ecu t an do co n t ot al no rm alid ad . En  

gen eral at en d emo s  tod o l o rel acion ado  

co n l a s egu rid ad d el ciu d ad ano . 

S E R V I C O D E  T A R D E :  Nu est ro s ervi -

cio d e t ard e s e comp rend ía en t re l as  

15:00 h. y l as 2 3:00 h.  de l a no che. L os  

tip os d e  ob li g acion es qu e h ay qu e cum -

pli r en  es t e tu rno  s on p ráct i cam en te l as  

mi sm as qu e d u ran t e l a m añ an a ex cep to  

po r lo  q u e co rres pon d e a l a s ali d a d e l os  

El g rup o d e “rep o rt eros ” d el  

IE S Vicen t e Núñ ez s e d esp l azó  

hast a el Ay un tamiento d e Ag ui -

lar d e l a Fron t era p ara p od er v er 

desd e d en t ro cómo pu ed e t rab a-

jar un a p arej a d e p ol i cí as, es to  

fu e t od o lo  q u e vimo s y oímos  

ah o ra co nt ado d es d e n u es t ro  

pun to  d e vi st a: 

SE RVICIO DE MAÑ ANA:  

Comen zamo s el s erv i cio d e 

m añ an a comp rend id o en t re l as  

7 y  l as 15 :0 0 h. L a p rim era 

obl ig ació n d e u n po li cí a es  

comp ro b ar el arm amento y el  

bu en  fu n cion am ien to d el  eq uipo  

de t ransm is io n es ; u n a v ez 

hecho  esto,  lo s acomp añ amos  

en  s u s al id a d e p at rul l a L o p ri -

m ero qu e h acemo s, como rut in a 

di ari a, es i r a asi st i r l a reg ul a-

ción d e t ráfi co a l a s al id a d e l os  

trab aj ado res qu e v an  h aci a el  

camp o;  a  con tinu ació n, como  

dí a l ab o ral qu e era, n os d es pl a-

zamo s h as t a l as inm ediacio n es  

del i ns ti tu to IE S Vicent e Núñ ez 

para regu l ar el t ráfi co; d esp u és  

trab aj ado res y l a en t rad a a lo s i ns ti tu to s y  

co l eg io s. 

S E R V I C I O D E  4 OC HE : El  s ervi cio d e 

no ch e es ent re l as 23 :0 0h.  y l as 7 d e l a 

m añ an a; l a fu n ción en es t e s erv i cio cambia.  

Mient ras el p u eb lo du erm e n os ot ro s no s  

dedi camos a p at rul l ar l as zon as d el ex t ra-

rrad io y col in d an t es d el p u eb lo , revi s ar q u e 

el  ci erre d e l os b ares  s ea a su d eb id a ho ra.  

Los fin es d e s em an a n os comentan q u e l a 

act iv id ad no ctu rn a es m ay o r y a qu e d u ran t e 

es t e t u rn o s e frecu en t an l as p el eas y lo s  

ro bo s;  el  res to  d e s ervi cio  p at ru ll amos  p o r 

el  p u eb lo  co n to t al  n o rm al id ad, si emp re  

al ert a,  po r s i alg o p ud iera su ced er. No s  

acl aran lo s ag ent es d e Pol i cí a q u e h ay o t ro s  

dí as  d e s ervi cio pu ntu al es. Son  aq u el lo s  

dí as en l os q u e camb ia t ot alm en te l a fu n -

ción d el s erv i cio, s on d í as como : l as feri as ,  

la Sem an a San t a,  

ev entos  d epo rti vo s,  

m ercad il lo  y ot ro  

tip o d e fi est as. 

Des pu és d e re cor re r d ura nte todo el día el pu eblo con ellos, hu bo tie mpo de so bra para pr egu n tarl es po r las cosas más an ec dóticas de la Po lic ía: 
¿ A q u é s e p u ed e d eb er q u e si e m p re ll eg u éis ta rd e a l lu g a r d o nd e s e h a y a p ro d u ci d o el i n cid en te?  -Es la 
típ i ca p regu nta q u e s i emp re s e l e h ace a un  p ol i cí a, y es mu y fáci l d e ex pl i car si t en emos u n p o co d e  emp atí a. L a Po li cí a ll eg ar t ard e po rqu e 
hay  u n ti empo  de “acció n -reacción ”: en el  momento qu e s e p ro du ce l a l l am ad a ést a es  comun icad a a em erg en ci as y  a  p os t er io ri  a  l os  d is ti n tos  
de s ervi cio s (en est e cas o l a Pol i cí a). No so t ro s no  po d emo s actu ar h ast a q u e l a ll am ad a s ea v eri fi cad a p o r em erg en ci as,  p o r lo  q u e t ran s cu rre y a 
un ti empo . Ot ro  d et al l e es  q u e si s e h a p ro du cido  u n a ll am ad a, y a s e h a p rod u cido po r t anto el  i n cid en t e:  l l eg aremos t ard e como es  p red ecibl e. A 
tod o es to ad emás d eb emos d e añ adi r qu e no so t ro s, p o r d esg raci a,  n o es t amo s s i emp re “al l ado d e lo o cu rrid o ”, t e pu ed e s o rp rend er l ejos del  
co ch e d e p at rul l a o sim plem ente en con trar i nt ens o t ráfi co h as t a ll eg ar al l ug ar d e d est in o.  L a fras e qu e p od rí a resum i r to do  es to es qu e “s i empre 
ll eg amos  t ard e p o rq u e y a h a p as ado ”. 
¿ A  q u é s e p u ed e d eb er l a m a l a f a m a  d e l a P o li cí a res p ecto a s u efi ci en ci a ? 
 -So b re to do  a l a fal t a d e p ers on al. Aq uí,  en  Agu il ar,  l a p l an ti ll a s e h a redu cid o en l os  ú lt imo s 25  año s en un  3 0 % y  es to  es m u ch o,  p ero l o p eo r 
no es eso , l o p eo r es  q u e no  s e h a vu elt o a ren ov ar y eso   con t an do  co n qu e el pu eblo h a crecid o eno rm emente en 25  añ os  y  el  cu erp o d e Pol i cí a 
nad a d e n ad a. 

¿Una anécdota en hora de servicio? 

Sí. Llegamos h ast a una zona del pue blo en l a que próximamente se iban a 

realiz ar cambio s en los carriles respe cto al sentido de l a m arch a. Tení amos  

unas oct avill as inform ativas en las que se det allaba toda la inform ación; fuimos  

colocándo las  en el  par abris as  de al gunos de los  co ches  que est aban apar ca-

dos en  la calle  par a inform ar a la vecin dad. Cuan do nos  disponí amos a mar -

charno s y seguir con nues tro servicio un a mujer comenzó a dar vo ces a nues -

tra espalda, nos  dimos  l a vuelt a y vimos  có mo en su m ano se  agit aba un a de  

las oct avill as de inform ación 

-¡Oi gan!, ¿u stedes cómo se atreven a ponerme una mult a? 

-¿Perdone, señor a? 

-¿Cómo se atreven a ponerme un a mult a solo a mí  y no al resto de los co ches  

que están est acionados?, ¿ a qué se debe esto ?  

-Señor a, mire usted bien el pape l que tiene en la mano, es un a oct avill a de  

información. 

-Pero…¿ por qué motivo a mí n ada m ás? A nuestro pe sar nos dimos cuent a de  

que esta señor a creí a tener una mult a entre sus manos… 

-Señor a, lea el pape l que tiene usted en la m ano y se dar á cuent a. 

Al fin la señor a comen zó a leer y compro bó que efe ctivamente era un a o ctavi -

lla de inform ación y no una mult a.  

Esto nos hace ver que en ocasione s la Poli cía no tiene todo a su favor… 



Antonio Igeño Alcalde (1ºBach B) 
 

 

H oy sábado noche. Y ahora, ¿ Qué hacemos? Encontramos distintas alternati- vas para poder pasar un  buen fin de semana.  
Según un cálculo aproximado sobre los jóvenes que se reúnen para hacer “botellón” en Aguilar de la Frontera, se acerca a los 200 o 
300 jóvenes, los cuales se juntan los fines de semana en el “Castillo”, puesto que antes quedaban en “La Muralla”.  Este cambio de 
lugar se debe  a la  construcción de  un nuevo  ambulatorio. El típico “Botellón” consiste en  la consumición de  bebidas alcohólicas,  es 

decir, la mezcla de licor y refrescos, e incluyendo el tabaco y otras sustancias no legales. Los jóvenes beben  
hasta la euforia en el mejor de los casos, o hasta el coma etílico en el peor de los mismos. Un tipo de adolescente 

bebe alcohol porque imita los modelos parentales y sociales.  El joven que desde pequeño  ha  aprendido que en una reunión social tiene 
cabida las copas,  con muy alta probabilidad, hará lo mismo en el futuro. Por otro lado,  
la sociedad alienta y refuerza esta conducta. Se publicitan las bebidas alcohólicas en 
los medios de  comunicación y  se  las asocia  con el  éxito, el atractivo personal y otros 
valores. Pero no todo es el botellón, hay otras alternativas. En Aguilar de la Frontera,  
los jóvenes acuden a pubs, como pueden ser “Tijuana”, “Babylonia”, “Liverpool”… 
Allí se reúnen para pasar un buen rato con los amigos charlando y compartiendo 
alguna confidencia. Otro buen plan  nocturno es quedarse  en casa y  organizar “un  
campeonato de Play”, o reunirse para poder terminar el di sfraz de carnaval a tiempo.  
Además, se pueden realizar ligas  de deportes o de  futbolín, o de billar, o simplemen-
te, dar un paseo por el pueblo y conocer a  gente nueva. Se pueden visitar otras locali-
dades o aprovechar cualquier excursión para pasar un fin de semana fuera del pue-
blo. Quedar para dormir en casa de amigos nunca está de más. Ver una película, co-
mer, charlar y pasar así un buen rato. En mi opinión, cada uno es libre hacer lo que 
quiera y aprovechar los fines de semana al máximo sabiendo qué  hacer y haciéndolo  
con prudencia. 
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La palabra carnaval proviene del latín “carnevale”=  
de carne (carne) y vale (adió s).  

(Po r Alb a  Mae st re ) 
Se refiere a la despedida d e l a carn e po r los  ayunos y  abst inen ci as d e los  p róximos  cu a-
rent a días, es deci r, reti rar el consumo de carn e durante esos cuarenta dí as de duración  

de la Cu aresm a . La cel eb ración  
del carnav al es un a d e l as fi est as  
más populares.  Estas fi estas tie-
nen un signi ficado esp ecial en  
España, ya qu e es tuvi ero n p rohi -
bidas en  to do el país du ran te   40  
años, co n la d ic tad ura de Fran -
co, aunque en ci ertas partes d e 
España h abía celeb racion es clan -
destin as, como en Cádiz qu e s e 
enmas caró l a cel ebración bajo el  
nombre d e “el festiv al lo cal de 
Cádiz”,  y en ot ras p art es s e cele-

brab an fi est as y bail es de dis fraces en cas as priv adas. Al t erm inar la di ct adura la cel e-
bración del carn av al volvió con todo su esplendo r. 

El carnaval en Aguilar de la Frontera 
En nuest ro pu eblo el  carn aval su ele cel ebrarse el  primer fin  de seman a d e feb rero.  Este 
año, el carn av al se cel ebró los dí as 7 y 8. En este pueblo ex isten div ersas costumb res,  
entre el las l a de cel ebrar los fin es de s em ana an terio res al carn aval, algun as fiest as en  
las qu e actú an l as div ersas chi rigot as qu e se pres entan  al con curso.  Estas  fiest as son  
denomin adas con nomb res como “cho colatá”, “tortill á”,  “s ardiná”, “salchi chá”… En un  
principio, el d esfile ten ía lugar los  domingos d el fin  de sem ana de carn aval,  pero lo  
camb iaron al sáb ado ya que los adol escent es tien en la co stumb re de dis frazarse los  
sábados por l a noche para ir a la dis coteca, y por esta causa, solo hací an los pasacal les  
los niños más pequ eños. De est a man era lo s pas acall es s e han convert ido en un g ran  
despli egue de dis fraces y chi rigot as, en el que cada año aumenta más y más el número  
de con cursant es. De est e año podemo s comentar qu e s e han  visto di sfraces muy o rigin a-

¡ESTO ES CARNAVAL! 
Francisco Gabriel Luque Rey 

Es una de las fiestas más esperadas 
por los habitantes de Aguilar. Este año el 
festejo se celebrará los días 20 y 21 de fe-

brero, aunque los dos fines de semana ante-
riores  se organizan eventos relacionados 

Durante estos días la 
gente de Aguilar salta a 
la calle vestida con sus 
disfraces – algunos lo 
han comprado, otros lo 
hacen o bien los retocan 
de trajes de otros años- 
donde lo más  importan-
te es participar con ale-
gría e ilusión. El sábado 
por la tarde se organiza 
un pasacalles en el que 
participan personas de 
todas las edades y que 
termina en la plaza de 
los Naranjos donde actú-
an chirigotas y se entre-
gan los premios a los 
mejores disfraces.  

 
  

Los 
más 

jóvenes 
continú an 

la fiest a 
hast a alt as  

horas de l a 
madru gada en  

la dis cote ca,  
donde también  se  

organi zan con cur-
sos. Al dí a si guiente,  

se cierran los festejos   
con una gr an  

“ch ocol at ada”, tr as  este  
acto los  gru pos de chiri go-

tas  van  can tan do  por  los  
bare s o por l as calles. Me gust a 

mucho e st a fiest a porque  por  
unos dí as l a gente se olvida de lo s  
problem as  cotidi ano s par a pas ar  
un buen  rat o de  divers ión con lo s  
amigos. ¿Te anim as a parti cipar? 

La fiesta de la candela-
ria se celebra el día 2 
de Febrero. En ésta un 
grupo de gente hace 
una hoguera por la 
noche. Durante una 
semana antes, las per-
sonas que organizan 
esta fiesta se reúnen 
todas las tardes para ir 
a coger “ramón”, 
puesto que en esta 
época es cuando se 
talan los olivos. 
Cuando llega el día y 
todo está preparado la 
gente se lleva chorizos 
para hacerlos en la 
candela. 

  Al anochecer se encien-
de la candela y la gente 
busca sus pinchos en el 
ramón para hacer los 
chorizos. Cuando el fue-
go baja los que quieran, 
saltan la candela y al final 
¡llegan los chorizos! 

 FIESTA DE LA CANDELARIA EN M ORILES  
     Por Daniel Ruiz Parra -1º Bach                                        
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Nos entrevistamos con Mª José Cano, trabajadora  
social de ADFISYSA 

 
¿Cuántas  personas  forman la  aso-¿Cuántas  personas  forman la  aso-¿Cuántas  personas  forman la  aso-¿Cuántas  personas  forman la  aso-
ciación? ciación? ciación? ciación?     
Somos unas 600 personas, no 
todos discapacitados.  
¿Cuáles  son  los  fondos  con los  que ¿Cuáles  son  los  fondos  con los  que ¿Cuáles  son  los  fondos  con los  que ¿Cuáles  son  los  fondos  con los  que 
cuenta la asociación? cuenta la asociación? cuenta la asociación? cuenta la asociación?     

Se nutre de las cuotas de los socios pero, sobre todo, de fondos públicos como la Conserjería, la 
Delegación, el Ministerio...  
¿Participa el Ayuntamiento de Aguilar de la Frontera? ¿Participa el Ayuntamiento de Aguilar de la Frontera? ¿Participa el Ayuntamiento de Aguilar de la Frontera? ¿Participa el Ayuntamiento de Aguilar de la Frontera?     
Sí, participa en programas específicos. Ayuda  económicamente 
proporcionando recursos necesarios,  materiales... La verdad es 
que el Ayuntamiento ha colaborado bastante.  
¿Cuánto lleva en activo la asociación? ¿Cuánto lleva en activo la asociación? ¿Cuánto lleva en activo la asociación? ¿Cuánto lleva en activo la asociación?     
Desde junio de 2003.  
Desde sus  inicios, ¿ha cambiado la asociación de discapacita-Desde sus  inicios, ¿ha cambiado la asociación de discapacita-Desde sus  inicios, ¿ha cambiado la asociación de discapacita-Desde sus  inicios, ¿ha cambiado la asociación de discapacita-
dos?, ¿cómo ha evolucionado?dos?, ¿cómo ha evolucionado?dos?, ¿cómo ha evolucionado?dos?, ¿cómo ha evolucionado? 
Sí, claro, ya se sabe lo que hacer, qué pedir a las Delegaciones, 
cómo ejecutar las donaciones y cosas así. Hemos cogido mayor 
confianza, claro, hemos cambiado mucho.  
¿Cuántas personas componen el equipo? ¿Cuántas personas componen el equipo? ¿Cuántas personas componen el equipo? ¿Cuántas personas componen el equipo?     
Un logopeda, un psicólogo, una fisioterapeuta, un educador social, 
un administrativo y una trabajadora social. Este equipo se mantie-
ne siempre que haya fondos, y lo que quiere la asociación es que al 
menos pueda quedarse el logopeda todo el año. 
¿Cuáles son vuestras reivindicaciones? ¿Cuáles son vuestras reivindicaciones? ¿Cuáles son vuestras reivindicaciones? ¿Cuáles son vuestras reivindicaciones?     
¡Hay tantas! (Parece que la pregunta no tiene fácil contestación). Nuestra principal reivindica-
ción es que los discapacitados se integren en la sociedad; para eso la sociedad también tiene 
que hacer algo y conseguir, por ejemplo, que no existan las barreras arquitectónicas. Aquí, en 

Aguilar, el simple hecho de ir a la Casa de la Cultura para una persona discapa-
citada es imposible. ¿Y un bar de copas? En el pueblo sólo 
existe uno adatado…  
¿Qué le dirías  a las  personas para que se concienciasen  sobre ¿Qué le dirías  a las  personas para que se concienciasen  sobre ¿Qué le dirías  a las  personas para que se concienciasen  sobre ¿Qué le dirías  a las  personas para que se concienciasen  sobre 
los problemas de los discapacitados? los problemas de los discapacitados? los problemas de los discapacitados? los problemas de los discapacitados?     
No le diría nada, sólo le haría que pasaran 24 horas en silla de 
ruedas y que intente llamar por teléfono en una cabina.  
¿Tenéis  alguna actividad preparada para celebrar el  día  mun-¿Tenéis  alguna actividad preparada para celebrar el  día  mun-¿Tenéis  alguna actividad preparada para celebrar el  día  mun-¿Tenéis  alguna actividad preparada para celebrar el  día  mun-
dial de la discapacidad? dial de la discapacidad? dial de la discapacidad? dial de la discapacidad?     

Sí, este año está dirigido a la infancia. Es muy importante diagnosticar a tiempo un problema, 
a veces un diagnóstico a tiempo puede solucionar mucho, puede ser incluso una medida de 
prevención de consecuencias mayores… otras veces, no. Hay que estar atentos, observar a nues-
tros hijos… En los colegios también es necesaria una buena intervención de los Equipos de Orien-
tación Educativa. 
¿Algo para terminar?¿Algo para terminar?¿Algo para terminar?¿Algo para terminar?    
Pues sí, que todos debemos concien-
ciarnos de la importancia que supone 
la integración del discapacitado en la 
sociedad y una buena manera de 
concienciarnos es colaborar… 

ADFISYSA - Asoc iac ión de Discapacitados Físicos, Psíqu icos, 
Orgánicos y Sen sor ia les de  Agu ilar de la Fr ontera  
Tel éfo no: 957 689 065 
Dir ecció n : C/ La T erc ia, 4  14920  AGUIL AR D E L A FRON TERA - COR DOBA 
E-mail: adfisysa@yahoo.es 

Mª Carmen  

Postigo  

Castro 

-1ºBach A- 

Francisco  

-1ºBach A- 
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Con motivo del día de la Consti-
tución, se celebró en el salón de 
actos del Instituto Vicente Núñez 
una charla sobre el Patrimonio 
Cultural en la Constitución y la 
aplicación real de sus conteni-
dos. 

Para ello, José Naranjo Ramírez, 
profesor de la Universidad de 
Córdoba y actualmente vicerrec-
tor de profesorado, acompañado 
de Francisco Cabezas Pérez, 
técnico de cultura del Ayunta-
miento de Aguilar, expusieron 
un caso práctico de investiga-

ción sobre un elemento del Patrimonio Cultural aguilarense 
como es el Castillo de Aguilar. 

El profesor Naranjo Ramírez destacó la importancia 
del Patrimonio Cultural, su reseña en 
cuanto al estudio y conservación y la 
importancia de su difusión para que lo 
conozca el público en general. Así 
mismo,  hizo un recorrido detallado 
por las distintas etapas educativas en la 
formación del alumnado y destacando 
la última, la del doctorado, como el 
grado más elevado del sistema uni-
versitario español. 

 

Pr ec i s a men t e, l o s r es u l tad o s  
d e uno  d e es o s trabaj os de 
doctorado , r eal i z ad o p o r  
Car me n  M ad r i d  ( p r o fes or a  
d e l a Un i ver s i d ad  d e S al a-
ma nca q u e h a r eal i z ad o  s u  
tes i s en  l a Un i ver s i d ad  d e  
Có r d o b a) , p ro fund i z a s o b r e 
el Cas ti l lo d e A gu i l ar , ll e-
gan do  a r eal i z ar u na re-
crea ción vi rtual en ba se 
a los restos  a rqueol ógi-
cos  y al  es tu d i o comp ar ati -
vo d e o tr as  co ns tr u cc io nes  
s im i l ar es d e l a ép o ca me d i e-
val . El  r es u l tad o  es u n  l l a-
ma ti vo tr ab aj o  cu yo s r es u l-
tad o s gr áf i co s s e expu s i er o n  
y comen t ar o n  d u r an te l a  

ch ar l a. 

En el mes de diciembre del 2008 se celebró 
una gymkana cultural de Aguilar de la 
Frontera en el I.E.S Vicente  Núñez. 

En ella participaron los dos institutos de 
Aguilar, I.E.S Ipagro e I.E.S Vicente Núñez 
con los participantes divididos en varios 
grupos de cinco jugadores cada uno de 
edades comprendidas entre los 12 y los 16 
años. 

Esta gymkana es la número nueve que se 
celebra lo cual nos hace pensar que hay 
mucho  interés en que los  jóvenes de este 
pueblo sepan la historia de Aguilar. Los 
fines con los que se realizan son el saber  
participar en grupo,  fomentar de forma 
lúdica el conocimiento cultural sobre Agui-
lar de la Frontera, sus monumentos, sus orí-
genes. 

En las entrevistas hechas a Ángel Sanchez 
(profesora del IES Vicente Núñez) y Antonio 
Luis  (profesor del IES Ipagro) nos informa-
ron de que la idea surgió de un exconcejal 
de cultura del Ayuntamiento llamado Diego 
Luis Fernández. 

Este año ha habido mucha aceptación 
pues de solo 10  grupos que podían 
participar se presentaron 30 grupos 
entre los dos institutos. 

Las fases de las que consta la gym-
kana son tres:  

-En una los 5 jugadores contestan a  pregun-
tas sobre Aguilar de tipo trivial. 

-En otra  2 de los 5 jugadores salen a la calle 
para contestar a preguntas culturales sobre 
el pueblo. 

-Los otros 3 se quedan en el instituto resol-
viendo preguntas. 

Los premios son: 

-A los primeros 40€ en material deportivo y 
un bono para la piscina. 

-A los segundos 30€ en material deportivo y 
un bono para la piscina. 

-Y para los terceros un bono para la piscina. 

Por último preguntamos la opinión personal 
sobre esta actividad a Ángel Sánchez y a 
Antonio Luis y ambos coincidieron en que 
era una buena actividad y su propósito era 
excelente. 

Ésta es una en-
trevista realizada a 
Maria del Carmen 

Jimenez Carrasco partici       
pante y tercera ganadora en la 

gymkana cultural 2008  
de Aguilar de la 
Frontera: 

- 

 

Mari,  ¿en este instituto hubo 
ganadores de la gymkana? 

-Sí,  nosotras nos llevamos el 
tercer premio...(se sonroja) 

-¿Qué te pareció la gymkana? 

-Mmmm…  estuvo divertida 

-¿Fueron muy difíciles las 
preguntas? 

-Fueron más difíciles que el año 
pasado, eran más complicadas. 

-¿Quién salio a la 
calle? 

-Nuria y yo 

-¿Estudiaste algo 
antes de la gymka-
na? 

-No (responde con 
rotundidad) 

-¿Hubo mucha competencia? 

-Sí, todos sabían mucho de 
Aguilar 



Francisco 

Javier 

Fernández 

Luque  

-1º Bach B- 

Me encuentro en  la bodega de Antonio Doblas, bodeguero de 41 años, que des-Me encuentro en  la bodega de Antonio Doblas, bodeguero de 41 años, que des-Me encuentro en  la bodega de Antonio Doblas, bodeguero de 41 años, que des-Me encuentro en  la bodega de Antonio Doblas, bodeguero de 41 años, que des-

de varios años dirige su negocio con alegría y tesón de varios años dirige su negocio con alegría y tesón de varios años dirige su negocio con alegría y tesón de varios años dirige su negocio con alegría y tesón     
¿Le fue difícil desde un primer momento introducirse en el mercado del vino?¿Le fue difícil desde un primer momento introducirse en el mercado del vino?¿Le fue difícil desde un primer momento introducirse en el mercado del vino?¿Le fue difícil desde un primer momento introducirse en el mercado del vino?     

Fue difícil, muy difícil, a pesar de la ilusión puesta y la gran experiencia que 
había adquirido con los años. Conseguir introducirme en el mercado con una 
nueva marca y empezar a producir mis propios vinos fue una aventura que me 

costó mucho trabajo iniciarla. 

¿Cuándo se planteó hacer negocio con el vino de su bodega?¿Cuándo se planteó hacer negocio con el vino de su bodega?¿Cuándo se planteó hacer negocio con el vino de su bodega?¿Cuándo se planteó hacer negocio con el vino de su bodega?    

Además de la gran afición que le tengo al mundo del vino, me une una tradi-
ción  familiar de varias generaciones que me dio la oportunidad de desarrollar-
me en un trabajo que, a la vez que me remuneraba económicamente, me apasio-

naba. El hecho de vivir en Moriles te incentiva mucho más a escoger como 

profesión la enología y la v iticultura. 

¿Cuáles son los avances más significativos que se han producido desde que comenzó hasta hoy?¿Cuáles son los avances más significativos que se han producido desde que comenzó hasta hoy?¿Cuáles son los avances más significativos que se han producido desde que comenzó hasta hoy?¿Cuáles son los avances más significativos que se han producido desde que comenzó hasta hoy?    

Pues la ver- dad es que los avan-
ces han sido bastantes fructíferos 

porque em- pezando con pocas 
botas, con mucho esfuerzo, 

trabajando como técnico en 
otras bode- gas y la misma vez 
en la mía propia, conseguí 

adquirir unas nuevas instalaciones 
donde am- plié el numero de 

botas. Al poco tiempo puse en 
marcha el lagar que me permi-
tió ser más competitivo, mejorar 

la calidad porque escogía las 
uvas y com- plementar la bodega 

desde el principio de la vinificación hasta el final de la comercialización sin ningún intermedia-
rio. Este auge me llevó a aumentar el número de botas que hoy tengo, mejorar mi servicio, mi 
calidad y mi posibilidad de ampliar el negocio. Actualmente las últimas inversiones han sido 

dedicadas principalmente al avance en tecnologías como son prensas de pulmón de aluminio, 
depósitos de acero inoxidable, control de calidad con laboratorio  propio e inversiones en mar-

keting no solo en la provincia sino también en el resto de España. 

¿Cree usted que el arranque masivo de viñedos beneficia o perjudica a las bodegas?¿Cree usted que el arranque masivo de viñedos beneficia o perjudica a las bodegas?¿Cree usted que el arranque masivo de viñedos beneficia o perjudica a las bodegas?¿Cree usted que el arranque masivo de viñedos beneficia o perjudica a las bodegas?    

El arranque masivo de viñedos nos perjudica a todos, porque disminuye la producción y nuestro 

volumen de negocio. Pero por otra parte si ese arranque va encaminado a mejorar los sistemas 
de viñas en “espaldera” y si se produce en las zonas de menor calidad se conservarían en las 

mejores zonas y esto beneficiaría a las cosechas tanto en costes de producción como en calidad. 

¿Nota el mercado del vino la cr isis económica en la que nos encontramos?¿Nota el mercado del vino la cr isis económica en la que nos encontramos?¿Nota el mercado del vino la cr isis económica en la que nos encontramos?¿Nota el mercado del vino la cr isis económica en la que nos encontramos?    

En la medida en que la hostelería se ve afectada por la poca afluencia de clientes a bares y hote-
les, también repercute en el consumo de nuestro producto  si bien se ve un poco paliada por el 
aumento de ventas en tiendas y supermercados para ser consumido en los domicilios particula-

res. 

En su opinión ¿Qué medidas se deberían tomar para paliar esta situación de crisis? 

La principal y única medida sería la promoción de nuestros vinos entre la juventud y la inmensa 

masa de turistas que nos visitan, como bebida saludable, natural y positivamente económica. 

¿Cree usted que el vino puede sustituir  en época de crisis a bebidas alcohólicas como el whisky, ¿Cree usted que el vino puede sustituir  en época de crisis a bebidas alcohólicas como el whisky, ¿Cree usted que el vino puede sustituir  en época de crisis a bebidas alcohólicas como el whisky, ¿Cree usted que el vino puede sustituir  en época de crisis a bebidas alcohólicas como el whisky, 

ginebra....?ginebra....?ginebra....?ginebra....?    

Son bebidas que particularmente tienen ambientes y momentos distintos, si bien el v ino al ser  

un producto más natural, más sano y mucho más económico podría sustituir a esas otras bebi-

das pero en distintos momentos y lugares, como al mediodía en los bares. 

¿Ve usted salida profesional de este sector para los jóvenes estudiantes?¿Ve usted salida profesional de este sector para los jóvenes estudiantes?¿Ve usted salida profesional de este sector para los jóvenes estudiantes?¿Ve usted salida profesional de este sector para los jóvenes estudiantes?    

Pues sí, puesto que la juventud se está preparando y está preparada para otros retos y otras tec-
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nologías, como son los avances en marketing e 

Internet que son sistemas aún no introducidos 
en estos negocios y que pueden proporcionar 
un aumento expansivo de nuestro producto a 

nivel nacional e internacional. 

 

Me despido con un gran agradeci-Me despido con un gran agradeci-Me despido con un gran agradeci-Me despido con un gran agradeci-
miento al dueño de unas de las bode-miento al dueño de unas de las bode-miento al dueño de unas de las bode-miento al dueño de unas de las bode-
gas  de mayor  calidad  en  la  zona Mon-gas  de mayor  calidad  en  la  zona Mon-gas  de mayor  calidad  en  la  zona Mon-gas  de mayor  calidad  en  la  zona Mon-

tillatillatillatilla----Moriles.Moriles.Moriles.Moriles.        

 

Marta Jiménez 

Miranda 

-1º Bach A- 

Beatriz 

Lucena 

-1º Bach A- 



En honor al poeta español, 
nacido en Aguilar de la 

Frontera (Córdoba), en 1926, nuestro instituto recibe el nombre de Vicente Núñez. Es uno de los 
poetas más importantes a mediados del siglo XX. Estudió Derecho en la Universidad de Granada. 
Fue a partir de 1951 cuando comenzaron a publicarse sus poemas, vinculándose al grupo de poetas 
de Cántico y formando parte de la redacción de la revista Caracola. 
Su primera publicación,  «Elegía a un amigo muerto» en 1954, fue seguida por «Los días terrestres» en 1957.  

En 1960 regresó definitivamente a su ciudad natal y  tras largos años de silencio, publicó en 1980 «Poemas 

ancestrales» y en 1982 «Ocaso en Poley», con el que obtuvo el Premio Nacional de la Crítica.  

En 1984 su pueblo natal le nombró Hijo Predilecto, y en ese mismo año se editaron sus «Cinco epístolas a los 

Ipagrenses». En 1985 publicó «Teselas para un mosaico» y en 1990 le fue conferida la Medalla de Plata de las 

L e t r a s  A n d a l u z a s . 

De su obra también hacen parte tres libros de aforismos: «Entimema» «Sofisma»  y «Sorites». Falleció en el 

año 2002.  

Para tener más detalle acerca de su vida, decidimos 
entrevistar a un amigo suyo, Juan Jiménez Polonio, 
nacido en Aguilar de la Frontera: 
Pregunta- ¿Cómo conoció a Vicente? 
Respuesta- Lo conocí cuando era niño, en una de mis visitas a la 
biblioteca. El nos soportaba pacientemente cuando nosotros íbamos 
allí a hacer trabajos del colegio.  
P- ¿Cómo intimó con él? 
R- Por un amigo que teníamos en común, que era pintor y poeta. 
Irónicamente cuando me conoció me preguntó que si era de los tontos 
o de los locos, conociendo muy bien la idiosincrasia del pueblo que  
casi siempre se dividía en tontos y locos según la familia de la que 
fueses, y le contesté que de los locos por parte de familia. 
P- ¿Qué destacaría de su personalidad? 

R- Su histrionismo, su manera de representar el papel de “Vicente  
Núñez” todos los días, desde que se levantaba. Su enorme mundología, sin haberse movido tanto, su 
manera de conocer al ser humano y al mundo que le rodeaba. Después de ser un hombre tan culto, se 
conocía toda la prensa rosa del país y le gustaba discutirla. Como interlocutor era una persona muy 
agradable y muy amena, sabía de todo. 
P- ¿Cuál era la relación que mantenían? 
R- Una relación de amistad, yo admiraba su obra y me gustaba hablar con él, al igual que mucha gente de l 
pueblo que pudimos mantener una relación con este personaje. 
P- ¿Cómo pasaba su tiempo libre? 
R- Meditando, hablando y escribiendo en servilletas de papel sus ocurrencias. 
P- ¿Cuál de sus obras le llamó más la atención? Y ,¿por qué?  
R- Mi obra preferida de Vicente, es “Elegía a un amigo  
muerto”. Porque cuando lo leo me hace recordar tiempos  
pasados y eso me gusta. 
P- ¿Alguna anécdota relevante?  
R- Muchas. 
P-¿Nos podría contar alguna? 
R- En cierta ocasión con un amigo común, Vicente aseveró 
“la poesía es muerte” y este amigo contestó “la poesía es  
muerte si te cae en obras completas desde lo alto de la 
torre del reloj” y entonces Vicente se giró y se sentó de 
espaldas a nosotros, haciendo un gesto de desagravio y nos 
ignoró toda la noche mientras bebía vino plácidamente.  
Éramos muy jóvenes e insolentes. 

 

Razón de amor 

Lo que de amor yo supe 

lo aprendí desamándote. 

Por eso te idolatro 

mejor que si te amara. 

De "Ocaso en Poley" 1982: 

Amarte 

Amarte no fue un ramo de rosas en la tarde. 

¿Dejarte cualquier día para siempre y no 

verte...? 

Todavía me queda otro infierno más grande. 

Esperar a que vuelvas más allá de la muerte 
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¿QUÉ SABES SOBRE LOS ALIMENTOS?¿QUÉ SABES SOBRE LOS ALIMENTOS?  

sas que desencadenan estos problemas 
alimenticios?  

La principal causa es nuestra tendencia 
cultural independientemente de que cual-
quier persona pueda tener una enferme-
dad mental, pero es cierto que todas las 
imágenes que la sociedad nos transmite 
son de chicas muy delgadas, nos hace ver 
que éstas son las que tienen un éxito ma-
yor y no entendemos que lo ideal es que 
talla y peso vayan unidos y no los nuevos 
estereotipos que nos dan de 30 o 40 kilos 
para caber en determinada pantalón. 

 

Está claro que estas patologías son pro-
pias de la sociedad actual pero ¿son 
enfermedades que se dieron en épocas 
anteriores?  

La anorexia como tal ha existido desde 
siempre, sabemos que cualquier enfer-
medad deriva en una anorexia, pero co-
mo modelo social es actual. 

 

¿Cómo podemos detectar estos trastor-
nos? Pues cuando vemos a alguien que 
come aparte, que siempre está hablando 
sobre el peso… 

 

¿Qué puede llegar a producir alguna de 
estas enfermedades en el organismo de 
los enfermos? La muerte en un caso ex-
tremo  y desajustes hormonales (que deri-
varán en un problema en la regularidad 
menstrual) 

 

¿Cuál es el tratamiento que se debe 
seguir para conseguir la cura?  Siempre 
se debe seguir un tratamiento especializa-
do. 

 

¿Cómo se puede ayudar a una persona 
que padece alguna de estas enfermeda-
des? Aumentando su autoestima, esto 
significa enseñarle que debe valorarse a 
si misma y saber lo que es bueno  o es 
malo. 

 

¿Se puede llegar a estar totalmente cu-
rado o se cumple lo que se dice de que 
estos trastornos no se curan definitiva-
mente nunca? 

Yo pienso que sí que se curan, no en un 

La entrevista que a 
continuación se  ex-
pone ha sido realiza-

da a D. Francisco Genil Márquez,  
médico del EOE (Equipo de 
Orientación Educativa) que desde 
hace varios años acude a nuestro 
centro desde el vecino municipio 

de Puente  Genil. 

 

¿Cuáles son los principales tras-
tornos alimenticios?  Los hay que 
son muy graves como la anorexia 
y la bulimia que implican tanto un 
compromiso psicológico como 
orgánico del individuo que lo pa-
dece y luego encontramos tam-
bién algunos hábitos inadecuados 
como el abuso de comida basura 
que provoca una serie de enfer-
medades que antes no existían o 
no estaban tan extendidas. 

 

Se dice que las mujeres son más 
vulnerables a este tipo de pro-
blemas, ¿es esto real?  Sí, ya que 
actualmente ya sea por factores 
hormonales como culturales, la 
mujer es a la que se le asocia en 
una medida mayor este tipo de 
trastornos. 

 

¿Cuáles son las principales dife-
rencias entre bulimia y ano-
rexia? Anorexia es no como nada 
y bulimia es me harto de todo para 
luego provocarme el vómito y po-
der seguir comiendo.  

 

¿Se pueden padecer ambos tras-
tornos a la vez? Sí, se pueden 
padecer ambos trastornos a la vez. 

¿Cuáles son las principales cau-
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RECOMENDACIONES 
El sobrepeso y la obesidad son situacio-
nes que surgen al cabo de un largo 
tiempo debido a una alimentación in-
adecuada y al abandono de la práctica 
habitual de la activi dad física. Por eso 
no es recomendable realizar una dieta 
en un corto periodo de tiempo, y luego 
volver a nuestra comida habitual, sino 
que debemos modificar nuestros hábi-
tos de por vi da. 

Por 

nuestra parte concluimos 

diciendo que la realización de esta 

entrevista nos ha sido de gran agra-

do y nos ha respondido a algunas 

de los muchos interrogantes que 

teníamos sobre este tema, por esto 

mismo os animamos a todos voso-

tros, los lectores, a que nos plan-

teéis vuestras dudas para que en 

futuras publicaciones puedan ser 

aclaradas.  

“Mi trabajo en vues tro instituto consiste fundamentalmente en dar la información ade cuada sobre unas prá cticas hi giénicas  y de salu d útiles”.  
“Tr atamo s d e pr evenir cua lqu ier s ituación anómala en las p erso nas jóven es a  cualquier ni vel, ya sea alimentario, sexual o cualquier tema que  

pueda afectar a la sociedad” ¿Qué e s el  programa  FORMA JOVEN?  Es un pr ogr am a que e mana de tres Consejer ías, l a de Salud, l a de  
Edu caci ón y l a de Servicios So ci ales, que in tent a qu e todos lo s pro blem as que tengáis  pue dan tener  una respuest a en todo s los  
niveles ,t anto e du cativo, como s oci al y as isten ci al en salu d y par a ell o lo tra emos a la s escu ela s q u e es d ond e vosotr os es tá is  
para qu e n o t en gá is qu e  moles ta os en  ir  a p edi r esa in forma ción  fu era d el  con texto en el qu e os movéis y que os  se a útil  
par a qu e tengáis un a decisión li bre y co nsensuada por vosotr os mismos. 

100% pero sí que hay un gran porcenta-
je de personas que llegan a estar cura-
dos totalmente. 

 

¿Dónde debemos acudir en el caso de 
que creamos alguien padece de algún 
problema de este tipo? 

Siempre a un centro especializado, el 
centro de salud en principio y sino pues 
aquí al centro educativo. 

 

Ya por último, ¿tiene algo que decir a 
los alumnos del IES Vicente Núñez?  
Tengo que deciros tantas cosas que no 
caben en una entrevista y ya os las iré 
diciendo a lo largo del curso, lo que sí 
tengo que decir es que me ha agradado 
bastante el interés que habéis mostra-
do, y algo muy importante: “INVERTIR 
EN CONOCIEMIENTO PRODUCE SIEM-
PRE LOS MEJORES INTERESES”, por lo 
tanto “SABER SIEMPRE CONDUCE A 
BUEN SITIO” 
(Por Eva Mª Jiménez Quintero-izq- y 

Mª Ángeles Ruiz Romero-dcha-) 

 



TEN EN CUENTA: 

•  Procura que muestra d
ieta c on

-

tenga la m
ayor va

r iedad
 de ali

men-

tos. 

•  No presc
in das de 

los láct
eos, e l 

pan y 

los cere
ales qu

e  debem
os t om

ar en el 

desayu
no. 

•  Al desay
uno debem

os dedicarle e
ntre 

15 o 20
 m inutos. 

•  Incrementa el c o
nsumo de ver

duras 

frutas y hortaliz
as. 

•  Evitar e
l picote

o, la sa
l . 

No olvid
es bebe

r al men os un litro
 de 

agua al día. 
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Belén Reina Rubio  

Inma Romero Morales  

(1º Bach B) 

Pe ri o dis t a. -¿ C u ánd o  s up o  q u e t e ní a an or ex i a? 
An a.- E n vari os mo ment os veí a qu e est ab a mal p ero  
nun ca ll e gu é a imagin ar me que  to do aqu ell o s e i b a a 
co mp li car . 
P. - ¿ C u án do e mp e zó to do ? A n a. – Te ní a 18 años  
cu an do yo ib a a e mpe zar l a Uni versi d ad . 
P. -¿ P or  q u é e n aq u el e nt on ce s? 
An a. -  Quer í a b ajar pe so p ar a gust ar a l a gent e allí . 
Por aq uel  e nto n ces  p es ab a 63  ki - los . 

 
P. - ¿ Po r q ué  q u er í as b ajar t an to  d e  p es o ?  
An a. – Est ab a d ent ro de l pes o nor mal per o en con vers a-
ci on es d e ami gas y “cons e jos ” e ntre nos otr as n os q ue -
rí amos po ner más d el gad as y de jar de co mer u n po co  
p ar a p od er así lle gar al pes o id e al que nos otr as qu erí a-
mos . Es t áb amo s ob ses ion ad as co n nu estr o cu erp o . 
 
P. - ¿ C u ál  e r a e se  pe so ? 
An a. -  Un os  45 ki los . 
 
P. - ¿L o gr ast e  co n se gu ir e se  p e so ?  
An a. - Sí  l o l o gré  e  i n clu so per dí  mu ch o más . 
 
P. -  ¿ C u ánt os  kil os  más  pe rd is te ?  
An a. – Cr eo qu e es a pr e gu nt a es  me jor  n o co nte st ar l a. 
 
P. - ¿ Po r q ué  e s a o bs e si ón  con  b ajar  más  de  pe so ? 
An a. - Cr eí a qu e po dí a est ar mu ch o me jor s i te ní a me -
nos pe so . Yo  n un ca me veí a e xt re mad a men te de l gad a. 
 
P. - ¿ Qu é  h ací as p ar a q u e d ar te  más  de l gad a?  
An a. - A l pri n cip io no co mí a p ostr e , lu e go me s alt ab a 
co mi d as , o fi n gí a s on ar me y e ch ab a b o cad os e n l a ser -
vi lle t a, es con dí a l a co mi d a y lu e go l a tir ab a, o l a vo mi -
tab a. 

 
P. - ¿ T us  p ad re s s abí an  l o q ue  t e est ab a s u ce di e n do ?  
An a. - Al pri n ci pio no p ero cu an do s e di ero n cu ent a de  
mi d el gade z se p reo cup aron mu cho . Pe ro no p od í an  
h acer n ad a: s ólo un a mis ma des de de ntro  p ue de ac-
tu ar . 
 
P. - ¿Tu  s alu d  n o s e r e se nt í a?   
An a. – Sí . P erd í   l a re gl a, vo mi té s an gr e . 

To do es o me preo cup a-
b a, per o n o me  fre n ab a.  

 
P. - ¿E r as fel i z?   
An a. - De ciert a man er a sí . Su fr í a po r per der p eso y eso  
er a al go qu e me gust ab a. Est ab a en gan ch ad a a per der  
pes o . 
 
P.- ¿ S i gu es si e nd o  ano ré xi ca?   
An a. - No , ahor a mis mo  e sto y cur ad a. 
 
P. - ¿ Có mo  h a s i do  e so ?  
An a. - Un dí a me miré e n los esp e jos de mi cu art o o en  
los de l as cen sor  y me  as ust ab a. Ese  d í a me  vi de  ver -
d ad . Ll amé  a un centr o es pe ci ali zado ... Y he s e gui do  
un tr at ami ent o dur ant e cu atro  años . 
 
P. - ¿V i vimo s h o y en dí a p e nd ie nt e s d e n u es tr o as -
pe cto ?  
An a. - Sí . Juzgamo s a los de más por s u as pe ct o , p or su  
fi gur a, su ro p a... No l es d amos mu ch as op ort uni d ades  
más  al l á de  su  p int a. E s un a p en a. 
 
P. - ¿ No te me s  un a re caí d a?  
An a. - C u an do  vo y a co mp r ar  ro p a, con fi eso  q ue  me 
pon go al go  ne r vio s a. Per o n o , ya n o esto y e n gan ch ad a 
al cuer po : ya s o y un a p erso n a di sti nt a. Pi ens o di fe ren te 
y re accion o di fe ren te .  

A pesar de todo lo 

sufrido a causa de su 

terrible enfermedad, 

Ana, ha logrado salir 

adelante gracias al 

apoyo de su familia y 

amigos. 

Mujer  fuerte y de gran carácter, así se puede calificar a esta maravillosa persona que ha 
luchado por salir de la terrible enfermedad que sufrió cuando apenas era una adolescente 

y que gracias a su fuerza de voluntad, hoy en día está totalmente recuperada. 

E n l a a ct ua lid ad la  
ma yor ía  d e  l os jó ven es, so br e  t od o la s  

chi cas , est á n ob s es io n ad as  co n  l a d el ga d ez,  p or  es ta  ca u sa  s u pr i m en  
de  s u  a li m en ta ci ó n u n a s er i e d e  a li m en to s b ás i co s pa ra s u d es ar ro ll o e i ng i er en  
pro d u ct os  p erj u di c ia l es pa ra  s u sa l ud . 
¿ C uá l s e rí a la  ca n ti da d  de  n u tri e n te s r e c o m e n d a da ? L a can tid ad  d e n ut ri en t es  
recomend ad a vi en e est abl ecid a p o r l as au to rid ad es comp etent es n acion al es y  
algu n as in t ern acio n al es , p ara i nd icar l as can tid ad es m áxim as d e n ut ri en t es  
neces ari as p ara l l ev ar un a di et a s an a y equ il ib rad a. E st as can tid ad es, s in  
emb argo , v arí an  d e p ers on a a p erso n a.  
¿E s és ta u n a di e ta e q u il i b ra d a o es ci e r to q u e s e al i m e n ta n d e c o m i da  
ba s u ra ? En  l a m ayo rí a d e l os jó v en es su alim entació n no s e p arece en  n ad a a un a 
di et a eq ui li b rad a. M u ch os d e el lo s s e al im en tan d e com id as d e un  alt o niv el  
caló ri co. 
D e s d e p e q u e ño s l os pa d r e s i n te n ta n ev i ta r el c o ns u m o ex c e si vo d e go lo si n as  
y c h u c h e rí as, ¿ c uá l es  s o n l as p r i n ci p al e s co n s e c u e n ci as q u e p u e d e n  d e ri va r  
d e u n  co n s u m o e x c es iv o d e  es te  ti p o d e  “ al i m e n tos ”?  E n p rim er l ug ar a l as  
golos in as n o s e l as p u ed e cat alo g ar como u n al im en to. É st as con ti en en en m ayo r 
m ed id a azú cares con calo rí as  v ací as qu e n o apo rt an n ad a a nu est ro o rg an ismo.  
Co nt i en en ci ert as su st an ci as adi ctó g en as en esp eci al ci erto s am in o ácido s qu e s on  
las qu e p ro vo can es e co ns umo  cas i h abi tu al. 
S u po n i e n do  q ue  te n ga m o s q u e el e gi r al g u na  go lo si n a p ar a lo s ni ñ os d e h oy  
e n d ía,  ¿ c u ál  s e rí a la  m ás r e c o m e n d a bl e ? E n g en eral t od as afect an a n u es t ro  
org an ismo p ero lo s frutos s eco s so n l os qu e m en os d añ o pu ed en caus ar. 

Los jóvenes, ¿una di
eta sana? 

Maite Guisado– 1º Bach A- 
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(Por Eva María Jiménez Quintero y Mª Ángeles  

Ruiz Romero– 1ºBach B) 

 
¿A qué llamamos alcoholismo? A la incapacidad 

que tiene el organismo de metabolizar el etanol. 
La velocidad probable que tiene el organismo es 
de unos 8 gramos cada hora, si sobrepasamos 
ese límite teóricamente el alcohol no se puede 

metabolizar y  nos daña el organismo.   

 
¿Cuándo decimos que alguien es alcohólico? 
Cuando se hace un uso regular y  constante del 

alcohol (dos medias,  tres cervezas o un cubali-
bre diario son las medidas arbitrarias), en este 
momento se crea una dependencia tanto psíqui-

ca como física del alcohol. 

 

¿Cuál es el grupo de la sociedad más vulnera-
ble al alcoholismo?  Evidentemente, los jóvenes 

porque con esa edad vivís pensando en una espe-
cie de presente continuo,  no pensáis en el futuro 
y en las consecuencias que el alcoholismo os 

puede traer. 

 
¿Qué se debe hacer para salir del alcoholismo? 
Poner voluntad y deseo de salir. Ayudas hay  
montones, pero si una persona no quiere, difíc il-
mente se le puede ayudar porque nadie va a 
dejar  de beber por él,  por  lo tanto la pr imera 

premisa que se tiene que tener es decir:  yo no 
bebo, y  para vosotros la única cosa posible es no 
dejarse llevar por lo que hacen los demás, ya 

que el problema está en que solemos decir  que 
controlamos y  que se sepa que no,  que una sim-

ple copa empieza a dominarte. 

 

¿Qué incluye este programa de recuperación?  
Incluye tres niveles,  a nivel primario se hace una 

prevención,  a nivel secundario se hace el trata-
miento propio para el alcohólico y a nivel tercia-
rio se hace como otra espec ie de prevención 

para evitar  la recaída. 

 
¿Qué es Alcohólicos Anónimos? Son personas 
que reconocen su alcoholismo y  que intentan 
que los demás no lleguen a ello. Es como una 
espec ie de terapia que muestra los efectos que 

en ellos ha producido el alcoholismo. 

 
¿Quiénes pueden formar parte de Alcohólicos 
Anónimos? Cualquiera, no t iene por qué ser un 
alcohólico,  cualquier  persona que pueda aportar  

alguna idea o colaborar  de alguna forma. 

Alcohol (7 buenas respuestas ) 

 
PERIOD ISTA:  Hola bueno s 
día s, sería  tan amable de  
concedernos unos minuto s 
de su tiempo para hace rle  
unas pr eguntas sobre el  

aborto. 
MÉDICO: Por su  puesto. 
P: ¿Nos podía  decir usted en qué e stá especia lizado? 
M: Yo estoy especializado en medicina general porque es  
un tema jurídico y a la vez universal. 
P: En re lación con e l aborto ¿ ha tenido  alguna  
experiencia? 
M: Sí, he ayudado a hacer legrados a la mujeres 
que abortan de forma espontánea, es decir de  
forma natural, aunque también en abortos 
voluntarios. 
P: Nos podría contar , ¿qué e s el legr ado? , ¿y  
qué puede causar que la mujer aborte  
naturalmente? 
M: Sí, después del aborto, suelen hacerle a las mujeres 
un legrado para la limpieza del útero y así no tener 
hemorragia. El aborto natural puede estar provocado por 
anomalías físicas de la madre, parada del corazón del feto 
por falta de oxígeno, o bien las radiación ultravioleta o 
infrarroja pueden originar malformaciones en el feto. 
P: ¿Qué opina usted sobre el tema  de l aborto? 
M: Bueno, estoy de acuerdo que toda persona es libre y 
puede hacer lo que quiera, pero yo doy derecho a la vida, 
no obstante, yo como médico, me podría negar o no a 
practicarle un aborto según las circunstancias, esto sería a 
unas últimas si la situación es muy difícil, pero lo normal es 
que esto se deje en manos  de la madre. 
P: ¿Qué difer encia hay  entr e el aborto de una jov en y un 
adulto?, ¿ dejan la s mismas secuelas ambos caso s?  
M: Sí,  el periodo de gestación es como máximo de 3 
meses, el peligro es mínimo porque hay un gran aumento 
en la tecnología, aparatos muy técnicos y medidas 
higiénicas, que antes no  se tenían, en  fin, el aborto es como 
una operación, no suele tener peligro, aún así, según la 
edad hay mucha diferencia, es decir, la mujeres no 
maduras tienen más peligro que las maduras por el 

desarrollo de la matriz, el cuerpo y psicológicamente 
porque la jóvenes tienen menos éxito y están menos  
desarrolladas, no son muy conscientes de lo que pasa. 
P: Antes de prac ticar un aborto,  ¿la s mujere s tie nen que  
pasar por algún especiali sta o  medidas? 
M: Bueno en la mayor parte de los casos es un psicólogo 
quien le dice las consecuencias psíquicas que puede 
provocar, y que esto dura toda la vida, y según el 
resultado, es la que hacemos. Ya que me habéis referido 
este tema, los médicos tenemos un juramento “lo primero 

no hacer daño a nadie” 
P:  ¿ Las interr upcione s volunta ria s del  
embarazo se deben hacer en hospitale s 
público s o  pr ivados?   
M: En los dos casos, las garantías son 
iguales, pero como sabemos en los  
privados hay unas  comodidades que se  

prefieren pero tienen un coste bastante alto. 
P: Después de  un aborto,  ¿puede tener la  

mujer más hijo s? 
M: Por supuesto, si se hace una limpieza y tiene unas  
condiciones buenas, pero por algunas causas como 
hemorragias intensivas se suelen hacer extracción de 
útero. 
P: Cuando en uno de lo s casos la mujer quiere abortar,  
pero e l hombre  no , ¿qué  sucede entonces? 
M: Aquí es la mujer la que decide ya que es ella la que 
lleva el embarazo, pero normalmente suelen ponerse de 
acuerdo. 
P:  ¿Con cuántos años la mujer  tie ne la total l ibert ad 
para tomar la decisión de  abortar,  sin pedir permiso a  
sus padres? 
M: Lo normal para decidir este hecho tan importante es  a 
los 18 años pero  con 16 años ya pueden elegir.  

Andrea Jiménez 

-1ºBach A- 
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DIA MUNDIAL SIN DIA MUNDIAL SIN 

ALCOHOLALCOHOL  

Con motivo de “El día 

mundial sin alcohol” (15 

de noviembre), alumnas 

de nuestro centro acudie-

ron en calidad de invitadas a 

una charla-coloquio organizada 

por la “Asociación de Alcohólicos “Asociación de Alcohólicos 

Rehabilitados” de la localidad de Rehabilitados” de la localidad de 

Montilla.Montilla.  El acto estuvo dirigido por 

doña Elena Luque Raya (actual psicólo-

ga de la Mancomunidad “Campiña 

Sur”) en la que este año recayó la res-

ponsabilidad de abordar el tema del 

alcoholismo visto desde la mirada de 

los jóvenes. Su experiencia en el con-

tacto con los chicos de diferentes cen-

tros escolares fue una pieza fundamen-

tal en la presentación atractiva y amena 

de su ponencia. Para ello contó con ví-

deos elaborados por los propios jóve-

nes de diferentes localidades y también 

con la colaboración de nuestras alum-

nas con las que mantiene una grata 

amistad desde que, por motivos profe-

sionales, visitó nuestro centro.  Nues-Nues-

tras alumnas expusieron en una mesa tras alumnas expusieron en una mesa 

redonda sus opiniones y actuaciones redonda sus opiniones y actuaciones 

ante el alcohol,ante el alcohol, los amigos, la presión 

de la noche y la fiesta. Al término del 

acto, diferentes miembros de la asocia-

ción agradecieron a las alumnas su presencia y felicitaron a Elena Luque por su trabajo dentro del marco de las actuaciones de la 

Mancomunidad “Campiña Sur”. Me comentaba Elena (gran amiga de la infancia) al comienzo del acto que “de estas chicas se  “de estas chicas se  

puede una aprovechar, hay que sacarles partido, puedes contar con ellas para lo que quieras, son geniales”puede una aprovechar, hay que sacarles partido, puedes contar con ellas para lo que quieras, son geniales”. . Con el paso de los 
días me he dado cuenta de que tenía razón, ¡da gusto tener alumnas como éstas!  ¡da gusto tener alumnas como éstas!  (Por Ana Requena, profesora Lengua) 

(Por Eva María Jiménez Quintero y Mª Ángeles  

Ruiz Romero– 1ºBach B) 

¿Es perjudicial el uso continuado de tampones? 
 No es ni malo ni bueno lo que hay es que tener 
en cuenta que es una cosa sólida que se introdu-

ce en la vag ina y una chica que pudiera tener 
algún respeto sobre la virg inidad podría romper 
el himen, a parte de ése no tiene mayor incon-

veniente. 

 

¿Cuándo decimos que una regla no es regular? 
Una vez establec ida la primera regla,  la menar-

quia,  las reg las deben seguir una regularidad que 
se sitúa entre 20 y  40 días. Por lo tanto una 
regla de 19 días u otra de 41 serían signos de 

alarma y se debería acudir al ginecólogo. 

 
¿Es malo tomarse la píldora anticonceptiva a 

una edad joven? 

Eso lo debe  decir el médico tras haber realizado 
una serie de pruebas que determinen si es con-

veniente o no comenzar ese tipo de tratamiento. 

 
¿Cuántas veces se puede tomar la pastilla del 

día después? 
La pastilla del día después es una dosis bastante 
alta de hormonas por lo tanto potencialmente 

tiene un riesgo si se toma continuadamente, ya 
os advertirán si alguna vez la necesitáis que esto 
no es un método anticonceptivo, no se debe 

tomar con regular idad. 

 

¿Cuándo deja de hacer efecto esta píldora? 
El pr imer día tiene un efecto prácticamente del 

90-95%, si la tomamos el segundo día del 70-60%  
y el tercer día del 50-40%, ya al partir del tercer  
día no es efectiva, de ahí su nombre (píldora del 

día después) 

 

¿En qué consiste el método parche? 
El parche es lo mismo que si se toma la pastilla 
sólo que se absorbe por la piel en lugar de por el 
intestino, en definitiva es colocar estrógenos o 

progesterona en una zona de la piel para que se 
absorba por ahí y generalmente tiene la comodi-
dad de no tener que tomarlo a diario y de que es 

quitárselo y  ponérselo  ¿Es fiable? Totalmente 

 

¿Qué método anticonceptivo es más seguro? 
(Ja, ja) Según el refrán la abstinenc ia es el único 

seguro al 100%, pero es cierto que hay métodos 
que son muy efectivos como el preservativo que 
si se usa adecuadamente es el más adecuado. El 

de la pastilla también tiene un porcentaje muy  
alto entre el 90-92%, el DIU (Dispositivo Intrau-
terino) y últ imamente el usure, lo que ocurre es 

que éstos son def initivos. 

Sexualidad Sexualidad Sexualidad (7 buenas respuestas ) 

VACUNA CONTRA EL VACUNA CONTRA EL VACUNA CONTRA EL VACUNA CONTRA EL VACUNA CONTRA EL VACUNA CONTRA EL VACUNA CONTRA EL VACUNA CONTRA EL 
VIRUS DEL PAPILOMA VIRUS DEL PAPILOMA VIRUS DEL PAPILOMA VIRUS DEL PAPILOMA VIRUS DEL PAPILOMA VIRUS DEL PAPILOMA VIRUS DEL PAPILOMA VIRUS DEL PAPILOMA 
HUMANO.HUMANO.HUMANO.HUMANO.HUMANO.HUMANO.HUMANO.HUMANO.                
Me llamo Ana Belén y estoy inte-Me llamo Ana Belén y estoy inte-Me llamo Ana Belén y estoy inte-Me llamo Ana Belén y estoy inte-
resada sobre la nueva vacuna; resada sobre la nueva vacuna; resada sobre la nueva vacuna; resada sobre la nueva vacuna; 
porque yo ya me la he puesto pe-porque yo ya me la he puesto pe-porque yo ya me la he puesto pe-porque yo ya me la he puesto pe-
ro tengo algunas dudas acerca ro tengo algunas dudas acerca ro tengo algunas dudas acerca ro tengo algunas dudas acerca 
de ella y, como ha salido en los de ella y, como ha salido en los de ella y, como ha salido en los de ella y, como ha salido en los 
medios de comunicación tanta medios de comunicación tanta medios de comunicación tanta medios de comunicación tanta 
política sobre ella, pues me gus-política sobre ella, pues me gus-política sobre ella, pues me gus-política sobre ella, pues me gus-
taría saber si he hecho bien en taría saber si he hecho bien en taría saber si he hecho bien en taría saber si he hecho bien en 
ponérmela. He investigado y he ponérmela. He investigado y he ponérmela. He investigado y he ponérmela. He investigado y he 
encontrado algunas respuestas a encontrado algunas respuestas a encontrado algunas respuestas a encontrado algunas respuestas a 
mis preguntas. Espero que re-mis preguntas. Espero que re-mis preguntas. Espero que re-mis preguntas. Espero que re-
suelva algunas dudas que voso-suelva algunas dudas que voso-suelva algunas dudas que voso-suelva algunas dudas que voso-
tros también podáis tener.tros también podáis tener.tros también podáis tener.tros también podáis tener.    
¿Qué es el VPH? ¿Qué es el VPH? ¿Qué es el VPH? ¿Qué es el VPH? El V PH  (V i ru s P ap il oma  
H umano)  es un  vi ru s d e t ran smi si ón  sexual . El  
cont agi o  se d a p or medi o d el  cont act o g en it al  
(y a  sea sexo vagi nal  o  anal ). E l cont agi o  t am-
bi én  se d a p or e l cont act o d e pi e l con  pi el.  
¿Por qué no he escuchado hablar sobre el VPH?¿Por qué no he escuchado hablar sobre el VPH?¿Por qué no he escuchado hablar sobre el VPH?¿Por qué no he escuchado hablar sobre el VPH? 
El  V PH  no es un  vi ru s nuevo. A p esa r d e est o  
much as p ersonas no sab en d e él . L a may orí a d e 
l os i n fect ad os no p resent an sí nt omas. El V PH  
p ued e d esap a recer p or ac ci ón  d el  si st ema  i nmu-
nol ógi co d e l a p ersona  a fect ad a si n  c au sa r d años 
a la  sal ud. 
¿Quién puede adquirir el VPH? ¿Quién puede adquirir el VPH? ¿Quién puede adquirir el VPH? ¿Quién puede adquirir el VPH? Cual q ui er p erso-
na  q ue t eng a  cont act o g en it al  con  ot ra  p ersona  
p ued e t ener e l V PH . T ant o el homb re com o l a  
mu j er p ued en  contagi a rse y t ran smi ti rl o  si n  
d a rse cuent a .   
¿Qué hace a una persona más vulnerable al ¿Qué hace a una persona más vulnerable al ¿Qué hace a una persona más vulnerable al ¿Qué hace a una persona más vulnerable al 
contagio del VPH? contagio del VPH? contagio del VPH? contagio del VPH? Ust ed  ti ene más p rob abil i -
d ad es d e ad q ui ri rl o si ti ene: Rel ac i ones sexua l es 
a ed ad t emp rana ,  va ri a s p a rej a s sexual es y  un  
mi emb ro d e l a p a rej a h a t en id o much as p a rej a s 
sexua l es.  
¿Es segura? ¿Es segura? ¿Es segura? ¿Es segura? La s p rueb as rea li z ad a s en  la  vacuna  
d emuest ran ún ic ament e p robl emas meno res.  

Al g unas p erso-
nas p resen-
tan  un  
p oco d e 
f i e -
b r e  
t r a s 
s e r  
vacu -
nad as.  
O t r a s 
ti ene un p oco 
d e i rrit aci ón  en  el  
á rea d ond e se col ocó l a vacuna . 
¿Es efectiva? ¿Es efectiva? ¿Es efectiva? ¿Es efectiva? La vacuna ti ene al red ed or d e 9 5 a  
100% d e efecti vi d ad cont ra e l V PH  ti p o 6,  11 , 16  
y 1 8. 
¿Quién debe vacunarse contra el VPH? ¿Quién debe vacunarse contra el VPH? ¿Quién debe vacunarse contra el VPH? ¿Quién debe vacunarse contra el VPH? El F DA  
ap robó la  vacuna en  ni ña s y  mu j eres con ed ad es 
ent re l os 9 y 45 años. E s p referib l e vacunarse 
ant es d e comenzar cual q ui er ac ti vi d ad sexual . 
¿Cuántas inyecciones se necesitan? ¿Cuántas inyecciones se necesitan? ¿Cuántas inyecciones se necesitan? ¿Cuántas inyecciones se necesitan? Son  3 i ny ec-
ci ones. Una vez apli c ad a l a p rimera , necesit a rá  
vacunarse p or seg und a vez 2 mese s d esp ués.  L a  
terc era  vacuna  d eb e ser i ny ect ad a 6 mes es d es-
p ués d e l a  p rimera . 
¿Por cuánto tiempo estará usted protegida? ¿Por cuánto tiempo estará usted protegida? ¿Por cuánto tiempo estará usted protegida? ¿Por cuánto tiempo estará usted protegida? 
Co mo l a vacuna  es rel a ti vament e nueva  no se 
sab e con exacti t ud , es necesa ri o  reali z a r más  
est udi os p a ra  d i sp oner d e est a  i n formac i ón .  Por 
ej emp l o, l a  F DA no sab e si l a  p ersona  necesit a rá  
un refuerzo d esp ués d e 2 años d e apli c ad a. 
¿Me puedo contagiar con la vacuna? ¿Me puedo contagiar con la vacuna? ¿Me puedo contagiar con la vacuna? ¿Me puedo contagiar con la vacuna? No.  L a  
vacuna no cont i ene el vi ru s d el p ap il oma  
humano.   
Ahora estoy más tranquila y segura de la vacu-Ahora estoy más tranquila y segura de la vacu-Ahora estoy más tranquila y segura de la vacu-Ahora estoy más tranquila y segura de la vacu-
na  y yo personalmente animo a que os la pon-na  y yo personalmente animo a que os la pon-na  y yo personalmente animo a que os la pon-na  y yo personalmente animo a que os la pon-
gáis  para evitar posibles contagios y además ha gáis  para evitar posibles contagios y además ha gáis  para evitar posibles contagios y además ha gáis  para evitar posibles contagios y además ha 
salido en los medios de comunicación que no salido en los medios de comunicación que no salido en los medios de comunicación que no salido en los medios de comunicación que no 
se sabe a ciencia cierta si es el 100% efectiva se sabe a ciencia cierta si es el 100% efectiva se sabe a ciencia cierta si es el 100% efectiva se sabe a ciencia cierta si es el 100% efectiva 
pero lo que sí es seguro es que previene muchas pero lo que sí es seguro es que previene muchas pero lo que sí es seguro es que previene muchas pero lo que sí es seguro es que previene muchas 
enfermedades así que... ¡ANIMAOS! enfermedades así que... ¡ANIMAOS! enfermedades así que... ¡ANIMAOS! enfermedades así que... ¡ANIMAOS!  

 

Ana Fernández 

-1ºBach A- 

 



EL PUEBLO DE 
AGUILAR ANTE 
LAS BARRERAS 
ARQUITECTONI-

CAS 

 

Y o, Mª Carmen Postigo Castro, como 
discapacitada física pienso que la 
situación de los discapacitados en el  
pueblo es buena, pero que debería 

ser mejor, por lo menos igual que la situación 
de las personas que no sufren ninguna discapa-
cidad. 

Lo mejor para que entendáis mi situación es 
poneros varios ejemplos: 

Por ejemplo, solo dos o tres bares de Aguilar 
están preparados con rampas en la puerta para 
que los discapacitados podamos entrar y ni 
siquiera esos establecimientos tienen lavabos 
preparados para minusválidos. 

Otro ejemplo para que veáis que la vida de una 
persona discapacitada no es nada fácil, es que 
yo no puedo entrar en ninguna tienda de ropa 
de mi pueblo como cualquier chica de mi edad 
porque en esas tiendas aún en el año 2009 exis-
ten barreras arquitectónicas. 

Yo le diría a la gente que piensa que la socie-
dad esta muy avanzada, que pasara solo un día 
conmigo o con cualquier discapacitado o que 
pasara algún día sentado o sentada en una silla 
de ruedas y vería que nuestra vida no es nada 
fácil y mucho menos nada parecida a la de una 
“persona normal”, y lo de persona normal en-
tre comillas porque desde aquí me gustaría 
reivindicar que nosotros los discapacitados 
somos también personas normales solo con 
algunas pequeñas o grandes limitaciones de 
movilidad, pero mi opinión personal sobre esto 
es que algunas limitaciones no solo nos la pone 
la sociedad sino nosotros mismos. 

Yo no me pongo limitaciones ninguna porque 
pienso que ya bastantes me pone la sociedad, 
por eso yo intento hacer mi vida lo más normal 
posible como cualquiera de mis compañeros 
que no sufre discapacidad. 

Me gustaría que quien leyera esto no sólo lo 
leyera por curiosidad o por pasar el tiempo, 
sino que quien leyera mis humildes palabras 
de adolescente pensara mientras que lo está 
leyendo en que cada uno podemos contribuir a 
la igualdad entre personas discapacitadas y 
personas no discapacitadas. 

Para terminar, me gustaría dar las gracias a mi 
familia, sobre todo, a mis amigos que algunos 
están en este instituto y otros están fuera (pero 
con los que sigo en contacto  y espero que 
siempre siga siendo así). Por último darle las 
gracias a mis compañeros de clase por acep-
tarme tal y como soy y por demostrarme que se 
les puede aplicar el nombre AMIGOS. 

Mª Carmen  

Postigo  

Castro 
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OP I N I Ó N  IES VICENTE NÚÑEZ-Aguilar de la Frontera 

En el primer cuatrimestre alumnos de 1º y 2º ESO ensayaron y re-
presentaron varias obras de teatro pese a la continua negativa de 
ellos principalmente por el “miedo al ridículo” ante sus compañe-
ros. Gracias a la insistencia de las profesoras y a las numerosas 
tardes dedicadas al ensayo y preparación de escenarios, se pu-

dieron ver representadas en el 
salón de actos con motivo de la 
celebración del Día de Andalu-
cía. (Paqui Alberca) 

Escribo estas letras para Escribo estas letras para Escribo estas letras para Escribo estas letras para 
intentar corregir el intentar corregir el intentar corregir el intentar corregir el 
problema de la basura.problema de la basura.problema de la basura.problema de la basura.     
Álvaro Hierro JapónÁlvaro Hierro JapónÁlvaro Hierro JapónÁlvaro Hierro Japón----1ºBach B1ºBach B1ºBach B1ºBach B     
La palabra “stop” indica dete-
nerse y eso es lo que se necesi-
ta en este inst ituto porque la  

ba- sura y los  desperdicios  abundan en 
las zonas  publicas  tales  como el patio y los  
servicios  “incluso en los r incones  más resguardados”. Además no nos 
cortamos a la  hora de t irarlos , da igual el s itio en el que estemos y  
que haya o no profesores cerca. El problema podríamos justificar lo 
con  la falta de papeleras, pero siento deciros, compañeros , que no es  
éste el caso. Ahora  nos  vendría muy bien la frase  :  “¿tú en tu casa  
haces eso?” recordada tantas veces, pues… si la respuesta es no, ¿por  
qué sí lo haces en el IES? Os recuerdo que a  cada 20 ó 30 
pasos hay una papelera, seguro que puedes aguntarte las  
ganas de arrojar al suelo el trozo de bocadillo que ya no 
quieres o el papel del chupa-chups. Llegados a  este punto 
debemos poner fin a este problema. El stop es necesar io,  
deteneos  ya aplicadlo en nuestra propia conducta. Os pi-Os pi-Os pi-Os pi-
do  demostrar a partir de ahora vuestra soli-do  demostrar a partir de ahora vuestra soli-do  demostrar a partir de ahora vuestra soli-do  demostrar a partir de ahora vuestra soli-
daridad con este tema,daridad con este tema,daridad con este tema,daridad con este tema,  las papeleras están para algo, 
y así, de paso, ayudamos un poquito a  las personas  que se 
encargan de limpiar nuestro instituto y también a nosotros  
mismos. 
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MODA 2009MODA 2009MODA 2009MODA 2009    

 

 

 
Este año la moda femenina y masculina es muy va-
riada. Si os dais cuenta hemos vuelto hacia atrás, 
tanto en zapatos como en ropa. Estamos en una épo-
ca en la que se lleva todo tipo de ropa y eso es una 
gran ventaja. En lo que se refiere a moda femenina 
se suelen ver mucho las chaquetillas largas de boto-
nes, lazos en la cabeza o en el pantalón. Algo que ca-
da vez vemos por la calle con más frecuencia de cara 

al verano son las mallas con camisas y , la 
verdad, alegra la visión de nuestra silue-
ta cuando nos la vemos puesta porque 
queda muy moderna. Otra de las pren-
das que encontramos a menudo son las 
camisas de cuadros o con estampados y 
los pantalones de pitillo o los llamados 
“cagaos”. Las “toreritas” son muy usua-
les verlas en nuestros armarios durante 
la temporada de entretiempo. Para com-
pletar nuestra vestimenta tenemos los 
chalecos de todos los colores y formas, que 
realzan bastante nuestra silueta. 

 En cuanto a los zapatos, los que más se llevan son 
las victorias, típicos de este año, las manoletinas que 
ya se llevaban hace años y que todavía se mantienen 
en la cumbre de la moda y las zapatillas o tenis de 
botines que ,por cierto, la juventud opinábamos que 
eran las zapatillas de nuestras abuelas...y ahora 
siempre las vamos buscando por todas las zapaterí-
as. Y por supuesto cuando queremos ir más formales 
nos calzamos los zapatos de tacón con punta redon-
da, verdaderos triunfadores en nuestra moda 2009. 
Una de las cosas que no se le puede olvidar a una mujer es 
añadir complementos como los cinturones anchos, cintas en la 
cabeza de todos los colores así como las felpas de lazos o las 
trenzas que se llevan puestas como felpas y que las venden en 
tiendas de moda juvenil. Si no tienes nada de esto  no te preocu-
pes pues puedes llevar pañuelos en forma de felpa para que tu 
peinado quede moderno, atractivo ...Y por supuesto,  no se nos 
puede olvidar las pulseras, anil los, pendientes, collares ( más 
bien larguitos o muy cortos ) y , ¡cómo no!, las gafas muy gran-
des. A continuación os enseño alguna de las prendas y comple-

mentos que he citado, espero 
que os guste ,niñas...  En 
cuanto a moda masculina, 
ésta no varía mucho de la 
femenina en lo que se refiere 
a algunos tipos de zapatos, 
como las victorias, los panta-
lones “cagaos ” , que en mi 
opinión a ellos no les quedan 
tan bien como a las mujeres, 
camisas de cuadros, etc. 
Las prendas que mejor les 
quedan a ellos son las cha-

quetillas finitas de cuadros 
con botones, las sudaderas con capucha, o las camisas 

que van abiertas hasta el pecho. Así que si no sabes lo 
que regalar a un amigo, novio o compañero aquí tienes 

dónde elegir... 
Si eres hombre y te decantas por los comple-
mentos, los relojes cuadrados visten mucho 
porque quedan muy elegantes o los collares de 
plata llamados “cola de rata” que a todos les 
quedan muy bien y vistosos y los collares de 
bolas, que creo que es de los complementos 
más de moda. 

A continuación os enseño algunas de las pren-
das y complementos que he citado. Chicas y 
Chicos,  espero que os guste 

Narcisa Fernández 

1º Bach B 

 
 

 
Por Cristina Cañadillas 

   Este plato tan famoso se suele hacer durante el mes de 
noviembre, sobre todo el día de lo s difuntos y de 
todos lo s santos.  Este plato se puede hacer de 
muchas maneras. Según el lugar de Andalucía 
donde nos encontremos, puede llevar unos 
ingredientes u otros, pero los básicos no 
varían. Las gachas típicas de Aguilar se 
elaboran del siguiente modo: 

  En primer lugar se fr íe en aceite de oliva el 
pan a cuadr itos pequeños también llamado  en nuestra 
tierra “cuscurrones”(picatostes).  A continuación freímos en 
un perol un poco de aceite con una cáscara de limón, luego 
echamos una cucharadita de matalahúva y  ½ kilo de har ina 
a la que iremos añadiendo tanta agua como le corr esponda a 
la har ina para que no quede ni muy líquida ni muy espesa. 
Después agregamos ¼ kilo de azúcar y lo vamos removiendo a 
fuego lento durante unos 15 minutos. 
   A continuación le añadimos  el pan frito  en el perol y 
las removemos. Una vez las apartemos del fuego, las 
vertemos en una fuente y  para decorarlas le echamos por  
encima una pequeña cantidad de azúcar y canela.  ¡Ya 
están listas para degustar! Hay gente que las pr efiere 
frías y o tras calientes.  

¿Te atreves a cocinarlas? 

 
Una de las polémicas que persigue al toreo es, si este es un arte  
o una matanza. Muchos grupos de personas han realizado  
diversas manifestaciones en contra del toreo porque se 
maltrata a un animal ejemplar:  el “toro”.  La otra cara de la  
moneda son los que defienden esta fiesta porque piensan que  
el toreo es un arte en el que un hombre se enfrenta al toro 
solamente con su cuerpo, una muleta, un capote, y ante todo 
con su valentía. El toreo es un arte que no se debería perder 
porque tiene una gran tradición, sobre todo porque es algo que  
identifica a nuestro país, junto con el flamenco. Yo lo  
considero como un arte, aunque reconozco que es un poco  
cruel. Lo que no veo bien es que se realicen esas fiestas en las 
que el toro  es atacado y lleva fuego  en lo s cuernos, como el 
toro embolado o  las fiestas en las que el toro es matado con 
lanzas. Esas fiestas sí se deberían prohibir.   

Otra de las nuevas polémicas que han aparecido en el  mundo del  toro en 
las últimas semanas es la de la entrega del  premio de las Bellas Artes a 
Francisco Ribera, lo que ha ocasionado que José Tomas y  Paco Camino 
hayan entregado sus medallas al  Ministerio de Cul tura, rechazando el 
premio, porque creen que Ribera no debe tenerlo. La polémica se ha 
llevado fuera de las plazas en la que hay división de opiniones. Dejaremos 
esta disputa para los verdaderos críticos, el  “público”. 

Antonio Fernández  

-1º Bach B- 



La juventud que nos rodea y que se 
convertirá en los hereder os de  
nuestros  padres resulta 
desolador a. Estos jóvenes de hoy 
en día, creen merecérselo todo, sin 

realizar ningún esfuer zo, 
convirtiéndose en los reyes de s u propio hogar y 

viendo cómo sus padres se consumen poco a poco en 
una esclavitud permanente. Parece mentira, ¿verdad?, 
¡cómo ha cambiado la educación en tan poco tiempo! 

Sí, parece ayer cuando el respeto entre un padr e y un 
hijo lo superaba todo, al igual que la unión entre  
ambos. Una unión que el paso del tiempo y de las  
generaciones ha convertido en una indiferencia  fr ía. Y 
el respet o, ¿dónde ha quedado? Aunque quizá yo diría  
que esa palabra no existe en el diccionario de algunos  

jóvenes donde sólo podemos encontrar palabras como:  
amigos, novios, coches, mot os, música y una que s upera 

a todas: "libertad". Esta generación, la mía quiero 

decir, suces ora en el mundo de otras generaciones de jóvenes no 
entiende de responsabilidad, trabajo, obligaciones, esfuer zo,  
sacrificio ni  de  educación puesto que est án sumidos  des de pequeños  
en un mundo de fantasía donde su único objetivo es ser alguien 
importante en este mundo, sin dar "un palo al agua". Por lo que yo 
solo puedo concluir diciendo ----"el que algo quiere, algo le cuesta""el que algo quiere, algo le cuesta""el que algo quiere, algo le cuesta""el que algo quiere, algo le cuesta"- y 
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Inmaculada 

Estrada 

Berlanga 

–1º Bach A- 

¿Por qué se le paga 350.000¿Por qué se le paga 350.000¿Por qué se le paga 350.000¿Por qué se le paga 350.000€ a € a € a € a 

un ladrón y todos lo vemos?un ladrón y todos lo vemos?un ladrón y todos lo vemos?un ladrón y todos lo vemos?    

¿Se han pr e gu nt ad o al gu na ve z l o qu e  
pue de cobr ar u n f amoso por hace r u na  
e nt re vi st a? Lo más i mpor t ante e s qui é n e s 
e se f amoso,  por que si e se f amoso e s el  

Pre mi o N ovel d e Ci e nci a o Li te r atu r a y el di ne r o qu e le pagan 
si r ve par a el de sar r oll o de u na act iv id ad d e  
i nve st i gaci ón, no e st á nad a mal. Lo qu e  
ya e s el col mo e s qu e u na cade na de  
tele vi s i ón pagu e 350.0 00€  a u n  
ladr ón como l o e s Jul i án M u ñ oz, ¡con l a ge nt e que  se  e st á  
mu rie nd o d e hambre ! Pe r o e st o no que d a aqu í pue s el ci ud ad ano 
Ant oni o Pue rt a, agre sor de nue str o hé r oe el pr ofe sor N eir a, ya 
e st á pe nsand o l o que  le pagar ían por  hace r u na e nt re vi st a e  
i nclu so ¡e n l o qu e se va a gast ar el d i ner o! El pr ofe sor Ne ir a e st á 
de ci did o a tr abaj ar con Su sana Gr i so e n E spej o Pú bli co pe r o si n 
cobr ar ni u n eu r o. E so sí que e s se r hone st o. Af ort u nad ame nte  
aú n ex i ste n peri odi st as que se de di can a cu mpli r con su  tr abaj o y 
a no ganar d i ne r o a cost a d e otr os. U n eje mpl o cl ar o l o te ne mos 
e n Ángel M art ín, col abor ad or d e Pat ri ci a C ond e e n el pr ogr ama de  
La Se xt a “Sé l o que hi ci st ei s”. E st e pe r sonaje más conoc id o como 
“el e nano”,  pr opu so qu e el 30 de  novi e mbr e a l as 11  d e l a noche,  
ju st o cu and o e mpe zó a e miti r se l a e nt re v i st a a Jul i án M uñ oz,  
tod os apagár amos l a tele  y l e di ér amos u n be so a l a pe r sona que  
qui si ér amos. E st o ll amad o “La noche de l amor ” pr ovocó u nas 
cu ant as r i sas pe r o t ambi é n u na gr an u ni ón pue st o que mu chas pe r sonas l o hi cie r on y e nvi ar on el  vid e o a di cho pr ogr ama.  Par a 
term i nar  sol o de ci rl e s qu e  e sper o qu e ni ngu na cade na d e  tel e vi si ón r e pit a e st a “met ed ur a de  pat a” qu e  a t ant os e nfu re c i ó.            

     El aborto      El aborto      El aborto      El aborto      El aborto      El aborto      El aborto      El aborto es ya una palabra tan conocida, 
que resulta habitual en nuestra sociedad. Ésta, 
quizá se relacione hoy en día con mi juventud ya 
que son muchos los casos de jóvenes con tan solo 
17 años que deciden tomar esta decisión por 
diferentes motivos; lo peor no es solo eso, sino 
que este hecho se repite a diario, lo que hace 
que poco a poco nos vayamos convirtiendo en unas 
personas egoístas y poco responsables de nuestros 
actos. 
     En el momento en el que escuchamos En el momento en el que escuchamos En el momento en el que escuchamos En el momento en el que escuchamos 
“aborto” rápidamente nuestra mente lo asocia “aborto” rápidamente nuestra mente lo asocia “aborto” rápidamente nuestra mente lo asocia “aborto” rápidamente nuestra mente lo asocia 
como algo positivo o negativo.como algo positivo o negativo.como algo positivo o negativo.como algo positivo o negativo. Lo contrapongo de 
esta manera porque la ley recoge su aceptación 
sólo en tres casos: el primero de ellos es la 
violación denunciada cuando el feto tiene 12 
semanas de gestación, el segundo caso se produce 
cuando a las 22 semanas de su gestación vemos que 
éste sufre graves malformaciones, las cuales 
hacen que en un futuro no pueda llevar a cabo una 
vida digna y por último, el tercer caso, es el 
posible peligro psíquico o físico que pueda 
sufrir la madre que a diferencia de los 
anteriores casos, su tiempo es ilimitado. Estos Estos Estos Estos 

tres casos se tres casos se tres casos se tres casos se 
verían como algo verían como algo verían como algo verían como algo 
positivo positivo positivo positivo porque, 

en un cierto modo yo considero que  son como tres 
maneras de “lavarse las manos” ante un hecho de 
irresponsabilidad por parte de los dos miembros 
de la pareja. No obstante, como he mencionado 
anteriormente, el aborto se puede también el aborto se puede también el aborto se puede también el aborto se puede también 
considerar como algo negativo, considerar como algo negativo, considerar como algo negativo, considerar como algo negativo, debido a que 
numerosas personas opinan que este hecho es un 
cruel arrebato a la vida humana, pues aunque no 
lo veamos como algo real, detrás de éste hay una 
vida humana, ya sea llena de amor 
o desamor, felicidad o desgracia, 
alegrías o tristezas, pero en 
definitiva, una vida que como 
todo ser humano tiene derecho a 
ser vivida. 

Lorena 

Jerez  

–1º Bach A- 

que la vida no es sólo diversión, así 
que des de aquí hago un pequeño 
llamamient o a otros jóvenes como 
yo: sed consecuentes con vuestras  
acciones, de  nosotr os depende el 
futuro de esta tierra". 

 

 

 

 

Andrea Jiménez 

–1º Bach A- 
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¿SON LOS FAMOSOS UNA ¿SON LOS FAMOSOS UNA ¿SON LOS FAMOSOS UNA ¿SON LOS FAMOSOS UNA 
BUENA INFLUENCIA PARA LOS BUENA INFLUENCIA PARA LOS BUENA INFLUENCIA PARA LOS BUENA INFLUENCIA PARA LOS 
JÓVENES DE HOY EN DÍA?JÓVENES DE HOY EN DÍA?JÓVENES DE HOY EN DÍA?JÓVENES DE HOY EN DÍA? 

 Sí,  es verdad que los famosos pueden llegar a ser más influyentes 
sobre los jóvenes que sus propios padres. Que sean una buena influencia o 

no depende del caso que estudiemos, la gran mayoría influyen 
negativamente. Esto es así porque muchos de los cantantes más famosos 
toman drogas, beben muchísimo alcohol y utilizan un vocabulario soez. 
Esta “rebeldía” es la que atrae a la gran mayoría de los adolescentes, 
que ansían el poder revelarse ante las leyes que sus padres les 
imponen. 

  Así podemos analizar varios casos de famosos que influyen de 
una manera o de otra sobre adolescentes de hoy en día. Como el famoso 

caso de la cantante Amy Winehouse o el cantante Lou Reed. Las noticias 
sobre ambos  son impactantes y alarmantes, puesto que tienen gran 
influencia sobre jóvenes  por todo el mundo, son cantantes internacionales. 
En la mayoría de las entrevistas de Amy Winehouse ella afirma que pasa el 
día borracha y que compone sus canciones gracias al sexo y a las drogas, y  
que sin ellas, no tendrían el éxito que tienen. ¿Qué pretenden enseñar a los 
jóvenes con esto?  ¿Quieren mostrar que cuando tomas drogas puedes llegar 
a tener más popularidad? 
  Personalmente, opino que la voz de Amy es grandiosa y sus 
canciones son diferentes. Su ropa, su peinado y la forma peculiar que tiene la 
cantante de pintarse e incluso los grandes tatuajes que cubren su delgado 
cuerpo y su extrema delgadez puede influir sobre adolescentes que alaben  
a la cantante. 
  Ella es un claro ejemplo de influencia negativa, que atrae a millones 
de jóvenes (que aún no tienen demasiada madurez) a las drogas, al alcohol y 
a la anorexia. 
  Un caso de influencia algo más positiva sería el grupo de pop-rock 
español EL CANTO DEL LOCO, las únicas noticias sobre ellos se sitúan 
cuando presentan un nuevo álbum. Sus canciones hablan del amor y de la 
amistad y de cómo afrontar nuestros problemas. Este grupo se centra en la 
música “chicle” (música para adolescentes) y su complicada edad,  
enseñándonos que gracias al amor entre personas podemos 
superar estas complicaciones. Miles de jóvenes españoles siguen 
este grupo. 
 

  Este caso sería positivo puesto que el grupo es uno 
de los más seguidos en el país y sus mensajes son de amor, no hablan de drogas, ni de  
alcohol. Una de las canciones de ECDL sería “Puede Ser”: 

 

 

No sé si quedan amigos  
 

      Ni  si existe el amor 
Si puedo contar contigo 
Para hablar de dolor  
Si existe alguien que escuche 
Cuando alzo la voz 
Y no sentirme sólo 
 

(Estribillo) 
Puede ser que la vida me guíe hasta el sol 
Puede ser que el mal domine tus horas 
O que toda tu risa le gane ese pulso al dolor 
Puede ser que lo malo sea hoy 
 
Naces y vives solo x 2 
 
Voy haciendo mis planes 
Voy sabiendo quien soy 
Voy buscando mi parte 
Voy logrando el control 
Van jugando contigo 
Van rompiendo tu amor 
Van dejándote solo 
 
Naces y vives solo x 2 
 
Algo puede mejorar 

Algo que pueda encontrar 
Algo que me dé ese aliento  
Que me ayude a imaginar 
Y yo lo quiero lograr 
Y sólo quiero recordar 
Y darle tiempo a este momento 
Que me ayude a superar 
Que me dé tu sentimiento  
 
ESTRIBILLO X 2 

Marta Jiménez 

Miranda 

-1º Bach A- 

D esde que se tiene 

conocimiento sobre el  

tema, la inmigración ha 

sido el motivo de que 

todo ser humano tenga que abandonar 

su país, su cultura, sus costumbres e 

incluso a veces  su 

propia 

familia, para 

marchar a 

otro lugar 

donde poder encontrar trabajo para 

mejorar su situación y a veces esto le 

puede llevar muchísimo tiempo e 

incluso tener que adaptarse a un país 

nuevo con costumbres, lengua, etc. 

También es importante el que sea 

aceptado o no en este país. 

 

La inmigración en España desde 1990 ha 

sido un fenómeno muy importante tanto 

demográfi camente como 

económicamente. Hoy por hoy  gran 

parte de nuestro país está formado por 

inmigrantes. 

Éstos vienen buscando lugares  

donde se necesite mano de obra. 

También se distribuyen según su 

nacionalidad, hay iberoamericanos, 

magrebíes, marroquíes, rumanos, 

ecuatori anos, colombianos, etc.  

Pero su situación de todos estos 
inmigrantes es muy compleja, muchos  
de ellos son repatriados a su país, sobre 

todo los que vienen en pateras, 
arriesgando sus vidas y l a de los que les  
acompañan. Para que puedan 
establecerse de una manera definitiva 

necesitan 

legalizar 
su 
situación, 
tener sus  

tarjetas de residencia en orden. Esto les 
permitirá residir y  
trabajar en las mismas 
condiciones que los  
españoles.  

Ana 
Belén 

López 
(1º 
Bach A) 
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Para celeb rar la Semana de la Ciencia, nuestro instituto ha 

realizado una exposición titulada 

“LA CIE4CIA A TRAVÉS DEL 

SELLO DE CORREOS” en el que  

alumnos de 3º de ESO hemos partici-

pado realizando unas redacciones en 

las que contamos lo que algunos 

cientí ficos han apo rtado a la cienci a. 

Las redacciones iban acompañadas 

de sellos con la fotografí a del  

cientí fico en cuestión. 

Semana de la ciencia 

Después de haber hecho la exposición las  
profesoras del Departamento de Física y  
Química han decidido realizar un concurso 
que trataba de unas cuarenta frases indi-
cando lo que hacían cada uno de los perso-
najes y tenías que buscar el nombre del  
cientí fico que había realizado esa aporta-
ción a la Ciencia y el país de nacimiento. 

conversacio-
nes, etc.  Se pretende 

mejorar las expectativas laborales de 
esos trabajadores con experiencia y 
sin título que lo acredite en temas ta-
les como movilidad,  formación,  co-

hesión social, etc. según la presidencia 
del Gobierno de España. 
 Respecto al acceso a la universi-
dad con las modificaciones previstas un 
titulado superior de Formación Profesio-
nal tendrá el acceso a partir del 2010 me-
diante el cupo general y no como hasta 
ahora con una reserva del 30%, y podrán 
acceder a los estudios relacionados con su 
grado superior como acceso preferente y 
al resto de estudios universitarios con ac-
ceso no preferente y siempre sin presen-
tarse a las pruebas de selectividad. 
 Pensamos que la formación profe-
sional debe adecuarse a la sociedad y al 
entorno socioeconómico, y si éste está en 
un continuo proceso de cambio, ésta tam-
bién debe cambiar.  Pero quizás corramos 
el peligro de permitir un método de titula-
ción no académico en el cual se pierda el 
rigor técnico y científico, al tiempo que 
confundiremos a la sociedad dotando a 
empresas (academias…) privadas de un 
poder de titulación relacionado con un 
interés siempre económico vinculado a su 
propia supervivencia. 
 Cuando se relacione la consecu-
ción de títulos, aunque sean de competen-
cias, con el interés económico de quién 
los expide, hay que vigilar muy de cerca y 
muy bien para que no se desvirtúe la en-
señanza. 

Me siento  orgullo sa  de  haber parti ci -
pado en e ste  concurso  porque, aparte  
de  haber ganado el premio , me ha ser-
vido  para ampliar mi s cono cimientos 
acerca  de  ci entífi co s que no cono cía , lo  
que han aportado a  la  ciencia  y  su pa-

ís de  nacimiento . 

 Un nuevo reto enfren-
tan las enseñanzas profesiona-
les en nuestro país. Tras algo 
más de una década de los ci-
clos formativos de grado medio 
y superior actualmente en vi-
gor, una nueva ley de aplica-
ción en todo el Estado introdu-
cirá diferentes cambios en la 
formación profesional. 
 Éstos vienen auspicia-
dos por la Unión Europea y se 
refieren a la total permeabili-
dad entre los diversos sistemas 
de formación profesional: por 
un lado la reglada, es decir los 
actuales ciclos formativos que 
se estudian en los institutos, y 
por otro la ocupacional que 
imparte el Ministerio de Traba-
jo y la formación continua y 
experiencia laboral que per-
mitirá que los trabajadores 
pueden examinarse para obte-
ner la convalidación de algu-
nos módulos. 
 Lo que se pretende es 
flexibilizar el mercado laboral 
y acercar el número de matri-
culaciones en FP en España al 
número de estudiantes de esas 
enseñanzas en la Unión Euro-

pea ya que actualmente nos 
encontramos bastante alejados, 
y dotar de titulación profesio-
nal a más de 12 millones de 
españoles que no tienen ningu-
no relacionado con su profe-
sión. También está entre los 
objetivos de esta reforma el 
preparar a los estudiantes para 
una sociedad que se innova 
continuamente.  Por ello se in-
cide en la enseñanza de idio-
mas y de Tecnologías de la In-
formación y del Conocimiento, 
favorecer la formación a lo lar-
go de la vida y la movilidad de  
los trabajadores. 
 Éstos podrán acreditar 
su experiencia profesional para 
obtener una titulación de FP. 
Para ello deberán demostrar su 
competencia en su puesto de 
trabajo. Está por determinar si 
serán los profesores de FP o 
monitores laborales con expe-
riencia de 4 años o más, o am-
bos, los que evaluarán la com-
petencia profesional de esos 
trabajadores mediante méto-
dos directos e indirectos como 
son la observación del alumno/
trabajador en su puesto de tra-
bajo, simulaciones, pruebas,  

DEPARTAMENTOS DE LAS FAMILIAS PROFESIONALES DE ADMINISTRACIÓN E INFORMÁTICA 



 

    

A 
l finalizar este año los alumnos de este nivel 
( 1º de Bachillerato) realizaremos una excur-
sión cultural, donde visitaremos un nuevo país, 
Italia, e intercambiaremos entre alumnos y 

profesores unos días de convivencia.   En este momento 
el total de alumnos que asistirán es aproxima- damente de 38,  
el profesorado que nos acompañará todavía no está decidi-

do, sólo se sabe 
que asistirán 
tres profesores 
del centro.   El 
precio aproxi-
mado de la 
excursión es de 
760 euros. Para 
conseguir este 
dinero el equi-
po encargado 
de la excursión, 
los padres vo-

luntarios y los alumnos hemos realizado una venta de produc-
tos de alimentación para navidad ( mantecados, bombones...) y 

una rifa de un ordenador portátil.   Nuestro primer destino será 
Roma. Nos alojaremos en un hotel céntrico y después visitaremos 
los monumentos y museos de la zona como el Coliseo y el Anfitea-
tro...Después de haber estado en Roma durante tres días nos trasla-
daríamos en autobús hasta Florencia donde la estancia será de dos 
días en los que conoceremos los lugares más importantes que la 
componen.   A continuación iríamos a Venecia donde pasaríamos 
dos días y veríamos algunos de sus monumentos más representati-
vos. Para finalizar viajaríamos a Pisa donde destaca su famosa torre  
del mismo nombre que la ciudad. Allí permaneceríamos un día.   
Desde estas páginas animamos a todos los estudiantes de 1º bachi-
llerato a que asistan a este evento porque será un viaje lleno de 
recuerdos y experiencias irrepetibles. 

Página 21 
El VCN habla 

MI  ENTORNO 

IES VICENTE NÚÑEZ-Aguilar 

Mª Carmen Fernández Flores 

 1º C  E.S.O. C- 

  

E 
l día 9 de Enero, un grupo de 

alumnos de 1º de E.S.O. y 1º de Bachillerato  

fuimos al Jardín Botánico y al Museo de Pa-

leobotánica en Córdoba, también a la fábrica 

COVAP en Pozoblanco. En el Museo, que está 

dentro del Jardín Botánico, vimos muchos fósiles de plan-

tas (helechos, etc.) y un panel en el cual se veía, pulsando 

algunos botones, en qué periodo existió cada plan-

ta. Cuando salimos del Museo dimos una vuelta por el  

Jardín Botánico y observamos muchas especie vegetales. 

Más tarde, llegamos a Pozoblanco y fuimos a la fábrica 

COVAP. Allí una de las encargadas nos dijo que aquello se 

inauguró en el  2002 con la presencia de S.M. También  nos 

explicó todo lo que se observaba en  aquella planta. 

Después de esto, subimos a la parte superior, donde vimos  

un documental en el cual  se podía observar todo lo que se 

hacía en COVAP, (jamones, quesos, leche, etc.), y también 

nos dijo que se había construido una nueva fábrica de 

piensos. Seguidamente nos fue explicando para qué serví-

an cada una de las máquinas que estábamos viendo a tra-

vés de unos cristales y cómo funcionaban. Al terminar nos 

dieron una bolsa con una gorra, leche, zumos 

y batidos. Posteriormente nos volvimos para 

Aguilar.     

El  día 4 de noviembre de 2008 fuimos 1º ESO 

A, 2º B, y C a Almadén, a ver las minas de mer-

curio. Todos tuvimos que ponernos unos cas-

cos para bajar a la mina y nos subimos en un  

gran ascensor. Allí ab ajo había mucha maqui-

naria antigu a con la que extraían el mercurio. Después subi-

mos a un tren para ir al museo donde había varias maquetas  

y una fuente de mercurio. Todos lo pasamos muy bien. 

(Por Cristina Crespo Gómez,  1º 

ESO A) 

    
 

Alg un os  rel acion arán est a p al ab ra co n “It al i a”,  o t ro s  
no  t end rán ni  i d ea d e s u si gn i fi cado . En  el  año  2 06  a. C. , t ras  
hab er d erro t ad o a l os  cart agin es es y as eg u rad o p ara Roma el su r 
de His p an i a, Pub lio Co rn el io Es cip ió n, (lu ego  l l am ado  el Afri -
can o ),  fu nd ó It ál i ca.  Es ta c i u da d,  s i tua d a e n e l q u e  ho y es  
té r m i no  m u n i ci p al  d e  Sa n ti po n c e,  m u y c e r c a d e  S ev il la , s erí a 
cu n a d e lo s emp erado res Pub lio E lio Ad ri ano y Marco Ulp io  
Traj an o. En  l a actu ali d ad,  aú n es po sibl e ob s erv ar en est e con -
jun to  arq u eo ló gi co n umero s as  mu est ras q u e t est imo nian su p as a-
do  es pl end o r;  en t re ell as,  el  t eat ro , el  an fit eat ro,  l as  t erm as o l as  
viv i en d as . El  dí a 15  d e a b ri l,  es tu d ia n te s d e  4 º  d e la  E S O y 1 º 
d e Ba c h il l e ra to d e Hu m a n i d a d es d e est e in st it uto n os  t rasl ad a-
mo s all í p ara d es cu b ri r p art e d e es a h is to ri a. 
     Po r l a m añ an a, com en zamos vi end o l as ruin as d e It ál i ca 
don d e ob s erv amos  cómo p art e d e es a b ell a cu lt u ra h a ll eg a-
do a l a actu ali d ad  co n p eq ueñ as  refo rm as (como l a est ru ctu -
ra d e l as cas as ). T ras almo rzar, con tinu amos con nu est ro  
vi aj e en el  t eat ro,  do nd e s e recreó  l a ob ra d e 
" Lis ís tr at a " (4 11  a. C. ) ,  u na d iv e r ti da  co m e d i a g r i eg a   
so b r e l a g u e r r a e n la q u e las m u je r e s l u c ha n po r la p a z  
p ra c ti ca n d o e l c el i ba to (na d a d e s ex o ) es c r i ta  po r A r i s -
tó fa n es . 
    E s e d í a,  di s fru t amo s  mu cho  co n l a ob ra rep res ent ada y  
también  d e u n v al io so  v i aj e d e co nv iv en ci a, y a qu e, in st it u -
tos  d e di ferent es p art es d e An d alu cí a n os  reunimos  en It ál i -
ca con el m ismo p rop ós it o:  s ab er m ás  so b re nu est ro p as ad o. 
   Así qu e, q u erido  l ecto r,  s i t od aví a n o h as es t ad o en It áli ca,  
pu ed es vi si t arl a in fo rm án do te a t rav és d e l a p ág in a w e b :   

w w w. j u nt ad ea nd al u cía. es/ cu lt u ra it ál i ca o l la m a n d o a  
955  6 22 26 6.                        ¡A n í m a te ! 

Beatriz Lucena 

-1ºBach A- 
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Ana Requena es una profe-Ana Requena es una profe-Ana Requena es una profe-Ana Requena es una profe-
sora del centrosora del centrosora del centrosora del centro     I.E.S  I.E.S  I.E.S  I.E.S 
“Vicente Nuñez”,  y es la “Vicente Nuñez”,  y es la “Vicente Nuñez”,  y es la “Vicente Nuñez”,  y es la 
coordinadora del “Plan de coordinadora del “Plan de coordinadora del “Plan de coordinadora del “Plan de 
lecturalecturalecturalectura     de la biblioteca”. de la biblioteca”. de la biblioteca”. de la biblioteca”.     
    
----¿En qué consiste tu¿En qué consiste tu¿En qué consiste tu¿En qué consiste tu     trabajo? trabajo? trabajo? trabajo?    
Yo soy la coordinada del 
“Plan de lectura de la biblio-
teca” en este centro. Es un 
proyecto que presenta-
mos y nos fue aprobado 
en el año con una se-
rie  de objetivos que 
queramos alcanzar 
y una serie de activi-
dades que debemos 
hacer para alcan-
zarlos, y yo dijéra-
mos soy la que coor-
dino un poco todo es-
te trabajo y la que me 
tengo que encargar un 
poco de que lleguen los 
fondos de que se catalo-
guen y de que hayan compa-
ñeros para que podamos sa-
car el proyecto adelante. 
 
----  ¿Cómo os organizáis para los turnos  ¿Cómo os organizáis para los turnos  ¿Cómo os organizáis para los turnos  ¿Cómo os organizáis para los turnos 
de la biblioteca?de la biblioteca?de la biblioteca?de la biblioteca?    
El año pasado ya empezamos haciendo 
unos turnos por guardias de profesores 
y este año la tenemos todavía más 
completa con lo cual podemos trabajar 
y avanzar más. La biblioteca está abier-
ta desde segunda hasta quinta hora 
incluyendo el recreo y siempre hay un 
profesor de guardia.  
 
----¿Hay en la biblioteca libros ¿Hay en la biblioteca libros ¿Hay en la biblioteca libros ¿Hay en la biblioteca libros 
de gran valor?de gran valor?de gran valor?de gran valor?    
Si es valor material, algunos 
hay: grandes atlas, cartogra-
fías de Andalucía, algún 
“Quijote” de edición especial. 
Aunque, la verdad, yo prefie-
ro más libros con valor prácti-
co y más libros que os podáis 
llevar y usar vosotros. Eso es lo 
importante. 

----¿Cómo¿Cómo¿Cómo¿Cómo     controláis la salida y entradas  controláis la salida y entradas  controláis la salida y entradas  controláis la salida y entradas 
de libros?de libros?de libros?de libros?    
Eso lo hacemos mediante un programa 
que se llama ABIES (Aplicación de 
Bibliotecas Escolares). Yo he aprendido 
a usarlo y estoy enseñando a algunos 
compañeros. Desde esa aplicación in-
formática catalogamos todos los libros 
introduciendo una serie de datos 
(autor, género, editorial…) Después 
imprimimos unos códigos de barras 
para cada libro y su tejuelo. El código 

de barras nos permite 
registrar cuándo se  
presta un libro, 
quién lo tiene, 
desde hace  
cuánto tiem-
po, cuándo lo 
devuelve…  
Tenemos es-
tablecidos 
quince días de 
préstamo con 

opción a reno-
varlo. 

 
....----¿Cómo podemos saber lo ¿Cómo podemos saber lo ¿Cómo podemos saber lo ¿Cómo podemos saber lo 
que hay y si nos interesa?que hay y si nos interesa?que hay y si nos interesa?que hay y si nos interesa?    
Lo primero y más rápido es 
preguntarme a mí; lo segun-
do es que yo te ayude a que tú 
aprendas a buscarlo a través 
del ordenador, en ese progra-
ma del que te he hablado an-
tes, Abies; ahí podéis consul-
tar todo el material que hay 
sobre cualquier cosa. 

 
----¿Qué hago si busco algo que no en-¿Qué hago si busco algo que no en-¿Qué hago si busco algo que no en-¿Qué hago si busco algo que no en-
cuentro en la biblioteca?cuentro en la biblioteca?cuentro en la biblioteca?cuentro en la biblioteca?    
Todo menos ponerte a llorar…je, je… 
Si es un libro de lectura, por ejemplo, y 
a ti te gustan las lecturas fantásticas, 
quieres leerte un ejemplar  de Harry 
Potter  y no está en la biblioteca, pues 
escribes tu nombre, título de la obra y 
autor y lo echas en el  “buzón de suge-
rencias”  que hay debajo de las escale-
ras, junto a la sala de profesores. Yo 

procuraré conseguirlo y, cuando lo 
tengamos, te avisaría de que ya 
puedes usarlo. 
----¿Cuántos ejemplares  de ¿Cuántos ejemplares  de ¿Cuántos ejemplares  de ¿Cuántos ejemplares  de 
libros hay en la biblioteca?libros hay en la biblioteca?libros hay en la biblioteca?libros hay en la biblioteca?    
Ahora mismo llevamos ca-
talogados unos 2. 700 volú-
menes aproximadamente; 
es un trabajo que hay que 
agradecerle sobre todo a los 
profesores que se dedican a 
catalogarlos. Calculo que 
en total habrá unos 4.000 
volúmenes aunque no lo sé 
con seguridad. 
----¿Qué hacéis desde  que un libro ¿Qué hacéis desde  que un libro ¿Qué hacéis desde  que un libro ¿Qué hacéis desde  que un libro 
llega al  centro hasta que los alum-llega al  centro hasta que los alum-llega al  centro hasta que los alum-llega al  centro hasta que los alum-
nos pueden leerlo?nos pueden leerlo?nos pueden leerlo?nos pueden leerlo?    
Cogemos el libro y lo llevamos a 
secretaría , allí lo sellamos (le pone-
mos dos sellos, tanto el del sello del 
instituto como el de la biblioteca). 
Una vez hecho esto,  lo subimos 
a  la biblioteca y entonces introdu-
cimos todos sus datos en el progra-
ma Abies. Imprimimos su código 
de barras, su tejuelo, se le pone un 
fizo adhesivo para que no te dete-
riore y después… hay que colocar-
los en la estantería y en su sitio co-
rrespondiente. Un libro mal colo-
cado es un libro perdido. 
  
 

 

Por Carmen Mª  

Ramírez Fernán-

dez– 1º Bach A 
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----¿Cómo están organizados los libros?¿Cómo están organizados los libros?¿Cómo están organizados los libros?¿Cómo están organizados los libros?     
Esta pregunta  es un poco extensa, la voy a intentar resu-
mir brevemente. Los libros están organizados primero 
por materias (llamadas CDU: Código Decimal Universal)CDU: Código Decimal Universal)CDU: Código Decimal Universal)CDU: Código Decimal Universal); 
una vez  dentro de las materias se organizan por el ape-
llido del autor o autora y después se organizan por el 
título del libro (alfabéticamente). Los libros ordenados 
en las estanterías van de abajo a arriba y de izquierda a 
derecha. 

----¿Qué podemos hacer en la biblioteca?¿Qué podemos hacer en la biblioteca?¿Qué podemos hacer en la biblioteca?¿Qué podemos hacer en la biblioteca?    
Principalmente a la biblioteca se puede ir un poco 
para todo, tenemos una zona de trabajo junto a  
la zona de lectura (porque no tenemos suficiente 
espacio físico). A la biblioteca se puede ir por 
ejemplo si tienes que hacer una actividad y quie-
res estar allí más tranquilo, si tienes que buscar 
algo en Internet, si necesitas el ordenador para un 
trabajo (también tenemos impresora y escáner) o 
simplemente para leer o pedir en préstamo un 
libro que quieras leer en casa. No debemos olvi-
dar que para hacer un trabajo de cualquier tema 
también dispones de todo tipo de fondos.  

----¿Tenemos que  avisar para conectarnos a ¿Tenemos que  avisar para conectarnos a ¿Tenemos que  avisar para conectarnos a ¿Tenemos que  avisar para conectarnos a 
Internet?Internet?Internet?Internet?    
No, no hay que avisar para conectarse  
a  Internet, los dos ordenadores están pre-
vistos para hacer uso de ello y no hace falta 
avisar con antelación; avisarías con antela-
ción si quieres, por ejemplo, hacer un traba-
jo “grande” y en casa no tienes ordenador; 
entonces debes avisar para reservarlo tres 
recreos, o dos, o toda la semana… 

----¿Consideras la biblioteca un buen lugar de búsqueda de ¿Consideras la biblioteca un buen lugar de búsqueda de ¿Consideras la biblioteca un buen lugar de búsqueda de ¿Consideras la biblioteca un buen lugar de búsqueda de 
información?información?información?información?    
Sí,  yo considero que la biblioteca es un lugar excelente 
para buscar información. Soy consciente de que la bi-
blioteca no está funcionando aún al cien por cien, es 

decir, nos quedan 
todavía muchos 
volúmenes por  
catalogar y hasta 
que no esté todo 
esto hecho no 
podemos sacarle 
todo el rendi-
miento, pero so-
bre todo es muy 
importante que se 
le de difusión a 
los fondos.  ---- ¿Y ¿Y ¿Y ¿Y 
eso  qué es?eso  qué es?eso  qué es?eso  qué es? – Pues 
que puede haber 
libros muy inte-
resantes y que os 
pueden ayudar 
pero vosotros no 
lo sabéis. Por 
ejemplo,  cuando 

estudias la célula: 
tenemos dos enciclopedias magníficas donde se pueden 
ver las diferentes partes de su composición; la otra tiene 
a todo color muchísimas imágenes para conocer más de 
cerca el cuerpo humano: el corazón, el estómago, los 
músculos. Es nueva, del año pasado.  

----  ¿Podéis hacernos préstamos de todo el material que  ¿Podéis hacernos préstamos de todo el material que  ¿Podéis hacernos préstamos de todo el material que  ¿Podéis hacernos préstamos de todo el material que 
posee la biblioteca?posee la biblioteca?posee la biblioteca?posee la biblioteca?    
De todo el material no, hay algunos que no, pero la 
mayoría se prestan. 
Hay algunos que se 
llaman de préstamo 
“restringido”  y no se 
presta porque es ma-
terial de uso común 
(diccionarios, enciclo-
pedias) o porque es 
muy voluminoso y se 
puede deteriorar. 
Aunque… todo es 
cuestión de hablarlo. 

----¿Cómo se  saca el carné  de la bi-¿Cómo se  saca el carné  de la bi-¿Cómo se  saca el carné  de la bi-¿Cómo se  saca el carné  de la bi-
blioteca?blioteca?blioteca?blioteca?    
Todos los cu rsos se los proporcio-
namos a los alumnos nuevos. Lo 
más rápido es solicitarlo y ya está. 
Ése también es un trabajo muy 
costoso porque tenemos que esca-
near todas las fotos del alumnado, 
recortarlas, introducirlas una a una 
en el programa Abies, imprimirlos, 
recortarlos y plastificarlos….   
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CATALOGAR: 
tr. Apuntar, registrar ordenada-
mente libros, documentos, etc., 
formando catálogo de ellos, es  
decir, un registro de todos los 
fondos que existen. Antigua-
mente los libros se catalogaban 
apuntando sus datos en unas 
fichas dando lugar a los llama-
dos “ficheros” pero, hoy por 
hoy, usamos diferentes progra-
mas de ordenador para llevar a 
cabo toda esa gestión. En nues-
tra biblioteca el programa que 
usamos para catalogar se de-

nomina “ABIES” 

TEJUE
LO: 

Es la 
etiqueta de papel que se pega al 

lomo de un libro y en la cual a
parecen 

las siguientes info
rmaciones: Número de 

CDU, las tre
s primeras letras del apelli-

do del autor (en mayúscula) y las tre
s  

primeras letras del título de la obra (en 

minúscula). Ejemplo de una novela: E
l 

últim
o tra

bajo 
del s

eñor 
Luna,

 del autor 

César M
allorquí”: 814.22, MAL, últ 

BIBLIOTECA    BIBLIOTECA    BIBLIOTECA    BIBLIOTECA        
                                            

La bibliotec
a (del 

La bibliotec
a (del 

La bibliotec
a (del 

La bibliotec
a (del gr

iego    βιβλιοθήκη 
βιβλιοθήκη 
βιβλιοθήκη 
βιβλιοθήκη bi-bi-bi-bi-

blionblionblionblion =  =  =  = libro y
  y  y  y thekesthekesthekesthekes = 

caja, armario), 
 = caja, armario), 
 = caja, armario), 
 = caja, armario), 

puede tra
ducirse d

esde un punto de
 vista 

puede tra
ducirse d

esde un punto de
 vista 

puede tra
ducirse d

esde un punto de
 vista 

puede tra
ducirse d

esde un punto de
 vista 

estrictamente etim
ológico co

mo el luga
r 

estrictamente etim
ológico co

mo el luga
r 

estrictamente etim
ológico co

mo el luga
r 

estrictamente etim
ológico co

mo el luga
r 

donde se gua
rdan los libros.

donde se gua
rdan los libros.

donde se gua
rdan los libros.

donde se gua
rdan los libros.

    

En l a actual
id ad esta co n

cep ció n se h
a visto hace 

tiempo  

superada p ar
a pas ar a re

fe rirse t anto 
a l as coleccio

nes bi-

blio gráfi cas c
omo a l as  ins

tituciones  qu
e l as crean y 

l as po-

nen en ser vi c
io para satis f

acer l as demandas de los 
us uarios. 

“Por el grosor del polvo en los libros de una biblioteca públi-ca, puede medirse la  cultura de un pueblo”.  John Ernest Steinbeck. 

BIBLIOTECA

ENTRADA-Planta Baja 

Subimos 
escaleras 

En la 1ª Planta 
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REGA LO D E UN MA RCAPÁ GINA S CON M OTIV O D E “ E l d ía d e la lectu ra en  An da lu cía” y 
t am bié n un bol íg r af o co n el lo go de n ue str a b i bli ot e ca. Entr e gam o s el carn é par a pr és t amo s y 

vim os un mo nt aje au dio vis u al pr ot agon iz ado por algun os alu mn o s de 2 º C e x pli cán do no s t odo 

lo que h ay que s abe r s o bre un a b i bli ot e ca 

 

 

 

 

 

MANUEL LÓPEZ: autor del  libro “EL alm
a del 

bosque”
, de la editorial Everest. 

 

 
 



Página 26 

El VCN habla 

MI  ENTORNO IES VICENTE NÚÑEZ-Aguilar de la 

 

4.¿Organiza o ha organizado 4.¿Organiza o ha organizado 4.¿Organiza o ha organizado 4.¿Organiza o ha organizado 
alguna vez eventos o reuniones alguna vez eventos o reuniones alguna vez eventos o reuniones alguna vez eventos o reuniones 
en su librería para debatir o en su librería para debatir o en su librería para debatir o en su librería para debatir o 
comentar sobre alguna  obra, a comentar sobre alguna  obra, a comentar sobre alguna  obra, a comentar sobre alguna  obra, a 
modo de tertulia?modo de tertulia?modo de tertulia?modo de tertulia? No, as í de  
forma or gan izada no. Allí en la 

librer ía sí que sue le haber re un iones de gente haciendo 
una espec ie de  tertulias, en f in , echando el r ato al lí e n  
torno a los libros . Per o nunca lo he or gan izado, ni ha 
hab ido presentac ione s de  l ibr os  ni cos as  así . 
5. ¿Desde cuándo lleva haciendo ferias por colegios e 5. ¿Desde cuándo lleva haciendo ferias por colegios e 5. ¿Desde cuándo lleva haciendo ferias por colegios e 5. ¿Desde cuándo lleva haciendo ferias por colegios e 
institutos?institutos?institutos?institutos? Har á y a casi ve inte años . ¿Le resulta una ¿Le resulta una ¿Le resulta una ¿Le resulta una 
tarea gratificante?tarea gratificante?tarea gratificante?tarea gratificante? Sí, aunque se tr abaje mucho y e n plan  
bruto, acarre ando muchas cajas  de libros  y eso, pero 
como me  gusta, pues  una cosa compensa a la otr a. 
7. ¿Qué libro o libros se han vendido más en los últimos 7. ¿Qué libro o libros se han vendido más en los últimos 7. ¿Qué libro o libros se han vendido más en los últimos 7. ¿Qué libro o libros se han vendido más en los últimos 
meses?meses?meses?meses? En la liter atur a juven il , todos  los l ibr os de la s aga 
ésta de  “Crepúsculo ” s on fundamentalme nte los  que más  
se venden , y dentro de los l ibr os , digamos de adultos , 
“Los hombres que no amaban  a las mujeres ”, es e l l ibr o 
que más  en e ste momento se e stá vendiendo. Es un  l ibr o 
excele nte , por otr a parte , que es tá muy diver tido y que  
yo re comiendo. 
8. ¿Cuál es, en su opinión, el mejor tipo de literatura?8. ¿Cuál es, en su opinión, el mejor tipo de literatura?8. ¿Cuál es, en su opinión, el mejor tipo de literatura?8. ¿Cuál es, en su opinión, el mejor tipo de literatura? 
Bueno, la liter atur a s on muchas cosas, hay de todo: 
desde l iter atur a de pas ión, de pas ar el r ato y divert irse , y  
lue go liter atur a un poco más cons istente, per o toda la 
liter atur a es bue na. “Rayue la”, que mucha gente dice que  
es una novela muy difíc il , con un marco que la hace un  
poco espes a… Todo, todo es al f in y al cabo l iter atur a. 
¿Qué libros son sus preferidos?¿Qué libros son sus preferidos?¿Qué libros son sus preferidos?¿Qué libros son sus preferidos? Yo leo un poco de todo, 
como soy librer o, soy un poco desorde nado pero… Sí, el  

Fátima 
Jiménez Hierro– 

1º Bach A 



Página 27 
El VCN habla 

MI  ENTORNO 
IES VICENTE NÚÑEZ-Aguilar de la Frontera 

últ imo l ibr o que he leído, el del sue co e ste que  he dicho antes , 
“Los hombres que no amaban a las mujeres ”, es el que más me  
ha diver tido en este momento. Per o ahor a estoy ley endo un l ibr o, 
un clás ico “His tor ia de dos c iudades ” de Charles Dickens , que  
es un l ibr o que yo recom iendo, o se a, no sólo los libros nue vos, 
sino c lásicos  como éste  que  t iene 150  años, un libro 
impres ionante . ¿Pero le queda tiempo para leer?¿Pero le queda tiempo para leer?¿Pero le queda tiempo para leer?¿Pero le queda tiempo para leer? Sí, sí todos los  
días . Hombre , lo  que pas a es  que algunas veces  estoy tan  
fundido que  e n dos líne as me duermo. 

10. Y por último, ¿qué consejo 10. Y por último, ¿qué consejo 10. Y por último, ¿qué consejo 10. Y por último, ¿qué consejo 
general nos daría  para general nos daría  para general nos daría  para general nos daría  para 
animarnos a  tod@s a  que animarnos a  tod@s a  que animarnos a  tod@s a  que animarnos a  tod@s a  que 
leamos  un poco más?leamos  un poco más?leamos  un poco más?leamos  un poco más? Lo Lo Lo Lo 
primero, buscar un buen lugar primero, buscar un buen lugar primero, buscar un buen lugar primero, buscar un buen lugar 
par a leer . El problema de la 
lectur a es que comp ite con  
muchísimos est ímulos. Entr as  
en una cas a, y están los  
orde nadores , está la 
tele vis ión…, hay muchísimos  
obstáculos. Per o hay un  
sitio que yo re comie ndo 
que es leer en la cama. Yo 
soy un lector que le o 
cuando me acue sto, as í, 
cojo m i l ibr o y en la 

sole dad y el silenc io , con el sent imie nto del pr opio cuarto, 
leo.        

6. ¿Es  diferente la clientela de los 6. ¿Es  diferente la clientela de los 6. ¿Es  diferente la clientela de los 6. ¿Es  diferente la clientela de los 
centros de enseñanza en centros de enseñanza en centros de enseñanza en centros de enseñanza en 
comparación con la gente que comparación con la gente que comparación con la gente que comparación con la gente que 
normalmente acude a su librería? normalmente acude a su librería? normalmente acude a su librería? normalmente acude a su librería? 
Quiero decir… ¿le demandan los Quiero decir… ¿le demandan los Quiero decir… ¿le demandan los Quiero decir… ¿le demandan los 
mismos  libros?mismos  libros?mismos  libros?mismos  libros? Bueno,  s e pude d ecir  
qu e es el mis mo  tipo  d e gent e.  
Pr ácti camen t e los mis mos niñ os o los  
mis mos p rof es or es, l a mis ma gent e 
normal qu e s e int eres a por  libros  en  
la f eri a su el en ap ar ec er po r la 
librer ía. Por t an to sí  q u e d eman dan  
más o menos los mis mos libr os: y a 
sean libro s d e ens eñ an za porque 
ten gan qu e leer, por  ej emplo, “La 
zapat er a pro di gios a”, o libr os  
normal es d e l ect ur a como… “El ni ño  

con el pij ama d e r ay as ”. 

9. 9. 9. 9. En u n art í c ul o p ubli c ad o  p o r “ Di ari o C ó rd o b a”  

en el dí a 4 d e d i ci em b r e d el 2 00 5, s e l e c o m p ara a 

u s ted c o n l a fi g ura d e D o n Q uij o te. ¿ Q u é pi ens a 

d e es a afi rm ac ió n ? ¿ Es tá d e ac u erd o  c o n  l a 

o pi ni ó n d e C arm en  Ani s a P ri eto, au to ra del  

art í c ul o ? P u es … Y o c reo qu e n o , yo s o y un h o m b re 

m u y p rácti c o , m u y reali sta , au n q u e ten g a es a pin ta y  

as p ec to u n p o co así q uij otes co , con b arb a, u n a n ariz  

p ro min en te co m o D o n Quij o te, p ero yo n o me 

si ento  id en ti fi c ad o con  s u  fi g ura. En ab s olu to , l o  

q u e p as a es qu e si l a g en te pi ens a 

es o d e u n o , p u es al gu n a 

raz ón  ten d rá, cl aro. 

1. ¿Desde cuándo le viene a usted la afición por la 

1. ¿Desde cuándo le viene a usted la afición por la 

1. ¿Desde cuándo le viene a usted la afición por la 

1. ¿Desde cuándo le viene a usted la afición por la 

lectura?lectura?lectura?lectura?  Es as c os as s e cr ían d es d e p eq u eñ o . D es d e c h i c o,  

d es d e q u e ap r en d í  a  l eer  ( h ace y a mu c h o s añ o s  

ló g i c am en t e), l o s li b r os s e t e van pegan d o a l oj o, y as í  

h as t a h oy. 
2 . ¿Fue quizá eso  lo  que le h izo  tomar la decisión de abrir 

2 . ¿Fue quizá eso  lo  que le h izo  tomar la decisión de abrir 

2 . ¿Fue quizá eso  lo  que le h izo  tomar la decisión de abrir 

2 . ¿Fue quizá eso  lo  que le h izo  tomar la decisión de abrir 

la  librería en  Lucena?

la  librería en  Lucena?

la  librería en  Lucena?

la  librería en  Lucena?  La d ec isi ó n d e ab r i r la  li b r er ía er a  

u n a o pci ó n p r o f esi on al.  Yo h abí a f r ac as ad o  c o mo  

m a es t r o, en t o n c es  t enía q u e “b u s c ar m e l as h ab i ch u el as ”  

c o mo f uer a. Y c o mo m e gu s t ab an  l o s li br o s, p u es … Bu en o ,  

m e gu s tab an  t amb i én  l o s t or n ill o s y es o , y d u d ab a en t r e  

p o n er un a f er r et er ía y u n a li b r er ía, y fi n al m en t e m e d ec i d í  

p o r l a  l i br er ía.  

3. ¿Por qué eligió  el nombre de 3. ¿Por qué eligió  el nombre de 3. ¿Por qué eligió  el nombre de 3. ¿Por qué eligió  el nombre de 
Juan de MairenaJuan de MairenaJuan de MairenaJuan de Mairena  para el  para el  para el  para el 
establecimiento?establecimiento?establecimiento?establecimiento? Yo en aq uel l a 
ép o c a er a mu y m ac h a d i an o , y el  
li br o  d e An t o n i o  M ac h ado ,  “J uan  
d e M ai r en a”,  er a u n  li b r o q u e me  
p ar ec ía es p ec i al men t e si mp át i c o .  
¿Con el tiempo aquellos iniciales ¿Con el tiempo aquellos iniciales ¿Con el tiempo aquellos iniciales ¿Con el tiempo aquellos iniciales 
gustos  machadianos han ido gustos  machadianos han ido gustos  machadianos han ido gustos  machadianos han ido 
cambiando?cambiando?cambiando?cambiando? No, M ac h a do  me si gu e  
gu s t an do ,  p o r s u p ues t o .  T amb i én  
h ay o t r o s p o et as , cl ar o , p er o vamo s  

q u e y o  me d ec l ar o  mac h ad i an o .  



          FATIHA 
P: ¿Dónde naciste? 
R: Nací en Argelia 
P: ¿Por qué motivo 
tuviste que emigrar 
hacia España, más 
concretamente a An-
dalucía? 
R: Porque mi padre en-
contró  trabajo aquí. 
P: ¿Naciste invidente? 
R: Sí, nací con esta dificul-
tad pero de pequeña, con 
apenas cinco años, veía 
un poco con el ojo dere-
cho. Con el paso del tiem-
po perdí por completo 
toda la visión en ambos  
ojos. 
P: ¿Qué recuerdas de 
tu infancia? 
R: Muchas cosas, sobre 
todo a mis primos. Solo 
puedo ir a vis itarlos cada 
dos años en verano. 
P: ¿Ha sido difícil 
adaptarte a esta for-
ma de vida? 
R: No (respondió muy 
segura) 
P: ¿Y a nuestras cos-
tumbres, cul turas,  
horarios? 
R: Tampoco. 
P: ¿Te gustaría cam-
biar algo de tu cultu-
ra? 
R: Sí, lo de llevar pañuelo porque en verano paso mucho calor (dice 
entre risas)¿Y de la nuestra?  
Nada. Me gusta todo  
P: ¿Y de nuestra comida, cual destacarías? 
R: Me gusta la torti lla de patatas. 
P: ¿Has hecho muchas amistades aquí  en el centro? 
R: Sí,  he hecho muchas. En los  recreos e intercambios de clase sue-
lo estar con mis amigos. ¿Y fuera del centro? No, no suelo salir 
a la calle con los amigos  
P: ¿Qué te gustaría ser de mayor? 
R: Antes quería ser periodista, pero ahora no sé,  no lo tengo muy 
claro. ¿Qué te ha hecho cambiar de opinión? Ahora me he 
dado cuenta de que se me da muy bien escribir poemas y act uar. Me 
gustaría ser actriz (respondió s onrojada) 
P: ¿Tu invidencia te ha dificultado a la hora de participar 
en clase y de comunicarte con tus compañeros? 
R: No, no tengo problemas para ello. 
P: Hemos oído que has ganado el premio del concurso lite-
rario del día del libro en el centro (III Concurso Literario 
IES Vicente Núñez), ¿es cierto? 
R: Sí, he ganado el segundo premio de poesía (de la modalidad de 

Primer Ciclo de la ESO) 
P: ¿Crees que tú tienes más dificultad 
que cualquier otro compañero tuyo para 
estudiar? 
R: Sí, por ejemplo a la hora de dibujar o de utili-
zar un ordenador, aunque gracias a un progra-
ma informático l lamado “Jaws” todo es más fácil  
porque adapta todo aquello que aparece en la 
pantalla y lo reproduce en sonido. 
P: ¿Cuáles son tus asignaturas favoritas? 
R: Ciencias Naturales, Ciencias Sociales, Lengua 
y Libre Disposición. ¿Y cuál es la asignatura 
que menos te gusta? Las Matemáticas, me 
resultan muy aburridas. 
P: ¿Qué haces en tus ratos libres? 
R: Leo y escribo poemas. Me gusta mucho 
P: ¿Cuál es tu libro preferido? 
R: Harry Potter. Me encantan sus aventuras . 
P: ¿Que dificultad encuentras a la hora 
de hacer los exámenes? 
R: Ninguna, mi monitora (Rocío) me trascribe los  
exámenes gracias a la ayuda del código braille. 
Con él no encuentro ninguna dificultad para ello. 
P: …Para finalizar, ¿qué le agradeces a 
la ONCE? 
R: Les agradezco todo porque  gracias  a ellos  
puedo llevar a cabo una vida normal como el 
resto de los niños. Y también le agradezco a 
Rocío todo el apoyo y cariño que me da cada día. 
 
 
Durante toda la entrevista nos llamó 
mucho la atención que tanto Fatiha como 
su monitora, Rocío, estuvieron muy com-
penetradas; también muy participativas 

en todas las preguntas que les formulamos. 

   “Agradezco a la O4CE  todo su apoyo”“Agradezco a la O4CE  todo su apoyo”“Agradezco a la O4CE  todo su apoyo”   
Debido a su invidencia, sentimos curiosidad por conocer un día en la vida de Fatiha, una alumna de 1º ESO 
A. �os reunimos con ella y con Rocío, su monitora de la O�CE, para formularle algunas preguntas que po-
déis leer a continuación                                                                           ( 1º Bach A) 

Rocío: Monitora de la O�CE 
-P: ¿Qué es concretamente lo que aporta la O4CE? 

-R: Yo soy una trabaj adora de la ONCE. La ONCE es 
una organización encargada de ayudar y apoyar a 
aquellas personas que tienen discapacidad visual. Mi 
trabajo consiste en ayudar  a los niños en los colegios e 
institutos para que tengan una buena autonomía y sepan 
desenvolverse en los centros escolares. 

-P: ¿Te sientes satisfecha con lo que haces? 

-R: Sí, mucho (respondió espontáneamente) 

-P: ¿Qué motivo te ha impulsado para realizar este 
trabajo? 

Yo no he estudio Magisterio, simplemente me llamaba 
mucho la atención ayudar a lo niños con esta 
discapacidad puesto que es una cosa diferente a la 
enseñanza normal y de la que me siento muy orgullosa. 

P: ¿Cuánto tiempo llevas ejerciendo este trabajo ? 

R: Llevo  trabajando  21 años 

 P: ¿Qué cualidades destacarías de Fatiha? 

R: Es trabaj adora, inteligente y pone mucho interés en 
todo que hace. Siempre tiene mucho afán por aprender. 

P: ¿Cuál crees que es la mayor dificultad para ella en 
su día a día?: Yo creo que la integración soci al con los 
demás. Porque si por ejemplo pasas por delante de ella y 
no los saludas ni hablas con ella es considerada como un 
objeto decorativo. Todo el mundo debería entender 
eso; ella no te ve, eres tú el que debes dirigirte a ella. 
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Maite 

Guisado 

Rosa 

Barragán 

Macarena  Varo 

Crespo  

1ºBachA- 
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CRÓNICA SOBRE AGRICULTURA 
 

     Hoy, día 26 de Mayo, hemos asistido los alumnos del IES Vicente Núñez, concretamente los pertenecientes a 1º 
de bachiller (humanidades, sociales y ciencias), a una conferencia sobre agricultura que tuvo lugar a las 12:00 
horas en el salón de actos de dicho centro. 

     La charla fue a cargo de don Manuel Márquez Jiménez (de  63 años, residente en  Montilla) Él nos habló en  
primer lugar de todas sus experiencias vividas a lo largo de su excitante profesión, adentrándose en el mundo de 
la  agricultura y participando en un programa de televisión cuyas emisiones constantes consolidaron su importancia y  así fue 
adquiriendo más peso dentro del panorama agropecuario. Manuel nos comentó la gran evolución que se había llevado a cabo en el ámbito 
que rodeaba a la agricultura tanto en la maquinaria usada como en la forma de mantener un cultivo. Solucionados algunos problemas 
técnicos, se proyectaron grabaciones de l as  diver sas entrevistas de televisión que él mismo había realizado. Una vez  concluido el reportaje 
sobre sus numero sas entrevistas, este señor quiso acabar l a charla con una pequeña anécdota que produjo las risas de los alumnos allí   
presentes, incluida yo; ésta decía así :"¿Se puede decir, haré lo que pude?". Tras esta pregunta, se escuchó en el fondo del aula una voz 
clamando que, una de las profesoras la contestara. Dicha profesora afirmó con un NO rotundo, aclarando que no tiene coherencia en esta 
frase, la utilización de un verbo en futuro "haré" con otro en pasado "pude". No obstante (y esto es lo que produjo tal risa) Manuel hizo una 
corrección a la profesora, respondiéndole que en realidad SÍ se puede decir así, porque el verbo al  que él se refería era  "arar" no "hacer". Y 
es que estas palabras son homónimas homófonas, es decir, son  idénticas en la pronunciación (aunque no en la escritura), p ero ti enen  
distinto significado y procedencia. 

Entrevistamos a Manuel  Márquez  Jiménez, 
nacido en Montilla. Hombre de gran conocimiento 
sobre el medio agrícola, productor y director de 
un programa de televisión “Campiña Sur”. La 
entrevista nos permite conocer el tipo de 
agricultura de la zona, las nuevas tecnologías 
empleadas en el campo y muchas cosas 
interesantes más. 
 

Pregunta: ¿Cuál es su nombre completo? 

Respuesta: Manuel Márquez Jiménez. 
PR: ¿Cuándo se emite su programa? 
RP: Se emite el lunes en Montilla y más tarde se 
manda a otras telev isiones locales o canales 
comunitarios. 
PR: ¿Cómo se llama su programa? 

RP: Campiña Sur. 
PR: ¿Cuál es su duración? 

RP: Media hora aproximadamente. 
PR: ¿Sobre qué temas se enfoca? 

RP: Trata de las nov edosas tecnologías empleadas 
en el campo. 
PR: ¿Cuántos años ha dedicado a este trabajo? 
RP: En total 14 años, dos años en las telev isiones 
locales y  a partir de ahí se interesaron las telev isiones 
andaluzas. 
PR: ¿Por qué se involucró en este mundo? 

RP: Era cazador y  comerciante de una  fábrica tex til 
en Córdoba; pero mi familia estaba compuesta por 
agricultores y yo sólo les echaba una mano, y a partir 
de ahí empezó a gustarme. 
PR: Don Manuel, ¿cuántas entrevistas ha hecho? 

RP: No podría darle un número, pero sin duda el 
mejor apoyo que he tenido me ha llegado de la mano 
de los agricultores de a pie.  
         Acabamos de entrevistar a Don Manuel cuya 
presencia nos ha agradado mucho por su 
simpatía y saber estar. 

Inmaculada 
Estrada 

Berlanga 

–1º Bach A- 

Me  encu entro  
en  la  cas a d e 
Rosar io 

Rom er a Agr az,  
una jo ven d e 3 0 a ños  

resid ent e en  Mori l es,  es  dip loma da en  
Magi st erio d e Ed ucació n Primar ia y 
actualm ent e est udia opo sici on es par a  
ingr es ar en el cu er po d e Prof esor es d e 

Educ ación  Primari a. 

-Mu y b u ena s Ro sario , t e vo y a h ac er un a  
seri e d e pr eg unta s ya qu e t ú er es  un a  
per sona jo ven y no s pu ed es apo rtar tu s  

conocim i ento s. 

Ya q u e esta mos en cri sis , ¿cóm o t e la s  
apañar ías p ara pod er co ns eg uir u n  

trabajo? 

Pu es t o  qu e  t en g o  f or m ac i ó n  e l a b or ar í a  un  
c ur r íc u l u m e  ir í a  a en t r eg ar l o  en  d i f e r ent es  

s ec t or es  d e l  m er c a d o  l a bor a l .  

-¿Es ci er to lo  qu e dic en  m ucha s p er sona s  
qu e u na c arr era  no  es imp ortant e, q u e no  

sir ve par a na da? 

N o,  por q u e  s i c on  f or m ac i ó n  c ues t a  tr a ba j o  
enc ont r ar  un  em pl eo ,  s i n  f o r m ac i ó n  aú n  m ás .  L a  
c u lt u r a  t e  h ac e  c r ec er  c o m o per s on a .  

-¿ Qu é s alid as t i en e Magi st erio? 

L a  ver d a d ,  es q ue  t i e ne  m e no s  s a l i das  q ue  o t r as  
c ar r er as  por qu e  un a  ve z  qu e  s e  ha  f i na l i z ad o  l a  
d i p l om at ur a  es m uy  d i f íc i l t r ab a j ar  c om o m a es t r a  
s i n  u nas  op os i c i o ne s  s u per ad as .  
-¿Cómo  t e s enti st e d espu és d e ha b er  

ter min ado l a carr era ? 

Co m o un a  r e i na  ( n os  c o m e nt a  r i én d os e ) .  
-¿T e está  costa ndo mucho  saca rt e la s  

oposici on es? 

L a  ver d ad  es  qu e s í , pu es t o  qu e s e  nec e s i t a un  gr a n  
es f uer z o  y des p ués  pu e des  o  no  t en er s u er t e . N o  
s ó l o  es im p or t an t e  ir p r ep ar a d o s i n o t ener  s uer t e  
ya  qu e  t e  po nes  m u y  ner v i os a  a l a h or a  de  hac er e l  
ex am e n. . . 

-Cuan do t erm in es las op osici on es , ¿t e 

apet ec erá s acart e ot ra carr er a? 

S í , por q ue  es t o y t an  ac os t um br a da  a es t u d i ar  y a  
es f or z ar m e q u e  s e gu i r í a  am pl i a nd o  m i  f o r m ac i ón .  

A de m á s , ha y  que  s eg u i r f o r m á nd os e par a  
ad apt ar s e  a  l o s  c am bi os  de  l a  s oc i e d ad .  
-Si pudi er as vol ver atrás , ¿har ías la m ism a  

carrera o un gr ado m edio? 

H ar í a  l a m i s m a c ar r er a  s i n d ud a  por q ue  e l  
m a g i s t er i o  m e  h a  g us t ad o  s i e m pr e . 
-Si t ermi nas l as op osici on es , ¿dón d e t e 

gustar ía ej erc er tu p rof esi ón? 

E n  m i  p u eb l o ,  p or  s up u es t o . 

-¿Has h echo  am igos  du rant e tus  añ os d e 

carrera? 

M uc h í s im os .  

-¿Has via jado al extra nj ero p ara po d er  

formart e m ejor? 

S í ,  es t uv e  d ur a nt e  t r es  m es e s  e n  Br us e l as .  

-¿Cómo  fu e esa exp er i encia ? 

F ue  u na  ex p er i enc i a  i n o l v i da b l e  e n  m uc h os  
s ent i d os  y , ad e m ás ,  m e  ay u dó  a  s er m ás  a u t ón om a  
y  f uer t e   a l a  hor a  d e  bus c ar m e un  tr a ba j o  y d e  
en f r en t ar m e a  nu ev as  s it u ac i on es  qu e  s e  pu ed e n  
pr es ent ar  e n  l a  v i d a . 

 -¿ Qu é co ns ejo  darí as a  los  estu dia nt es? 

 Q ue  s i gan  es t ud i an d o por qu e  c om o d i c e e l r e fr á n  
“ e l  s ab er  no  oc up a  l ug ar ”  y  c on f or m e pas a n  l os  
añ os , t e das  c ue nt a d e l o im p or t an t e q ue  es t en er  
un os  c o noc im i ent os  y  u na  f or m ac i ó n .  

 
Bu en o, p u es t e a gr ad ec em o s qu e m e  
ha ya s aco gi do u no s “mi n ut il lo s ” en t u  
ca sa a p esa r d e q u e est ás  mu y o cu pa d a  
con lo s es tu di o s y t e d es eo qu e l og r es  
sa ca rt e l as  o po si ci on es  p ar a po d er  
ej erc er t u pr of es ió n. 

 

 

Elena 
Aragón 
Maestre 

-1º Bach A - 

¿CÓMO ES PREPARAR OPOSICIONES DE MAGISTERIO?¿CÓMO ES PREPARAR OPOSICIONES DE MAGISTERIO?¿CÓMO ES PREPARAR OPOSICIONES DE MAGISTERIO?¿CÓMO ES PREPARAR OPOSICIONES DE MAGISTERIO?    

Araceli 
Agraz 

Fernández 

-1º Bach B - 
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El  Valle de los Lo
bos, 

El  Valle de los Lo
bos, 

El  Valle de los Lo
bos, 

El  Valle de los Lo
bos, de de de de 

LAURA GALLEGOLAURA GALLEGOLAURA GALLEGOLAURA GALLEGO    

Por Manuel Romero (3º Por Manuel Romero (3º Por Manuel Romero (3º Por Manuel Romero (3º 
ESO)ESO)ESO)ESO)    

Este libro, de la au
tora de 

“Las Crónicas de 
IdhúnCrónicas de IdhúnCrónicas de IdhúnCrónicas de Idhún”,”,”,”,

    

se encuentra en la 

biblioteca del inst
ituto y 

trata de la historia 
de una 

muchacha, Dana, y d
e su 

amigo, Kai, a los que 

llevan a una escuela
 de alta 

hechicería, “La To
rre del 

Valle de los Lobos”
, sobre 

la cual pesa una maldición 

por culpa de alguie
n que está viviendo 

allí. Los llevan a dich
a 

escuela porque el m
aestro ve en Dana e

l don de la magia, ¿o 

tal vez ve algo más? ¿Tendrá el Maestro algún otro pro
pósito 

para Dana? 

El libro es muy b
ueno, con una gra

n historia e 

incluso unas fichas 
con las descripcione

s físicas y psicológic
as 

de los cuatro perso
najes principales, tam

bién de lugares (“L
a 

Torre del Valle de
 los Lobos”), y ha

sta de un animal: el 

unicornio. 

En las fichas de los
 personajes hay un 

fallo que me 

desagradó mucho: descubren l
a raza Kai, el amigo 

de Dana, y 

es un fallo “garrafal
” desde mi punto d

e vista, ya que eso n
o 

se llega a descubrir
 hasta el final del lib

ro. En mi opinión e
s 

uno de los secretos
 mejor guardados cuand

o te estás leyendo 

sus páginas. 

Pero pasando por 
alto ese detalle, es u

n gran libro 

que te absorbe y un
a vez que empiezas a leértelo, t

e lo acabas 

en un par de días, c
omo me pasó a mí.  

Este título y otros 
tres más constituyen la co

lección 

“Crónicas de la Torre
”. 

Tipo: Fantasy 

Autora: Laura G a
llego 

Otros títulos de 
la autora: Crónicas

 de Idhún 

Otros libros de fa
ntasy: Eragon, Can

ción de Hielo y F
uego  

Nota de este libr
o:  7 

Cu an do f u e p ro cl am ada fi n ali st a de l a e di ció n de  
200 7 de l P re m io Pl an et a, l a pe rs o n al i dad del aut or  
de e st a n ov el a de spe rt ó i n te ré s e n mi  por le er -
l a, ade m ás del  gu st o por l a le ct ur a qu e si en to . E se  
per so n aje -e s cr it or que , de v ez  e n cu an do , se as o m a 
a n u es tr a TV , der ro ch a im ag i n ació n e i n ge ni o e n lo  
que d i ce, m ás qu e e n lo qu e h ace . Co n e s a am bi -
güe dad  o m ás b ie n ex tr av agan ci a co n l a qu e se  
“pav on e a” en su s e s ce n ar io s, se l e h a e s cu ch ado  
o pi n ar  so bre  t e m as  qu e co n ci er -
ne n al cor az ó n, a l o s s e ntim ie nt o s,  
al amo r y al s ex o, per o casi n u n ca 
a l a pol íti ca co m o e n e st a o br a,  
que  am bi e nt a e n s u Ve n ez ue l a 
n at al, e nt re lo s añ os  20 y l o s año s  
50 e n ti e m po s en lo s que l a di ct a-
dur a go be rn ar on su paí s. En Car a-
cas , An a I re n e y An a El i s a s on  h er -
m an as que en car n an l a h er m o su r a y l a fe al dad , a l as  
que el mo m e nt o po lí ti co l es arr e bat a a su s padre s,  
que dan do baj o e l am paro  de l m atrim o ni o Uz cáte gui  
que i nt e nt a m o del ar s u s vi das en par ale lo per o s in  
co ne xi ón par a acab ar de st ro z án dol as. An a Ir en e, l a 
m ayo r,  a l a qu e su  bell e z a re al z a t ant o que  l e so br a 
el n o m br e de A n a,  se  cas ar á co n el h ij o de su s p ro -
te cto re s,  M ar i ano , qu e e s u n bo he m io , qu e s e f or m a 
en  Eu ro pa,  co m o  e s de se o de  s u s padre s , per o que  
vu elv e,  t am bi én  po r dese o de l o s mi sm os  par a con -
tr aer m atr imo ni o y l le v ar  u n a vi da e n f am il i a l le n a 
de e st er e ot i po s y m ar cada por el des as tr e s o ci al  
del mo m e nt o co n in te nt o s de re be l dí a ant e l a co -
rru pci ón do mi n ant e.  

To da s u v i da per s e gu i do po r e l am or que p ro fe -
s a a A n a Eli s a, v e r dader a p r ot ago ni st a de  l a 
no ve l a,  l a o tr a, l a f e a,  de spr e ci ada y dej ada por  
su s padr e s, qu e v iv e d í a t r as d í a r ei nv en t án do -
se a s í m i sm a, r e n acie n do par a po der so br evi -
vir en u n mu n do ll en o de hu m il l aci o ne s y so le -
dad , vi vi en do h is t ori as pi n t adas de gl am o ur en  
co ntr as te  con  l a m ayo r cru el dad , vi da t er ri b le  
que s e v e der rimi da por el  e n car go al  f am o so  
ar qu it e ct o i t al i ano Gi o P o nti de l a con st ru cci ón  
de Vil l a Di am an t e, un a se gun da r e si den ci a par a 
su  “se gu n da vi da”, de spr e n di da y a de p re jui -
cio s, en l a que se r e afir m a en el am or y e n e ll a 
mi sm a. E l au to r ut ili z a e n l a o br a un l en gu aje  
se n cill o per o mu y cul to co n el que de s cr i be con  
m u ch o r e ali smo si tu aci o ne s v er dade r am en te  
dr am át i cas, s ie n do capaz de m os tr ar e n el e s ce -
n ar io  de  n u es tr a im ag in aci ó n un a t er ri b le  h is to -
ri a, p l asm ada de s u spe n se e n to do m o me nt o,  
co ns i gu ie n do e n gan ch ar no s cada d í a par a re -
e m pr en der l a v i da de s u pr ot ago ni s t a h as t a un  
fin al de su s d í as di gno . M e sor p r en d i ó gr a ta-
m en te la ob r a  y  di sf ru te  co n el l a po r su  ame ni -
dad  y , en  par te , por que  n o e spe r aba t an to  de  
es te  au t or co n apari e n ci a fr ív ol a y co nt ro ve rti -
da. 

“VILLA DIAMANTE” Boris Izagui-
rre . Editorial Planeta ,  2007 

Por Carmen Ordóñez (profesora) 
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Por Mª Ángeles- º Bach. B 
La siguiente crítica literaria se centra en 

el comentario del “best seller” El niño con 
el pijama de rayas, del joven irlandés John Boyne. La 
editorial Salamandra ha sido la encargada de lanzar su 
18ª edición aquí, en España. Este título ha sido traduci-
do a un total de treinta idiomas y ha gozado de gran 
éxito en cada una de sus ediciones. ¿Pero qué es lo 
que hace esta lectura, de apenas doscientas pági-
nas, tan especial? La primera sorpresa nos llega al 
coger el libro en nuestras manos por primera vez, en 
ese momento vemos algo extraño en su contraportada, 
y es que ésta, a diferencia del uso que se les suele dar 
a las portadas traseras de los libros (darnos algún deta-

lle del contenido de éste), no nos da ninguna pista acerca del desarrollo 
que nos vamos a encontrar en su interior. Al abrir el libro observamos 
una tipografía bastante grande además de unos márgenes más amplios 
que aquéllos a los que estamos acostumbrados. Algo que también sor-
prende es la corta duración de los capítulos, los cuales se ajustarían 
más al formato de un libro infantil que al formato adulto, que es del que 
realmente se trata. El no comentar el lenguaje que el autor ha utilizado 
sería pasar por alto algo bastante importante. El relato está contado con 
un lenguaje prácticamente infantil, quizás demasiado sencillo para eda-
des adultas. A lo largo de la historia nos vamos encontrando con que 
determinadas frases, como “la tonta de remate”, se van repitiendo hasta 
un punto en que no nos hará falta que nos digan el nombre de la persona 
a la que se refiere. También aparecen algunos nombres que han sido 
escritos tal y como el protagonista los entiende, como por ejemplo “El 
Führer” al que llaman “El Furias”. Para concluir tengo que decir que es 
un libro de lectura muy fácil, que va dirigido a adultos pero que cual-
quier joven podría leer y entender sin dificultad alguna. Sobre el argu-
mento no quiero desvelar nada, sólo decir que el no saber de qué va el 
libro hace que entres aún más en la inocencia desde la que nos es 
contado. Por último informar de que hace unos meses esta obra fue lle-
vada a la gran pantalla. Desde mi punto de vista la adaptación es bastan-
te buena; sin embargo en la película se echan en falta algunos detalles 
que aparecen en el libro y que no deberían haberse dejado atrás.  Por 
esto mismo, para que no os quedéis a medias pudiendo conocer la 
historia tal y como el autor la quería contar os animo a que leáis el 
libro, que volváis a pensar por unas horas como cuando teníais nueve 
años y recordar qué se siente cuando nosotros mismos nos creamos un 
mundo irreal lleno de fantasía. 

Por Mª Luisa 
Valle           1º 

Bach. A 
El libro “El niño con el  

pijama de rayas” del autor John 
Boyne, es de los que a simple vista 
ya sorprenden. Cuando te hablan 
bien de un libro, y a ti te gusta leer, 
lo primero que haces es conseguir-
lo. Una vez que lo tienes en tus ma-
nos observas la contraportada y la 
lees para saber más o menos de 
qué va la lectura. Pero con este li-
bro no puedes seguir esas pautas 
porque las letras que están escritas en su con-
traportada no dicen nada que te pueda dar una 
pista del tema de la obra. Al contrario, al no 
poner nada te incita a leerlo. 

Recuerdo cómo mi amiga y yo con 
el libro en nuestras manos, nos dimos cuen-
ta  de tal detalle y pocas horas después ya lo 
estábamos leyendo. 

Es una obra  no muy larga y fácil para la lectu-
ra: hablando de forma coloquial 
“engancha”.Esta clase de lecturas en las que 
los protagonistas son los judíos  y los nazis, 
para mi no es nueva ya que he leído otros li-
bros como “Ecos” de Danielle Steel en la que 
también se narra la historia de una familia ju-
día. Este tipo de historias me gustan mucho 
porque suelen ser historias tristes de esas que 
te hacen llorar…Su trama la mayoría de las 
personas la calificarían como “bonita” pero, en 
mi opinión, el final de esta historia es muy tris-
te e inesperado y tal vez por eso no me ha 
hecho mucha gracia. Aunque, en realidad, la 
obra en sí me ha gustado mucho e incluso me 
ha hecho llorar. 

 

Es una lectura que mezcla varios aspectos como es la amistad, el respeto, la inocencia de los niños…etc. Por otra 
parte recoge muy bien la sociedad y mentalidad de aquellos tiempos: el respeto que había antes a los padres y que ahora 
en muchos hogares se ha perdido; la diferencia entre las niñas pobres, que se tenían que conformar con una sola muñeca 
y aún así se sentían las más afortunadas, y las niñas ricas, como la de la familia de esta novela, que tenía muchas muñecas 
para jugar; la diferencia entre los que mandan (nazis) como el padre de Bruno y los mandados (judíos) como eran los de la 

clase de Shamuel… 

Es un libro que sin duda hace que te transportes a esos tiempos y al lugar donde se narra la historia, pues 
los libros son los mejores medios de transporte para viajar.  

José Francisco Pino López  - COMENTARIO SOBRE UN JUEGO DE LA PLAYSTATION: 

Need Ford Speed Undergraund: se trata de un juego de coches que pueden ser 
tuneados y a la vez competir con ellos mediante varios modos de carrera. A 
medida que se va jugando, se ganan una serie de puntos con los que puedes 

realizar modificaciones a tu coche creado. Es un juego espectacular, lo recomiendo a todos 
aquellos chicos/as a los que les guste el mundo del tuning o del automovilismo. Está dispo-

nible para PLAYSTATION 2-3, PSP y PC. 
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EL ALMA DEL BO

SQUE  

de Manuel Lóp
ez Galle-

go 
(Por Manuel Pére

z Ávila 

de 3º E.S.O
.  grupo C) 

 
   EL alma 

del bosque 
es 

un libro que al comenzar 

a leerlo te interesa por-

que tiene tintes de novela 

de intriga. Un chico co-

mete una serie de delitos 

y al ser menor de edad es 

condenado por un juez a 

pasar un periodo de tiem-

po en un reformatorio un 

tanto especial. En este lu-

gar aprenderá con la ayu-

da de un compañero a es-

forzarse para conseguir 

sus propósitos y a querer-

se más a sí mismo. La no-

vela me ha parecido muy 

educativa porque nos en-

seña que no debemos co-

meter delitos ya que nos 

podrían mandar no a un 

reformatorio como ese, 

sino a otro mucho peor. 

En definitiva, os reco-

miendo este libro. Ya ve-

réis cómo os engancha al 

placer de la lectura.  

Alba María Romero García 
(3º E.S.O. C)  

Llamando a las puertas del cielo de Jordi Sierra i Fabra  
Este libro me parece muy inte-
resante y educativo. Muestra cómo una persona se puede 
alejar de todo lo que quiere para quererlo más aún. Esta 
novela puede servir de ejemplo para apreciar las cosas que tienes. Felicito a su autor y te recomiendo 

La frat
ernida

d de Ei
hwaz, 

de Cés
ar Mallorqu

í. 

(Por Be
lén Ga

listeo B
onilla y

 Ma-

ría Pri
ego Or

ozco,  
4º de E

.S.O, A
) 

   La obra relata de forma fantástica, 

aunque con algunos toques de 

realismo, las aventuras que les 

suceden a unos adolescentes, un 

historiador y unos cuantos legio-

narios romanos. Estos nos aden-

tran en un mundo cruel pero con 

un final feliz, entremezclando 

varias épocas. Toda la historia 

sucede alrededor de una isla llama-

da Xas. Los problemas comienzan a 

ocurrir con la llegada de Dante en 

búsqueda de un cuadro de Leonardo 

da Vinci porque tropieza con unos per-

sonajes muy enigmáticos y sospecho-

sos, los pertenecientes a las Lebens-

born.   Como no queremos arruinaros 

la lectura del libro, nos gustaría que lo 

leyerais. Contiene emoción, suspense y 

mucha intriga.   

 

“El misterio del eunuco”  de José Luis Velasco 

 

Realizada por la alumna de 3º E.S.O. C  Ana Paniagua López 

 
 

Este libro cuenta una intrigante historia sobre un hom-

bre al que se le acusa de haber matado a un eunuco fiel y queri-

do del rey Al-haken II. Un médico y amigo del rey tendrá que 

investigar sobre el caso para no acusar a ese hombre de un cri-

men no cometido, si en realidad no lo hizo… 

 
Este libro me ha parecido uno de los mejores que he 

leído porque en todo momento llena de intriga al lector y por-

que enseña que aunque lo que parece evidente al final no lo sea  

y, por muy difícil que parezca averiguar la verdad, ésta siempre 

prevalecerá sobre la mentira. 
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Fisica o QuimicaFisica o QuimicaFisica o QuimicaFisica o Quimica    

Tamara Rodríguez y Ana Ramírez- 1º B 
La serie “Física o Química” gira en torno al mundo 
de la enseñanza, vista desde los ojos de unos profeso-
res novatos que se enfrentaran a un grupo de adoles-
centes con problemas tales como amores, desamo-
res, ilusiones, decepciones,... 

 

La serie se emite los lunes en Antena 3 y está teniendo mucho éxito, al 
igual que su grupo “Despistaos” con su movida canción “Física o Quími-
ca”. Además bate récords y cada semana aumenta su audiencia. Tiene 
una media de 3.327.000 televidentes. 

 

Desde nuestro punto de vista se exagera un poco lo que ocurre dentro de 
un instituto, ya que tanto el comportamiento de profesores como de los 

alumnos no se corresponde con la realidad. 

 

A pesar de esto la serie está teniendo mucho éxito 
sobre todo entre los jóvenes, ya que sus actores son 
también jóvenes y en cierto modo nos sentimos iden-
tificados con algunos de sus actos. 

 

Además también trata temas de actualidad como las 
drogas, el sexo,... Estos temas se exageran un poco 
para que los que ven la serie puedan ver las conse-
cuencias que tienen estas acciones. 

La serie de “Los hombres de Paco” La serie de “Los hombres de Paco” La serie de “Los hombres de Paco” La serie de “Los hombres de Paco” es 
una de  mis series  favoritas de Antena 3, 
porque  te hace mucho reír y te diviertes 
mucho con policías torpes, como Mariano 
( Pepón Nieto) , Paco ( Paco Tous),  
Povedilla( Carlos Santos), que siempre “la 
lían”… Algunos de los personajes que más 
gustan a los adolescentes  son Lucas  (Hugo 
Silva), Aitor        (Mario Casas)  y Montoya 
(Aitor Luna) ya que son los más jóvenes. 
Esta serie ha tenido siete temporadas donde 
ha habido muchos 
cambios. 
Siempre ha tenido 
muchos seguidores pero ahora, 
últimamente, ha ido perdiendo 
audiencia, posiblemente porque 
antes las historias eran mucho 
más cómicas y no eran tan complejas y, a 
partir de que Hugo Silva (Lucas) se fue de la 

serie, ya menos  gente la sigue viendo.  
También me gusta mucho por la cantidad de actores  andaluces que 
trabajan en ella como son: Hugo Silva (Lucas)(Málaga), Pepón 
Nieto(Mariano) (Málaga), Juan Diego Ruiz Moreno(Don 
Lorenzo) (Sevilla), Paco Tous (Paco)  
(Sevilla), Pedro Casablanc (Adolfo 
Torres) (Sevilla), Laura 
Sánchez (Pepa)(Huelva). 

Alejandro Alberca Castro  4ºB 

Ésta es una serie basada “un poco” en algunas realidades que pasan actualmente en la 
sociedad. La serie mezcla dos hi storias, narcotráfico y amor, en  la que  los protagonistas 
son: un joven  narcotraficante que intenta llegar a lo más alto en el escalafón de ese  
mundillo y una joven estudiante que lo  deja todo por el amor del  hombre. Me gusta esta  
serie porque plasma a  la perfección los conflictos que existen entre la juventud de hoy en  
día. También porque mezcla dos temas de mucho interés entre los jóvenes como son el 
amor imposible que existe entre la joven y el narcotraficante. 

Por  Diego Luis Fernández Ji-
ménez (4º ESO) 
 
PROGRAMACIÓN ESPAÑOLA: 
MUCHAS CADENAS, MISMA 
TÉCNICA, POCA VARIEDAD. 
 
   No veo mucha televisión. La 
razón es porque la televisión se 
está convirtiendo (si no se ha 
convertido ya) en una lucha. 
Una lucha por ver quién tiene 
la  mejor exclusiva sobre la vida 
privada de alguien, aunque mu-
chas veces la exclusiva consista 
en que un periodista persiga a 
una persona que se limita a no 
decir nada. 
   Pero si lo que buscas es en-
tretenerte y evadirte después 
de tantas horas de programas 
del corazón, siempre puedes 
ver una película donde los  
anuncios parecen durar más 
que la propia película, toda 
una delicia. 
   Por suerte no todos los pro-
gramas entretenidos se han 

extinguido aún. 
Sigue habiendo, 
en menor medi-
da, programas 
que te hacen 
desconectar de 
tu vida coti-

diana en el gran circo de la te-
levisión. 

Asunción Ávila Rosa– 1º Bach A- 



EL FENÓMENO EL FENÓMENO EL FENÓMENO 

“CREPÚSCULO”“CREPÚSCULO”“CREPÚSCULO”   
 

Aunque no hace mucho tiempo el término “crepúsculo” lo atribuíamos 
inconscientemente a ese momento del día en el que sale o se pone el  sol, en los últimos tiempos 
ya se reconoce (cada vez más y sobre t odo entre los jóvenes) como el  título que da nombre a la  

novela de aplastante éxito internacional escrita por Stephenie Meyer. 

A pesar de que en un  principio la palabra “Crepúsculo” servía sólo para designar al 
primer libro de la colección, la influencia de la primera película homónima a la novela, ha llevado 
a crear la denominación de “Saga Crepúsculo” para referirnos al conjunto completo de los cuatro 
libros que componen esta serie de literatura fantástica. 

Pero lo importante de todo esto es que ya se puede hablar a boca llena del fenómeno 
Crepúsculo, que ha dado lugar a prácticamente una nueva corriente cultural, a una nueva forma 
de vida (seguida e idolatrada, cómo no, por miles de millones de jóvenes en todo el mundo) y, 
por supuesto, ha sido capaz de hacerse un hueco entre los puestos más destacados de la literatura 
fantástica en nuestro país. Sí es verdad que hay que reconocer que mucha culpa de ello le 
corresponde a la película, al paso del papel a la gran pantalla, de las letras a la imagen, a la 
diferencia que hay entre la mente de  un lector que es capaz de imaginar por sí sola, y la  de un 
público que admira boquiabierto los asombrosos efectos especiales de la película. Pero el soporte 
en papel de Stephenie Meyer  no ha sido en balde y para el que piense que lo verdaderamente 
meritorio le atañe exclusivamente a la película, le sería muy interesante leer los siguientes 
galardones con los que  se ha reconocido al libro en sí: ha sido elegido “Editor 
Choice's” (Elección del director) por New York Times, “Mejor libro del año” bajo la dirección de 
Publishers Weekly, “Mejor libro de la década... hasta ahora” es lo que considera Amazon.com , y 
se ha seleccionado para la “Lista candente” de la revista Teen People, además de encontrarse 
entre los “10 Mejores libros para jóvenes adultos” y “10 Mejores libros para gente reacia a la 
lectura” según la Asociación Americana de Bibliotecas. Además, ha sido traducido a veinte 
idiomas. 

Pero… ¿qué es lo que hace a “Crepúsculo” el nuevo libro de moda entre los jóvenes?, 
¿sabemos el secreto por el cual la obra es meritoria de tanto reconocimiento en revistas 
extranjeras?, ¿qué hay entre sus páginas para que gente con poco hábito lector se animen a 

adentrarse en ellas? En definitiva, ¿qué hace a “Crepúsculo” original y diferente?  
Con ánimo de responder a éstas y otras interrogantes, se puede decir que esta historia 

ya promete desde sus orígenes, sí, porque la autora misma ha reconocido que la idea es fruto de 
una inspiración onírica, es decir, surgió a través de un sueño. La propia S. Meyer, cuenta: 
“Cuando me desperté, quería saber qué pasaba a continuación. El primer día escribí diez 
páginas. Cuando lo terminé, nadie estaba más sorprendido que yo de que hubiera realmente 
escrito un libro entero”.  

Sin embargo, l o que más impacta de un libro, precisamente, no es ni más ni menos 
que su argumento. “Crepúsculo” no 
es una historia aislada, no es un 
libro que se nos presente como 
individual y prueba de ello son los 
tres que le siguen al famoso primero, a 
saber: “Luna nueva”, “Eclipse”, y 
“Amanecer” (todos ellos alusivos a momentos del día, otro hecho intencionado también bastante curioso). Como ocurrió 
también con títulos tan sonados como “Harry Potter”, “El Señor de los Anillos” (donde triunfaron más las películas), “Eragon” 
e incluso “Memorias de Idhún” (este último menos conocido), “Crepúsculo”, al tratarse de una saga, ha sabido atraer a los 
lectores desde el primer tomo, dando a entender que la clave del éxito para un libro, es la distribución de su historia en partes, 
de tal forma que surjan secuelas que se sucedan unas a otras, para hacer cada libro de la saga atractivo en sí mismo y, por qué 
no, para atraer a cinematográficas interesadas en rodar una película por tomo.  Pero no basta sólo c on el hecho de tratarse de 
una colección, sino con elegir un argumento atractivo. El de “Crepúsculo” se puede resumir a rasgos generales como lo 
siguiente: Bella Swan es una adolescente un tanto tímida que ha pasado la mayor parte de su vida en Phoenix, con su madre. 
Cuando ésta se casa con Phil, Bella decide irse a vivir con su padre a Forks, un pueblo que, por su meteorología, la deprime  
bastante. Allí hace amigos, además de conocer al misterioso Edward Cullen, por quien Bella siente un gran interés y una fuerte 
atracción desde el principio, a pesar de no saber de antemano que es un vampiro. A simple vista, la historia puede no 
parecernos muy interesante, pero la cosa cambia cuando la situación entre los personajes va adquiriendo mayor definición, 
hasta desembocar en la frenética relación de Bella y Edward, que acarrea los efectos “normales” cuando se trata de una 

humana y un vampiro. A partir de entonces, el libro va abarcando los temas que desde un principio prometía.  

Fátime Jiménez 

Hierro –1º Bach 

A- 
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ARTÍCULO DE OPINIÓN SOBRE LA PELÍCULA 
CREPÚSCULO 

 

Crepúsculo es la adaptación de la novela de 
Stephenie Meyer.  
Cuando Isabella Swan se muda a Forks, una 
pequeña localidad del estado de Washington en la  
que nunca deja de llover, piensa que es lo más 
aburrido que le podía haber ocurrido en la vida.  
Pero su vida da un giro excitante y aterrador una 
vez que se encuentra con el misterioso y seductor 
Edward Cullen. Hasta ese momento, Edward se las 
ha arreglado para mantener en secreto su identidad 
vampírica, pero tras contárselo a Bella , ya nadie se 
encuentra a salvo, y sobre todo ella misma, la 
persona a quién más quiere Edward... . 

Como todos los jóvenes fui a últimos de diciembre 
al cine a ver CREPÚSCULO, muy entusiasmada, por 
cierto. Teniendo en cuenta que no he leído los libros 
y sólo he escuchado las críticas sobre ellos, y así 
basándome sólo en la película que es lo que visto, la  
versión que han hecho en película no ha tenido toda 
la aceptación que debería tener . Es buena, pero 
creo que lo será aún más el libro, porque dará 
detalles interesantes que no aparecen en la 
película .Sabemos que al hacer una adaptación no 
se puede ser fiel a todo exactamente pero es que se 
han cometido una serie de errores muy importantes 
como la personalidad de Edward que  aparece muy 
temeroso ,más que en el propio libro. Ya están 
grabando la segunda parte “Luna Nueva” y por lo 
que dicen se espera que sea mucho más buena. Y 
del final... ¡Qué decir del final! Para mi opinión y 
desde mi propia experiencia, el final fue de lo más 
inesperado porque  me hizo hacerme unas 
preguntas  tales como...:y bueno ...¿qué ha pasado 
exactamente en esta película?¿entonces, se 
convirtió ella en vampiro o no?.Preguntas que 
reitero y vuelvo a decir que el libro lo  aclara todo 
aún más.  Pero sí tengo que decir que sí podéis 
comprar la banda sonora, porque es 
maravillosa, lo único que vale la 
pena a parte del personaje 
principal, Edward Cullen, que es 
muy guapo. Si no fuera por estas 
cosas tendría hasta menos 
aceptación de la que hoy tiene. 

Laura 

Alberca Pino 

1ºBachB 
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Así, predomina el carácter fantástico, se explican todas las características que 
la escritora escoge para determinar el vampiro de “Crepúsculo” (belleza extrema, 
agilidad, elegancia en todos sus movimientos, tez excesivamente pálida, ojos que cambian 
de color según el estado de ánimo, ausencia del sueño, inmortalidad, alimentación a base 
sólo de sangre…) Algunos de estos rasgos no tienen por qué corresponderse con el 
prototipo estándar de vampiro al que nos tiene acostumbrados la literatura tradicional, y 

lo más curioso de ello es que el propio Edward se percata de ello: 

“Aparté la vista para que mis ojos recorrieran de nuevo la espaciosa 
estancia. Él siguió la dirección de mi mirada. 

-No es lo que esperabas, ¿verdad?- inquirió muy ufano. 

-No- admití. 

-No hay ataúdes ni cráneos apilados en los rincones. Ni siquiera creo que 
tengamos telarañas…¡Qué decepción debe de ser para ti!- prosiguió con malicia.” 

El romántico es otro de los aspectos que resalta a simple vista. En mi opinión, 
quizá sea la fusión del elemento romántico con el fantástico el que mayor consistencia le 

otorga al argumento.  

“Hay tres cosas de las que estoy 
completamente segura. Primera, Edward es un 
vampiro. Segunda, una parte de él se muere por 
beber mi sangre. Y tercera, estoy total y 
perdidamente enamorada de él.” 

*** 

“-No podría vivir en paz conmigo mismo 
si te causara daño alguno- fijó su mirada en el suelo, nuevamente avergonzado- Ahora 
eres lo más importante para mí, lo más importante que he tenido nunca. 

-Ya  conoces mis sentimientos, 
por supuesto. Estoy aquí, lo que, 
burdamente traducido, significa 
que preferiría morir antes que 
alejarme de ti- hice una mueca- 
Soy idiota. 

-Y de ese modo el león se 
enamoró de la oveja…- 
murmuró. 

-¡Qué oveja tan estúpida!- 
musité. 

-¡Qué león tan morboso y masoquista!” 

Completando los ingredientes que componen la trama, cabe destacar las 
altas dosis de aventura y dinamismo de las que se nutre la historia a partir de la 
persecución que pone a Bella en peligro por la amenaza de James, “el malo de la  
película”, y nunca mejor dicho, porque se trata de un vampiro buscador que satisface 

sus instintos a toda costa, bebiendo la sangre de humanos como Bella: 

“-¡Maldita sea, Edward! ¿Adónde me llevas?  

-Debemos sacarte de aquí lo más lejos posible y ahora mismo. 

No miró hacia atrás mientras hablaba, pendiente de la carretera. El 
velocímetro marcaba más de ciento noventa kilómetros por hora. 

-¡Da media vuelta! ¡Tienes que llevarme a casa!- grité.” 

Pero no es el argumento o el hecho de que esté basado en un sueño de la 
autora lo único que hace original a la “Saga Crepúsculo”. Sólo hay que echar un 
vistazo a las portadas de los libros, cuya editorial oficial es de Alfaguara. Parece ser que 
cada una de ellas tiene un significado que ha testificado la escritora. En el primer libro, 
“Crepúsculo”, dos pálidos brazos extendidos ofrecen entre sus manos una manzana roja 
de aspecto apetitoso, siendo el fondo negro. Este gesto se compara ni más ni menos que 
con el libro del Génesis, interpretado como la difícil decisión que toma Bella al aceptar 
su amor hacia el vampiro, identificado con la manzana, el fruto prohibido. No se sabe 
aún claramente el significado de las demás portadas (siempre hay lectores que hacen 

sus propias especulaciones), pero lo que sí está claro es que en todas ellas aparecen 
figuras simbólicas coloreadas con un  fuerte contraste de rojo (color de la sangre), blanco 
(palidez vampírica) y negro (tono  

asociado tradicionalmente con lo oscuro, lo siniestro)   

 

Y desde aquí invito y recomiendo a todo el 
mundo a que lea y siga la “Saga Crepúsculo”, porque 
aunque hayamos visto la película, la novela en la  que está 
basada posee una mayor calidad narrativa: todo es más 
detallado, más preciso, la escritora estadounidense cuida 
hasta el más mínimo detalle. En la  película aparece la trama muy condensada y puede no 
apreciarse alguna pincelada especial que sí encontramos en el libro. Aún así, para los 
admiradores del filme, sepan que pueden verlo las veces que quieran, puesto que se 

encuentra disponible en DVD desde el 22 de abril de 2009.    

 
Si quieres saber más sobre 
“Crepúsculo” y su historia, no 
olvides visitar alguno de estos 
sitios web de interés, para que tú 
también te sientas partícipe de su 

fenómeno: 
-http://www.crepusculo-es.com/ 

-http://www.crepusculo-lapelicula.es/ 

-http://www.alfaguarainfantilyjuvenil.com/crepusculo/home.html 

UNA INJUS ICIA QUE DURA DEMASIADO 
Soy una alumna del instituto I.E.S Vicente Núñez. 
Tengo 16 años y quiero hablar sobre lo que llevamos 
viendo durante semanas, sobre la joven sevillana, 
Marta del Castillo. El pasado 24 de enero desaparece 
Marta, una joven de 17 años que tras salir un día 
normal de su casa acompañada con su exnovio 
Miguel, de 20 años, ya nunca más vuelve. Tras varias 
movilizaciones masivas  de familiares y amigos de la chica, el 14 de 
febrero, Miguel Carcaño se derrumba y confiesa haber matado a la 
joven tras haber encontrado la prueba del cenicero. Posteriormente dice 
haberla tirado al río Guadalquivir acompañado por un amigo suyo. 
Samuel B., de 20 años. El 17 de febrero Miguel declara que el cuerpo 
no lo tiraron al río, sino que fue arrojado  a un contenedor cercano a su 
casa, después de violarla y estrangularla, Así que ahora investigan en el 
vertedero de Alcalá de Guadaira (Sevilla), esperando encontrar alguna 
pista. Sobre Marta han sacado varias canciones como el joven gaditano 
David Fernández González que hizo una canción de rap titulada con el 
nombre de “La chica”  y en la que se pueden escuchar frases tales 
como... “habrá que salir a la calle hasta con guardaespaldas”, “la 
sociedad está llena de mierda y esto no es normal”, “los asesinos 

duermen en casita gracias a las leyes”, “la gente se avalancha con las 
lanchas en el Guadalquivir”, etc. La canción se puede escuchar en la 
página web www.Hhgroups.com. Considero que estos jóvenes están 
burlándose de la autoridad. Primero con que la arrojaron al río, ahora a 
un contenedor de basura... Entre unos y otros estamos creando un 
mundo de seres monstruosos, y que por mucho que hagamos, siempre 
va haber de esto en la Tierra, miseria y miserables, hipocresía e 
hipócritas. ¡A saber qué han hecho con ella! Me solidarizo con la familia 
de Marta del Castillo ,y a la vez pido como ellos ,que de 
una vez por todas se haga cadena perpetua ,para que 
así la familia tenga al menos la conciencia tranquila de 
que los autores del crimen están encerrados para 
siempre y no puedan salir más para volver a cometer 

una nueva injusticia. 

Laura 

Alberca Pino 

1ºBachB 
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N: ¿Dónde cantó por primera vez? 
 P: En Málaga, en una bodega con mucha 
solera, cuna del arte malagueño. 
N: ¿Dónde ha cantado aparte de la pe-
nínsula? 

P: En la India, en las islas Sheichelles 
(África),Venezuela, Puerto Rico, Santo 
Domingo, Haití, Italia, las siete islas Cana-
rias (donde he vivido casi 20 años), Bélgi-
ca, etc. 

N: ¿Cuál ha sido su lugar preferido 
donde trabajar? 

P: En Sudamérica, porque su gente lleva 
el ritmo en la sangre y les apasiona la 
rumba flamenca(los bailes, las palmas, 
las guitarras…) 

N: ¿Ha tenido la oportunidad de cono-

cer a algún famoso y 
cantar con él? 

P: Por supuesto, con 
muchos de ellos, ha 
sido maravilloso. 
¿Podría citar algunos 

de ellos? Jose Luis Perales, Lola Flores, 
Rafael, El Fari, Camela, Concha Velasco, 
José Vélez, Los Chichos, Queco, Juan Luis 
Guerra, Miguel Sáez, María Carrasco, 
Pepito “el caja”, Manzanita, Tijeritas… y 
con muchos que ahora mismo no recuer-
do porque han sido demasiados. 

N: ¿Qué artista cree usted que es más 
completo de los que ha llegado a cono-
cer? 

P: No podría decir uno en concreto cada 
uno tiene su talento, por ejemplo  Perales, 
como compositor, Lola Flores, como un 
“vendaval” en el escenario ,Rafael como 
fuerza de voz y José Vélez, como voz y 

elegancia en el escenario. 

N: ¿Cree que su profesión es fácil co-
mo mucha gente cree? 

P: Para nada, porque las influencias y lo 
que hay detrás del escenario nadie lo 
puede ver, sólo los que nos dedicamos a 
esta profesión. Por ejemplo, yo firmé un 
contrato discográfico el 23 de abril de 
1983 con una serie de canciones hechas 
para mí, se cruzó con una compañía con 
más poder y dichas canciones y proyec-
tos se las cedieron a otro artista, a Agustín 
Pantoja. 

N: ¿Dónde cree usted que es más cono-
cido? 

P: En Canarias, 
donde como ya 
he nombrado, 
he vivido du-
rante 20 años y 
he ganado dos 
veces la can-
ción del carna-
val. 

N: ¿A qué ar-
tista le gusta-
ría conocer? 

P: A la Niña Pas-

tori. 

N: ¿Cuántos años lleva viviendo de la 
música? 

P: Treinta años, gracias a DIOS y a mi voz. 

N: ¿Usted  lleva una orquesta? 

P: He llevado orquesta durante 20 años, 
en este momento somos un dúo, mi mujer 
y yo. 

N: ¿Cómo se lleva eso de trabajar con 
su mujer? 

P: Bien porque hemos aprendido a sepa-
rar el tema personal  del laboral. 

N: ¿Tiene usted hijos? 

P: Sí, tengo dos niñas y un niño. 

N :¿Cómo llevan sus hijos eso de tener 
unos padres cantantes? 

P: Creo que bien porque aunque es una 
profesión que de vez en cuando hay que 
viajar, les dedicamos mucho tiempo. 

N: ¿Tiene usted estudios? 

P: Tengo el graduado escolar, aunque 
también hice un módulo de formación 
profesional  de delineación, pero no lo 
llegué a terminar, porque mi vocación 
desde muy niño era el mundo del es-
pectáculo. 

N: ¿Dónde vive usted? 

P: En Aguilar de la Frontera. 

N: ¿Cree que es el último lugar donde 
vivirá? 

P: Por supuesto que no. 

N: ¿A dónde le gustaría irse a vivir? 

P : No tengo un lugar fijo donde me gusta-
ría vivir, no me considero un hombre se-
dentario. 

N: ¿Usted cree que todos los grupos de 
hoy en día que cantan son realmente 
artistas? 

P: No, se pueden contar con los dedos. 

N: ¿Cuántas galas puede usted tener 
aproximadamente en un año? 

P: Una media de 120 galas al año aproxi-
madamente. 

N: Si no fuese cantante ¿A qué se dedi-
caría? 

P: Sería constructor  porque me gusta 
mucho ver cómo crecen las edificaciones 

N: ¿Preferiría que sus hijos fueran can-
tantes o estudiaran? 

P: De los tres que tengo me gustaría que 
dos estudiaran y uno, al menos, fuese 
cantante. 

Pues  hemos llegado al final de la 
entrevista, agradeciendo con cariño a  
PACO CENACHERO  compartir conmigo 
su trayectoria personal y su periplo pro-
fesional. Cabe destacar  los diferentes 
gestos de alegría que se han apreciado a 
lo largo de la entrevista cuando  se le 
preguntaba sobre su trayectoria profesio-
nal 

El flamenco es un género español de música y danza que se originó en Andalucía en el 

siglo XVIII y que tiene como base la música y la danza andaluza. En su creación y 

desarrollo tuvieron un papel fundamental los andaluces de etnia gitana.[ ] El cante, el 

toque y el baile son los principales pilares del flamenco. En el cante los instrumentos 

musicales más comunes son la guitarra flamenca, las castañuelas, el cajón y las palmas. 

Estos instrumentos se utilizan para interpretar las bulerías, las sevillanas, los fandangos… 

Entre los cantaores más destacados se encuentran Carmen Amaya, El Cabrero, Camarón 

de la Isla, Rafael Farina, Niña Pastori  y otros muchos más. La guitarra flamenca es una 

mezcla de la guitarra castellana y la morisca. Es un instrumento que posee la sonoridad 

requerida para poder ser oída junto al cante y al baile. Tomatito, Paco de Lucía, Manolo 

Sanlúcar …, destacan como guitarristas más importantes. El baile flamenco es individual, 

introvertido, se realiza en un espacio reducido, donde la improvisación tiene una gran 

importancia. Es abstracto, es decir, no compone un argumento aunque requiere una gran 

concentración por  parte del artista. Son grandes bailaores Rafael Amargo, Carmen 

Amaya, Farruquito, Sara Baras…. 

ENTREVISTA  A  PACO 

CENACHERO (Cantante) 
 

Vamos a entrevistar a Paco Cenachero, un cantante 

de 46 años que                                                                                                                                                                                                                                                  

ha viajado por todo el mundo. Queremos 

conocer cómo es la vida de un cantante como 

profesional dentro y fuera del escenario. 

Narcisa: ¿A qué se dedica?Narcisa: ¿A qué se dedica?Narcisa: ¿A qué se dedica?Narcisa: ¿A qué se dedica?    

 Paco: Soy cantante 

N: ¿Cuál es su nomb re artístico?N: ¿Cuál es su nomb re artístico?N: ¿Cuál es su nomb re artístico?N: ¿Cuál es su nomb re artístico?     

 P: Paco Cenachero 

N: ¿A qué se debe ese nombre?N: ¿A qué se debe ese nombre?N: ¿A qué se debe ese nombre?N: ¿A qué se debe ese nombre?    

 P: Porque quería tener un nomb re relacionado 

con mi t ierra,  Málaga. 

N: ¿A qué edad empezó su profes ión?N: ¿A qué edad empezó su profes ión?N: ¿A qué edad empezó su profes ión?N: ¿A qué edad empezó su profes ión?     

P: A los 16  N: ¿Tiene algún disco en el mercado? 

P: Sí, tengo cuatro discos. ¿Cómo se 
llaman? El primero se llama “Como la 
lluvia”, el segundo “Ahora no sé qué 
hacer”, el tercero “A que no lo haces” y 
el último, “Llevas razón”. 

Narcisa 

Fernández 

-1º Bach B- 

Beatriz Montero 

Alhama

-

Carmen 

Flores Alberca 

-1º Bach B- 
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M 
aría Rosa García García nació la madrugada del 15 de 
enero de 1978 en San Fernando (Cádiz).Este mismo día, María 
empieza a ser conocida gracias a sus padres. Con ocho 
años, siendo todavía muy niña, descubre que ama la 

música y desde aquí empezaría la carrera artística de esta 
gran cantante. Con 19 años lanza al mercado su primer 
trabajo discográfico “Entre dos puertos”, convirtiéndose 
en una de las mejores promesas del panorama musical 
español. Después llegaría “Eres luz” en 1998, “Cañaílla” 
en 2000, “María” en 2002, “No hay quinto malo” en 
2004, “Joyas prestadas” en 2006; por cierto, este 
último disco fue uno de los mejores trabajos que 
lanzó al mercado, es un disco que contiene un 
poquito de todo y además muy bien 
elaborado...Todos estos álbumes han sido oro o 
platino, situando a la Niña Pastori en la cumbre 
de los mejores cantantes de nuestro país. Por último 
en este año, 2009, en concreto el 27 de enero, 
María ha impregnado su arte en su séptimo disco, 
“Esperando Verte”, donde “Esperando Verte”, donde “Esperando Verte”, donde “Esperando Verte”, donde también podemos  ver que  es también podemos  ver que  es también podemos  ver que  es también podemos  ver que  es 
una gran artista porque una gran artista porque una gran artista porque una gran artista porque posee el don de mezclar posee el don de mezclar posee el don de mezclar posee el don de mezclar 
flamenco con  otros tipos  de flamenco con  otros tipos  de flamenco con  otros tipos  de flamenco con  otros tipos  de música y donde también música y donde también música y donde también música y donde también 
demuestra que puede ser demuestra que puede ser demuestra que puede ser demuestra que puede ser contemporánea sin dejar  de ser contemporánea sin dejar  de ser contemporánea sin dejar  de ser contemporánea sin dejar  de ser 
flamenca. flamenca. flamenca. flamenca. Además este último álbum ha sido muy especial para la 
gaditana ya que lo grabó estando embarazada de su hija, Pastora; de 
hecho el nombre del disco se lo ha dedicado a ésta. Escuchando este 
magnífico trabajo nos damos cuenta de que su marido, Chaboli, es un 
gran productor y percusionista que siempre la ha acompañado en sus 
trabajos. Si hay que quedarse con una canción del disco, yo por supuesto me quedaría con “dentro de mi 
corazón” entre otras, puesto que es la más bailable del disco y donde rompe un período de silencio en el que 
Niña Pastori se ha dedicado a componer, descansar y mimar su embarazo...En resumen, su último trabajo ha 
sido una auténtica maravilla, es un disco único, no se podría decir otra cosa de esta pedazo de artista que la 
verdad: con ese arte, enamora...con ese arte, enamora...con ese arte, enamora...con ese arte, enamora... 

Narcisa Fernández Martínez –1º Bach B- 

ANIME, CADA VEZ MÁS CONOCIDO ENTRE LOS JÓVENESANIME, CADA VEZ MÁS CONOCIDO ENTRE LOS JÓVENES 
 

Hace años que estos dibujos han estado en nuestras televisiones y aunque muchos los llamen “los dibujos chinos” estos se  Hace años que estos dibujos han estado en nuestras televisiones y aunque muchos los llamen “los dibujos chinos” estos se  

denominan “anime” y su procedencia es japonesa. denominan “anime” y su procedencia es japonesa. En estos últimos años y a través de las nuevas tecnologías han  
llegado a nuestros ordenadores por lo que en nuestro tiempo libre, sobre todo los jóvenes, nos dedicamos a ver 
distintas series que nos permite Internet. El anime es para todo tipo de edades ya que hay series de di stintas 
características más o menos apropiadas según la edad. 

Estas series son difíciles de conseguir por lo tanto o son vistas en distintas páginas web o son descargadas de  
Internet. Hoy en día no es tan complicado conseguirlas ya  que poco a  poco van avanzando las nuevas tecnologías 
y cada vez más personas en sus casas tienen acceso a Internet. Otra manera de conseguir de una manera sencilla  
este tipo de series es el intercambio. Para muchos esto ya es “una forma de vida” y hay quien pueden llegar a engancharse 
hasta tal punto de no tener relaciones con el exterior (esto último no es recomendable) 

Os animamos a que lo veá is, el anime se está convirtiendo actualmente en una “cultura” de masas (aunque ya formaba parte de la tOs animamos a que lo veá is, el anime se está convirtiendo actualmente en una “cultura” de masas (aunque ya formaba parte de la t radición japonesa).radición japonesa).   

Este año los diez primeros en el 
ranking de anime en España han 
sido: 
1~ Dragon Ball (28 votos) 
2~ Evangelion (27 votos) 
3~ Saint Seiya (21 votos) 
4~ Fullmetal Alchemist (16 votos) 
5~ Ranma 1/2 (14 votos) 
6~ Naruto (12 votos) 

Para facilitar la diferencia que existe 
entre la Música Clásica y otros estilos 
musicales como por ejemplo el Hip-Hop, 
se ha contado con la ayuda de José 
Fernández Morte, estudiante de música 
clásica. 
 
P: ¿Por qué se dice que el Rap y el Hip-Hop no es 
lo mismo? R: Prácticamente es lo mismo. El Rap está 
emparentado con rhythm and blues, que es parecido al  
Jazz, música Gospel y Blues. El Hip-Hop es la evolución de 
lo anteriormente nombrado con diversas corrientes como 
la música break dance, el graffiti o el scratch. 

 
P: ¿Dónde se originó e l Hip-Hop? R:  

El Hip-Hop se originó en los barrios 

negros e hispanos de Nueva York a principios 
de 1980.  
P: ¿Qué tienen en común la música 
clásica y el Hip-Hop? R: La música clásica 
posee muchos estilos musicales, entre ellos el 
Blues, el Jazz. En estos estilos musicales 
intervienen  la improvisación al igual que en el 
Hip-Hop o el Rap.  
 
P: ¿Todos los músicos profesionales o no 
profesionales  han tenido que estudiar  
música?  R: No es necesaria, fíjate bien que 
muchos músicos, como por ejemplo Raúl,  “El 
Troya” (cantaor de Moriles),  “Levántate 
Lázaro” (grupo de Rock cordobés), son dos 
ejemplos de otros muchos que no tienen 
formación musical. En definitiva a estos 
músicos que no reciben clases de música y 
saben hacerla, se les llama autodidactas.     

 
P: Finalmente, 
¿con qué tipo 
de música te 
quedarías? R: 
Llevo muchos 
años estudiando 
en el 
Conservatorio 
Profesional de 
Música “Maestro 
Chicano 
Muñoz”,como es 
normal me 
quedo 
estudiando 
música clásica y 
el Hip-Hop lo 
practico cuando 
tengo tiempo  
libre.  
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L a  mú s i c a  q u e  s e  c o n o c e  m á s  a n t i g ua  e s  l a  l o s  g r i e g o s  y l o s  r o m a no s ,  do c u m e n t a da  d e s d e  e l  a ñ o  5 0 0  a .C .  
S e  c o n s e r v a n m en o s d e  un a d o c e n a  d e e j e m p l o s d e  m ú s i c a  g r i eg a ,  e s c r i t a e n  un a n o t a c i ó n a l f a b é t i c a  q u e  n o  
p ue d e  d es c i f r a r s e  c o n  c e r t ez a .  M u c h o s  es c r i t o r e s  a n t i g u o s  c r e í a n  q u e  l a  m ú s i c a  h a b í a  s i d o  c r ea da  p o r  e l  
d i o s  A p o l o ,  e l m ú s i c o m i t o l ó g i c o  O r f e o y  o t r a s  d i v i n i d a d es ,  y q ue  r e f l e j a b a e n  e l m i c r o c o s m o s l a s  
l e y es  de  l a  a r m o n í a  q u e  r i g e n  e l  u n i v e r s o .   

Beatriz Montero 

Alhama 

-1º Bach A- 

Francisco 

Fernánd ez 
Morte 1ºB 
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CRÓNICA 

De Alejandro Osuna Reyes, 1º Bach B 

El día de un jugador de fútbol del equipo de Aguilar de la Frontera,  es un día normal, pues todos 
solemos tener las mismas obligaciones: unos estudian, otros están trabajando, etc. Ésa puede que sea la úni-
ca diferencia ente unos y otros jugadores del aguilarense. Nuestro día  empieza a las 7:00h. cualquier mañana de lunes a 
viernes, momento en que algunos vamos al instituto y otros al trabajo; este horario se prolonga hasta las 15:00h. aproximada-
mente; entonces  volvemos a casa, almorzamos, descansamos, estudiamos… La tarde  va trascurriendo de forma progresiva 
y paulatinamente comienza el anochecer, donde ini- ciamos nuestra fase deportiva (tres días a la semana). A las 
20:30h. estamos citados en el polideportivo municipal para entrenar. Según las ocupaciones de cada uno, 
unos llegan antes y otros más tarde, eso es normal …, allí nos encontramos todos en el vestuario y 
nada más llegar cada uno se pone su equipación y se abrocha bien las botas: ¡ya estamos 
todos preparados para el jugar!. 

El entrenamiento suele comenzar en el vestuario, con una 
charla del entrenador sobre el partido jugado durante el fin de sema-
na anterior. Sus palabras ver- san sobre los fallos de posición, de 
equipo, de presión, de orga- nización... También de las cosas 
que hemos hecho bien… Más tarde saltamos al césped y co-
menzamos un calentamiento llevado por el capitán mientras que el 
entrenador va poniendo los ejercicios que luego iremos haciendo; se-
gún el día  los ejercicios cambian: el mar- tes suele ser casi todo físico, el jue-
ves hay un poco de físico con balón y “pachanga” y el viernes, dependiendo 
del día en que juguemos, el entrenamiento va- ría, esto es, si jugamos el sábado el entre-
namiento será menos intenso pues no nos pode- mos cargar a menos de 24h. de un partido 
porque no estaríamos al 100%, pero si el partido es el domingo, el entrenamiento es de más intensi-
dad. 

Finalmente hacemos unos estiramientos para relajar los músculos tras la actividad física y así, rutinariamente, 
durante toda la temporada. Finalizado el entrenamiento, sobre las 23:00h. nos marchamos a casa, donde nos espera una ce-
na reconfortante, un rato de estancia con la familia y…deseando un merecido sueño, hasta mañana… 

 

"Mens sana in corpore sano"  
es una frase que forma parte 
de una plegaria a los dioses 
que nos muestra un poeta  
romano llamado Decimus 
Iunius Iuvenalis, más conoci-
do como Juvenal. 

Desde hace tiempo se sabe 
que quien mantiene un cuer-
po en buena forma y una  
mente equilibrada tiene la 
mayor parte de los requisitos 
necesarios para conseguir 
mejorar su aspecto físico, su 
carácter y su calidad de vida. 
Se puede decir que "Es una 
vía para conseguir la virtud”. 

Hay que tener la suficiente 
fuerza de voluntad para co-
mer alimentos sanos cuando 
los que nos gustan y los que 
realmente nos satisfacen son 
otros. Pero también lo que 
nos satisface en unos pocos 
minutos, después nos perju-
dica para toda la vida. 

 

Daniel Ruiz 

Parra  

–1º Bach B- 

Hablemos de de porte,  
¿queréi s qué hablem os de  
deport e? Bueno habl aremo s  
de de porte . T anto en el ám bi -
to mascul ino co mo en el fe -
menino, pue s am bos deben  
reci bir la misma publi ci dad y  
el mismo em peño por ser  
difundi da to da su  inform a-
ción. El fú tb ol femen in o,  
requiere el  mismo  esfuer zo  
por conseguir  un tr iunfo tras  
otro medi ante un jue go lim pio y no  
gan ado, sin o parti cipado. Cen trándo -
nos en el fú tbol femenin o aguil aren se,  
formado el 1 de se ptiem bre de 2008.  
Cuent a co n una pl antill a de 15 jugado -
ras. En tren amos sólo dos dí as a l a 
semana, miér coles y vier -
nes.H able mos de de porte, ¿queréi s  
qué hable mos de deporte? Bue no  
habl aremos de depor te. T anto en el  
ám bito m as culino como en el femeni -
no, pu es am bos  deben  re ci bir l a mis -
ma pu bli cidad y el mi smo  empe ño  
por ser difun dida to da su inf orm aci ón.  
El fú tb ol femen in o, requiere el mis -
mo esfuerzo por conse guir un triu nfo  
tras otro me di ante un juego limpi o y  
no gan ado,  sino  parti ci pado. Centr án -
donos en el fút bol femen ino aguil a-
rense, form ado el  1 de  sep tiem bre de  
2008. Cuent a con un a pl antill a de 15  
jugador as. Entren amo s sólo dos dí as a 

la sem an a, miér coles y  
viernes. Ahor a h abl are mos  
un po co del entre nador,  
Don Fran ci sco Gr abiel V aro  
Palm a, quien guí a a e ste  
equipo y for ma deportiv a-
mente. No he mos teni do  
ocasión de h abl ar deteni da-
mente con él  y a que  su  
tiempo  es mu y limi tado.  
Solo  nos  h a comen tado que  
el triunfo se consi gue po co  

a poco, con o ptimi smo y  esfuer zo  
diar io. Dí a a dí a el equi po podr á me -
jorar  en aptitu d y  co ndi ción  físi ca. No  
es consu elo, nos ex plico él, pero l a 
mayorí a de los equi pos llev an form a-
dos años, 5 u 8 años, mu ch a diferen ci a 
con El A guil aren se y a que cuen ta con  
meses de apari ción. Afir mó que el  
equipo e s muy optim ist a, no se rin de  
y poco a po co, con m ás cor aje en cada 
part ido,  los  triunfo s y ale grí as  llega-
rán al  equi po.  El  equi po e ntero e st á 
conten to y agr ade ci do del apoyo  
incon di cion al re ci bido  por e l entren a-
dor di ari amen te y por afi cion ados que  
cada do mingo apoy an desde l as gr a-
das. 

 

Ahora h abl are mos un po co del entre -
nador, Don Franci sco Gr abiel V aro  
Palm a, quie n guí a a este equ ipo y  
forma de portiv amen te. No  hemo s  

Mª Dolores  

Pérez  

Quintero 

1º Bach A 



20 de di ciembre de 2008 

“Moriles C.F.- F.C. Aguilarense” 

Campeonato: 2ª Provincial Juvenil 
Hay partidos que se podrían contar sólo con mirar el marcador final. No 
es el caso de éste, porque sería injusto para “El Moriles” (aunque un 0 a 3 fuera de casa está al 
alcance de muy pocos). Un partido que a priori, por la diferencia de juego y clasificación, se deja-
ba entrever como una clara victoria para “El Aguilarense”, no fue tan clara. Dos acciones marca-
ron el rumbo del partido. La primera, cuando el marcador estaba 0 a 0 el gol del jugador nº 9; la 
segunda llegó a la media hora de juego con un gol imposible de marcar, justo en la línea de fondo, 
el balón se mete por la escuadra contraria. Se podría decir suerte, pero 
van primeros..Cinco minutos más tarde llegó la expulsión del jugador nº 
2 de “El Moriles” al dar una patada a la altura del pecho. A partir de aquí, todo 
fue más fácil para “El Aguilarense”. A l de sc an so d el par tid o se ll egab a c on e l  
mar ca dor  de 0 a 1 a fa vor  de l o s v i si tan te s . En el comienzo de la segunda parte, 

todo estaba muy igualado... hasta que en el minuto 66 apareció el segun- do gol tras al rebote de una falta que da en el larguero. El jugador nº 5 coge 
el rechace (quizás en un posible fuera de juego). Una vez más, el árbitro se volvió a equivocar. Más tarde, en el minuto 72, “El Aguilarense” sentenció el partido tras el 
segundo gol del jugador nº 9 con una salida en falso del portero local. A partir de aquí el partido no tuvo más incidencias, salvo unas acumulaciones de tarjetas en los 
dos equipos que al final sumaron ocho para el equipo local (más la roja comentada antes) y seis para el equipo visitante (aunque es más que discutida la tarjeta amari-
lla y no roja que el árbitro sacó al portero aguilarense cuando éste sale fuera del área y toca el balón con la mano salvando un más que posible gol de “El Moriles” en el 
minuto 78) Hasta el toque de silbato final los dos equipos se mantuvie- ron en “un tuya y mía” de la pelota y se perdió el control del centro del campo. Cuando el encuen-
tro terminó, los jugadores se felicitaron entre ellos y todo quedó en el terreno de juego. 
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Antonio J. 

Serrano 

(1º Bach 

A) 

tenido o casión de habl ar det e-
nidamente con él y a que su  
tiempo es muy limit ado. Solo  
nos h a come nt ado  que el triu n-
fo se  co nsi gue po co a po co,  
con o ptimi smo y  esfuer zo di a-
rio. 

Día a dí a el equ ipo podr á 
mejorar en aptitu d y con-
dici ón fís ica.  No e s con-
suelo, nos  expli co é l, pero  
la m ayorí a de los equ ipos  
llevan for mados años , 5 u 8 
años,  mu ch a diferen ci a con El  

Aguil arense y a que cuen ta con  
meses  de  apari ción. A firmó  
que el equi po es muy o ptimi s-
ta, no s e rinde y po co a po co,  
con más cor aje en  cada part i-
do, los tri unfos y ale grí as lle ga-
rán al e qui po. E l equ ipo e ntero  

está cont ento y agr a-
deci do del apoy o  
incon di cion al re ci bi -
do por el entren ador  
diar iamente  y por  

afi cion ados que cada domin go  
apoy an desde las gr adas. 
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2a PROVINCIAL 
JUVENIL GRUPO 02 

  EL AGUILARENSE JUVENIL JUEGA COMO EQUIPO DE PRIMERA 

TTTT ra s se r  ma te má ti c ame n te  e q u i p o  d e P r ime ra  e n  su p a r t i d o  c o n tra B ae n a ,  el Aguil arense vence al equi po de  
Ru te en un par ti do en el que destacó l a di ver si ón, y a  q u e l a  p re si ó n n o e x i st í a.  EEEEl p a r t i d o  c ome n zó  a  l a s 
1 7 : 0 0, e n e l mu n i ci p i o d e Ag u il a r . El e q u i p o l o c a l sa li ó b i e n c o l o c ado , h ac i e n do b u e n a p re si ó n a Ru te . Esto h i zo q u e  
e n e l mi n u to  1 0, Ó sc a r , re c o g i e n do u n re c h ac e  e n l a  sa l i d a  d e u n c ó rn e r, p u si e ra  p o r d e l an te a l  Ag u il a re n se . E l e q u i p o  
si g u i ó c o n l a s mi s ma s i n te n c i o n e s p a ra  p o de r  a u me n ta r  l a  d i fe ren c i a , y,  e n el  mi n u to  3 0,  Lu i s p o n d r í a e l se g u n do  tan to  
e n e l ma rc ado r .  E l e q ui p o  v i si ta n te tuv o  d o s o c a si o n e s d e g o l a l f i n al  
d e l a p rime ra  p a r te , p e ro n o l a s su p i e ro n ap rov e c h a r .    En el se g u n do  
t i e mpo e l Ru te re stó d i fe re n ci a p o r me d i o d e An to ni o (5 1 ' ). A p a r t i r d e  
ah í, e l p a r t i d o  p a re c í a  q u e i b a  a e sta r  re ñ i d o p e ro  l o s d e  Yimi  su p i e ron  
ll e v a r el p a r t i d o, ma rc an do f i n a lme n te t re s g o l e s má s.  S u s a u to re s 
fu e ro n: Ósc a r (6 0 ' ), P a to (7 2 ' ) y Ern e sto (8 4 ' )    AAAAsí h a c o n cl u i d o l a  
te mpo ra da  pa ra  el Ag u i l a re n se, c o n so l o 2 p a r t i d o s p e rd i d o s y 2  
e mpa t ado s.  Ya  só l o q u e da  sabe r  q u é  e q ui p o  l o  ac omp añ a  a  P rime ra  
J uv e n il,  un a  lu c h a  q u e e sta rá  e n tre el  B ae n a y e l Vi l l a d e  Esp e jo .  Lo  
má s d e stac a do :   Hu bo u n o s 7 0 e sp e c tado re s v i e n do el p a r t i d o q u e se  
ju g ó e n tre l o s d o s e q u i p o s d e fo rma  limp i a  y d e po r ti v a . La sorpresa:   
S e hi zo  e n tre ga  d e u n a  pl ac a  a l e n tre n ado r , c omo  h ome n a je  a  l a  
te mpo ra da  re a li zad a  y  p o r o b te n e r l o s re sul tado s p re vi sto s:  su b ir  al  
e q u i p o d e  c a te go r í a. 

Javier Díaz 

Jurado                 
–1 Bach B- 

EL EQUIPO DE BALONMANO DE MORILES SE LLEVA LA 

VICTORIA TRAS GOLEAR A UN EQUIPO UN POCO 

ENDEBLE EN DEFENSA. 

“Un jugador alevín de moriles se dispone a lanzar tras un golpe franco”. 
BALONMANO. BALONMANO. BALONMANO. BALONMANO. El Lucena y el Zurito Moriles disputaron en la categoría alevín un 
partido en el que ambos equipos no se jugaban nada ya que una victoria para ambos 
no le hacía subir ni bajar puestos en la clasificación. Al empezar el partido el Zurito 
Moriles dio dotes de su gran calidad y desde el principio hasta el final fue delante 
en el marcador. Durante el primer el cuarto de  10 minutos el equipo visitante se 

llevó la victoria con un claro 2-10, lo cual supone 2 puntos para el Zurito Moriles. Los 
2 puntos del segundo cuarto fueron también para el equipo visitante tras vencer con un claro 1-10.Al descanso 

se llegó con un claro 0-4. En el tercer cuarto ambos equipos entraron frescos y dio lugar a que no viésemos tantos goles como vimos en los 
dos primeros cuartos. El último cuarto discurrió a favor de los visitantes ya que cerraron el partido con un  1-10.Esta victoria ha hecho que 
el Zurito Moriles se fuese a casa con un 0-8 a favor. Los árbitros del partido fueron José Baena Pérez y Javier López Chacón quienes 
expulsaron con 2 minutos en el equipo local a Manuel (15’) y en el equipo visitante a Antonio Miguel (36’). LO MÁS DESTACADO: Hubo una 
gran rivalidad entre los jugadores de ambos equipos pero en el parido también existió  mucha deportividad ya que no hubo ningún percance. 
LO MÁS DEPLORABLE: Un jugador del Lucena tuvo una pequeña lesión que lo dejará fuera de las pistas unas dos semanas. 

Esteban Fernández 

Cuenca –1º Bach B- 
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¿Cuántas personas harían falta para...? ¿Cuántas personas harían falta para...?   
  
A menudo, solemos olvidarnos de la gran variedad de compuestos químicos 
que poseemos en nuestro organismo y de los cuales no somos conscientes,  
tanto de su existencia como de su canti- dad y también de la capa-
cidad para generar electricidad. Así pues, ¿qué mejor 
manera de saber nuestra compo- sición química que 
haciendo uso de personas y de objetos conocidos? 
 

Los datos sobre la canti- dad media de 
los elementos químicos en el ser  humano están 
sacados de varios libros de biolo- gía, pero espe-
cialmente de La unidad y diversi- dad de la vida.  

 

Tomamos como refe-
rencia el ser humano estándar, es 
decir, 1,70 metros de estatura y   70 
kilos de peso. 

¿Cuántas personas harían falta para...? ¿Cuántas personas harían falta para...?   
 

• Tener el silicio necesario para 1000 chips de ordenador: 1 persona 

• El hierro necesario para 5 tornillos pequeños: 2 personas 

• El flúor necesario para 216 tubos dentífricos pequeños: 5 personas 

• El plomo necesario para una bala estándar: 234 personas 

• El mercurio necesario para un termómetro de tamaño medio: 332 personas 

• La plata necesaria para un anillo medio de 24 quilates (plata pura): 4.000 perso-
nas 

• El oro necesario para un anillo medio de 24 quilates (oro puro): 40.000 perso-
nas 

• Llenar con agua una piscina olímpica: 62.500 personas 

• El voltaje necesario para encender por un instante la caja tonta: 500.000 perso-
nas 

When we mention the 
Spanish word “bar”, we are specifically 
referring to the long 
surface where either 
food or drinks are 
served. They are 
mainly made of 
wood, metal or any 
other hard material. 

 

As a result: bar 
(English) = barra 

(Spanish) = bar 

 

 

Durante el sitio de Viena por 
los turcos en el siglo XVII, 
los soldados turcos cavaron 
túneles  para entrar en la 
ciudad. Los panaderos, que 
trabajaban por la noche, 
oyeron el 
ruido y 
dieron la 
voz de 
alarma. La 
ciudad se 
salvó gra-
cias a ellos 
y, para ce-
lebrar la 
v i c t o r i a ,  
inventaron  
un tipo de 
pastel con  
la forma 
del emblema de los turcos 
(media luna) 

 

 

La forme et l´origine du croissant: 

Au XVIIº siècle, pendant le siège de Vien-
ne par les Turcs, les soldats turcs creu-
sent des galéries pour pénétrer dans la 
ville. Les boulangers, qui travaillent la 
nuit, les entendent et donnent l´alerte. 
Grâce à eux, la ville est sauvée. Pour fêter 
cette victoire, ils inventent une pâtisserie 
qui a la forme de 



Viva la Pepa 

La historia nos cuenta que la primera constitución espa-
ñola fue jurada en la ciudad de Cádiz en el año 1812. 

Pero dos años déspues, cuando se restableció el absolu-
tismo, el rey Fernando VII la prohibió y quedó terminante-
mente prohibido mencionar su nombre, por lo que los 
liberales no podían utilizar su tradicional grito de “¡Viva “¡Viva “¡Viva “¡Viva 
la Const itución!”.la Const itución!”.la Const itución!”.la Const itución!”. Éstos para referirse a ella sin necesi-
dad de mencionar su nombre la llamaron “la Pepa” ya 
que la constitución había sido promulgada el día 19 de 
marzo, que curiosamente era el día de San José y, como 
todos sabemos, cualquier “Josefa” también puede ser 

cualquier “Pepa”. 

“VURRADAS” 

(Por Ángel Sánchez; profesor de Geografía e Historia). Éstas son 
algunas de las respuestas que alumnos/as de diferentes institutos 
han dado a preguntas de exámenes. Algunas auténticas “vurradas” 
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Amparo Ruz 

Martínez 

1º Bach A 

¿QUÉ ES…? RESPUESTAS 

LA ESPERANZA DE VIDA Es la esperanza  que tiene una persona antes de 
morir 

LA XENOFOBIA -Miedo a lo suyo, al seno 
-Son personas que pasan hambre y le entra una 
enfermedad que se llama xenofobia y te puedes 
recuperar si vas comiendo pero si no comes lo más 
probable es que te mueras. 

UNA SOCIEDAD 
ANÓNIMA 

Es cuando una persona manda alguna mercancía y 
no quiere que se sepa de dónde viene y por eso 
pone S.A. 

ACTIVIDAD AGRÍCOLA Es el movimiento de los animales 

LOS 4OMBRES DE LOS DÍAS DE LA 

SEMA4A PROVIE4E4 DEL LATÍ4 

LUNES De “Dies Lunae” (Dia consagrado a 

la diosa Luna) 

MARTES De “Dies Martis” (Día consagrado al 

dios Marte, d ios de la guerra) 

MIÉRCOLES De “Dies Mercurii” (Día consagrado 

al dios Mercurio , mensajero de los 

dioses y dios del comercio) 

JUEVES De Odies Lovis” (Día consagrado al 

dios Júpiter , dios del rayo, del 

trueno y padre de todos los dioses) 

VIERNES De “Dies Veneris”  (Día consagrado a 

la diosa Venus, d iosa de la belleza y 

del amor”) 

SÁBADO De “Dies Saturni” (Día consagrado al 

dios Saturno, protector de la 

agricultura pero el nombre actual 

proviene de la religión judía 

DOMINGO De “Dies Solis” (Día consagrado al 

Sol pero el nombre actual es 

influencia de la religión judía. Se 

conserva la raíz latina en inglés 

“Sunday” 
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Para hacer un caleindoscopio necesité un tubo 
alargado y fino. Introduje dentro de él tres espejos 
inclinados de la misma medida que el tubo, los 
espejos los pequé con cinta adhesiva. Introduje 
perlitas brillantes para causar una vista más 
impresionante. Por último, para tapar el tubo 
puse un  trozo de corcho. Con el caleindoscopio 
consigues que la imagen se vea multiplicada 
simétricamente al ir volteando el tubo 

(Por Lucía Aguilar Ruiz– 2ºA) Dpto. Física y 
Química 

Origen de la expresión “O.K.” 

 

 Durante la guerra de secesión, cuando regresa-
ban las tropas a sus cuarteles sin tener ninguna 
baja, ponían en una pizarra "O Killed" (cero 
muertos). De ahí la expresión "O.K." para decir 
que todo está bien.  

Por Cristóbal Domínguez (profesor Lengua y Lit) 

Lágrimas de cocodrilo 

La expresión se usa para 
referirse al llanto fingi-
do. El cocodrilo, cuando 
ingiere un alimento, 
hace una fuerte presión 
contra el paladar, comprimiendo las glán-
dulas lacrimales. Así, él "llora" mientras de-
vora una víctima. 

DEPARTAMENTO DE ORIENTACIÓN. Te recomendamos páginas para:  

A) Aprender: www.tecnicasdeestudio.com/tests.htm 

B) Divertirte: www.miscelaneajoven.com 

Inmaculada Romero 

1º Bach A 
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En el I.E.S Vicente Núñez nunca ha pasado un año sin que los alumnos puedan rega lar un detalle a sus 
compañeros. La venta normalmente la organizan los alumnos de Bachillerato, que en ese año se vayan de 
viaje de estudios, así, todo el dinero recaudado será una pequeña ayuda para ellos. 
Este año, como todos los anteriores, han abundado 
los claveles blancos, aunque también han vendido 
tarjetas, claveles rojos, rosas y peluches. Como en 
el resto del mundo, es una de las fiestas más 
esperadas del año, por ser la más romántica, y en 
este instituto, como en otros muchos, San Valentín 
también deja huella. 

LOS SABORES QUE ENAMORAN 

La gastronomía también está muy presente en el día. 
- En algunas zonas de Inglaterra: la gente hornea 
panecillos especiales hechos de semillas de alcaravea, 

ciruelas o pasas. 
-Los italianos: preparan copiosos banquetes para 
toda la familia y amigos.  

En este mundo sin fronteras el 
amor une a parejas de todo el 
mundo, y si te interesa saber 
cómo se dice te quiero en todo 
el mundo, no te pierdas esto: 
Albanés: 
Te dua  
Alemán: 
Ich liebe dich  
Armenio: 
Yes kez si'rumem  
Búlgaro: 
Obicham te  
Catalán: 
T'estimo  
Cheyenne: 
Ne mohotatse  
Danés: 
Jeg elsker dig  
Esquimal: 
Nagligivaget  
Filipino: 
Mahal kita 
Esperanto: 
Mi amas vin  
Español: 
te quiero, te amo  
Etíope: 
Afgreki'  
Francés: 
Je t'aime  
Hawaiiano: 
Aloha i'a au oe  
Euskera: 
Maite zaitut  
Gaélico: 
Ta gra agam ort  
Inglés: 
I love you  
Latín: 
Vos amo  
Lituano: 
Tave myliu  
Sueco: 
Jag a"lskar dig  
Portugués: 
Amo  
Italiano: 
Ti amo  
Holandés: 

Ik houd 
van jou  
Ruso: 
Ya vas 
liubliu  
Rumano: 
Te iubesc  
Japonés: 
Kimi o ai 
shiteru  
Árabe: 
Ana Behebek (Chico 
a chica) 
Ana Behebak (Chica 
a chico)  
Hebreo: 
Ani o'have otach  
Ani o'he'vet 
ot'cha  
 
Así, queda 
demostrado 
que desde 
cualquier 
parte del 
mundo se 
puede 
demostrar 
el amor… 
si aun no 
has 
encontrado 
a tu media  
naranja… 
¿Qué 
esperas 
para 
hacerlo?  
No hay 
nada más 
bonito que 
un cálido 
“ te quiero”, 
ya sea el 
día de San 
Valentín o 
cualquier 
otro día, 
porque si 
tienes al 
lado a una 
persona 
especial, entonces todos los días 
serán especiales… 

Alba Maestre 

–1º Bach A- 

Actualmente, existe un fuerte consenso cientí fi co que el clima 
global se verá alt erado signi fi cativamente en el siglo XXI como resultado 
del aumento de concent raciones de gases invernadero tal es como el  
dióxido de carbono, metano, óxidos nitrosos. Estos gases est án atrapando 
una porción creciente de radi ación infrarroja terrestre y se espera que 
harán aumentar la temperatura pl anet ari a entre 1,5 y 4,5 °C. Como 
respuesta a esto, se estima que los patrones de precipitación global,  
también se alt eren. 
Con respecto al impacto di recto sobre seres humanos, se puede incluir l a 
expansión del área de enfermedades infecciosas tropicales, inundaciones  

de terrenos cost eros y ciudades, tormentas más intensas,  
las extinción de incontabl es especies de plant as y  
animales, fracasos en cultivos en áreas  vulnerables,  
aumento de sequías, etc.  

Películas  sobre el Películas  sobre el Películas  sobre el Películas  sobre el 
cambio climáticocambio climáticocambio climáticocambio climático     
 

El  jueves 23 
de 
noviembre 
del  1999 se 
estrenó en 
la Argentina 
“ La Verdad “ La Verdad “ La Verdad “ La Verdad 
Incóm oda”Incóm oda”Incóm oda”Incóm oda”, pel ícula donde 

el  ex vicepresidente  Al 
Gore alerta sobre el 
im pacto del  cam bio 
clim ático y sus 

consecuencias futuras. 
    
“El  Día de Mañana”“El  Día de Mañana”“El  Día de Mañana”“El  Día de Mañana”    nos 
cuenta básicam ente cóm o 
m edio planeta se va a tom ar 
viento por un 
repentino cam bio 
clim ático debido al  
consum o 
incontrolado de 
combustibles 

fósiles (petróleo y carbón).  

 

Rosa Barragán –1º Bach A- 

-Investigaciones en Canadá  
Estudios realizados en Canadá proyectan pérdidas de 
aproximadamente 170 millones de hectáreas de bosques en 
el sur Canadiense y ganancias de 70 millones de hectáreas 
en el norte de Canadá. 
- Combustibles de fruta  
El azúcar que se encuentra en frutas como manzanas y 
naranjas, puede ser convertidas en un nuevo y poderoso 
tipo de combustible para coches.  
-Un chicle ecológico ayuda a conservar la selva mexicana. 
El Consorcio Chiclero trabaja en la conservación de 800.000 
hectáreas en la selva mexicana fronteriza con 
Guatemala y Belice, y lo hace con el chicle 
Chicza, totalmente natural en su proceso de 
fabricación, no lleva conservantes ni 
espesantes, y que además es biodegradable; 
una vez mascado, se deshidrata y se convierte en polvo .El 
chicozapote es un árbol centenario que contiene un látex 
que es el utilizado para hacer el chicle.  
-El cambio climático deja a Bolonia sin la pista de esquí más 
alta del mundo 
El deshielo provocado por el cambio climático dejó a Bolivia 
sin la que era considerada la pista de esquí más alta del 
mundo, situada sobre la montaña del Chacal Taya, de 5.395 
metros de altura, en el departamento de La Paz. 



PISTAS PARA ACERTAR, SÓLO HAY PROFESORES/AS 

1. No lleva zapatillas de deporte porque…¡era 
domingo! O...lé. 

2. Desde pequeña ya dándole a la lengua 

3. Puedes imaginarlo con gafas, no lo 
“descartes” con barbas, ¿quién es? 

4. Gitana-ae en la feria-ae. 

5. Como del rosal, florece hoy su retoño 

6. Formulando, formulando hasta en la 
Comunión; no hay quien le gane. 

7. Cuando aún no “speaking” ya  

“reading” y le daba al “drinking” 

Página 43 
El VCN habla 

Manuel 

Jiménez  
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¿CONOCES LOS TIPOS DE TEXTOS PERIODÍSTICOS? ¿CONOCES LOS TIPOS DE TEXTOS PERIODÍSTICOS? ¿CONOCES LOS TIPOS DE TEXTOS PERIODÍSTICOS? ¿CONOCES LOS TIPOS DE TEXTOS PERIODÍSTICOS? 
ENCUÉNTRALOS EN ESTA SOPA DE LETRAS SÓLO HAY 7. “ÁNIMO” 

“ENTREVISTA,  COLUMNA, ARTÍCULO,  REPORTAJE,  CRÍTICA,  EDITORIAL,  HISTORIETA” 
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